
O município de Esperança, no Agreste paraibano, será a sede do 15º Batalhão da Polícia Militar, inaugurado ontem pelo governador Ricardo Coutinho. Página 5

Novo Batalhão da PM vai atender 19 cidades
Foto: Francisco França/Secom-PB

R$ 1,50

R$ 200,00

Assinatura 
anual

124 anos - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Ano CXXIV 
Número 260A UNIÃO  

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1 de dezembro de 2017

Rede Estadual de Ensino 
inicia matrícula de novatos
Prazo começa hoje e segue até 21 de dezembro. Escolas do Estado têm capacidade para 500 mil estudantes. Página 8

TCE-PB aprova contas de 
2015 do Governo do Estado

13o do Bolsa Família será
pago a partir de amanhã

Cristiana Farias: população 
ainda acredita no Judiciário

População critica corte de 
árvores no Hotel Tambaú

Decisão foi tomada por 4 votos a 1, e agora o Tribunal 
de Contas emitirá parecer para que a Assembleia 
Legislativa também aprove as contas do Estado. Página 3

O Abono Natalino é um programa pioneiro do Estado da 
Paraíba implantado em 2012 para complementar a renda 
das famílias em situação de extrema pobreza. Página 5

Magistrada do Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro 
ministrou palestra ontem à noite no Pense - Ciclo de
Debates Contemporâneos da Paraíba. Página 4

Procedimento no estacionamento do hotel foi autorizado 
pela Secretaria Municipal de Meio Ambiente, mas desa-
gradou as pessoas que passavam pelo local. Página 8

Paraíba
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Últimas

Sorteio define hoje 
os grupos da Copa 
do Mundo da Rússia

Evento em Moscou indicará os três 
primeiros rivais da Seleção Brasileira 
no Mundial. País será representado 
na cerimônia por Cafu. Página 21

Varadouro pulsa, perto do rumorejar do rio, a pedir socorro. 
Varadouro pulsa com o peso da história da capital, antes capitania, 
possessão dos portugueses, depois dos holandeses, Varadouro 
entregue aos ribeirinhos pobres, ameaçados de perderem suas 
ruas cheias de sol para algum novo projeto.  Página 2

Varadouro: um porto para a arte

Joana Belarmino

Obras na Educação Governo do Estado recupera 450 escolas por meio da gestão pactuada com as OS. Página 17

Foto: Daniel Medeiros/Secom-PB

Funesc promove 
dois concertos em 
tributo a Belchior
Nova edição do tributo “Amar e mudar as 
coisas me interessa mais - Eternamento 
Belchior” ocorrerá hoje na cidade de Espe-
rança e amanhã em Remígio.   Página 9



Novo presidente do PROS da Paraíba, o 
empresário André Amaral convidou o de-
putado Veneziano Vital e o senador Rai-
mundo Lira para ingressar na legenda. 
Dificilmente, o senador deixaria o PMDB, 
ele que já anunciou sua candidatura à 
reeleição pelo partido. Quanto a Venezia-
no, ele manifestou, mais de uma vez, que 
existe a possibilidade de sair do PMDB.  

O PDT ainda não confirmou ofi-
cialmente, mas além de João Pes-
soa, o presidenciável Ciro Gomes 
deverá visitar Campina Grande. A 
data também não está definida, 
mas a vinda do pedetista à Pa-
raíba deverá ocorrer entre os dias 
15 e 20 deste mês. Contundente 
em suas posições políticas, Ciro 
Gomes poderá ser o ‘Plano B’ 
das forças progressistas de centro-
-esquerda, caso Lula não possa 
ser candidato em 2018.

Desde que saiu do PMDB para ingressar no Pros, 
o deputado estadual Trocolli Júnior pleiteava a 
presidência deste último, que estava sob o coman-
do do também deputado estadual Lindolfo Pires. 
À época, o desejo não se viabilizou. E mesmo com 
a assunção do empresário André Amaral ao cargo, 
ele não pretende sair do Pros. Ao contrário, disse 
que está atuando para trazer novos filiados.

Não sai do Pros

Ciro Na PB

oPosição aPreseNta Nova deNúNCia relaCioNada ao traumiNha

Férias e reFlexões os atrasados  

asCeNsão de aNdré amaral: PouCo voto e muita sorte

A partir de amanhã, Enivaldo 
Ribeiro (PP) se tornará, por 
15 dias, prefeito em exercício 
de Campina Grande, quando 
o titular, Romero Rodrigues 
(PSDB), entrará de férias não 
remunerada. A propósito do 
tucano, ele disse ontem que 
pretende aproveitar o período 
de férias “para fazer refle-
xões” sobre a possibilidade 
de deixar a prefeitura para 
concorrer à sucessão estadual.

Até ontem, data de encerra-
mento para o cadastramento 
biométrico, a Justiça Eleitoral 
computava mais de 174 mil 
eleitores que ainda não ha-
viam realizado o procedimen-
to, na Paraíba. Nas eleições 
do próximo ano, somente 
quem tiver feito o cadastra-
mento poderá votar, uma vez 
que a identificação biométrica 
será exigida na hora do voto, 
na urna eletrônica.

Uma nova denúncia deu mais combustível para que a oposição na Câmara de João Pessoa 
propusesse a instalação da CPI do Osso, com vistas a investigar irregularidade no Hospital de 
Ortotrauma de Mangabeira, o Trauminha. De acordo com o vereador Bruno Farias (PPS) há in-
dícios de parentesco entre o diretor da unidade, Jorge Augusto Cordeiro dos Santos, com o dono 
da empresa que fornece materiais ortopédicos e próteses para a prefeitura de João Pessoa, cujo 
nome é Marcos Augusto Cordeiro dos Santos. A empresa recebeu da gestão, em dois anos, R$ 6,3 
milhões. Detalhe: o diretor recebe supersalário de mais de R$ 35 mil por mês. 

CoNvite a veNeziaNo

Quando o assunto é violência – 
que inclui também o consumo e o 
tráfico de drogas ilícitas - há quem 
atribua à ociosidade o fato de tantos 
jovens se envolverem mais facilmen-
te com a criminalidade, seja como 
protagonistas, seja como vítimas – 
embora, nos dois casos, eles sempre 
saem perdendo.

Portanto - se bem que a questão 
não se limita a isto -, está entre as 
obrigações essenciais dos poderes 
públicos elaborar e colocar em prá-
tica políticas públicas de valorização 
da infância e da juventude, além de, 
entre outras medidas, investir em 
infraestrutura de educação, cultura, 
esportes e lazer.

Como vem fazendo - de maneira 
seminal – o Governo da Paraíba, ao 
construir escolas técnicas estaduais, 
reformar colégios, restaurar e criar 
centros culturais, além de, entre ou-
tras ações pioneiras, implantar pro-
gramas artísticos e educacionais de 
largo alcance social, como o Prima e 
o Gira Mundo.

Se tudo isso ainda parecia pouco, 
para alguns, vem agora o governador 
Ricardo Coutinho e anuncia a trans-
formação do prédio onde funcionava 
a antiga Central de Polícia Civil, no 
bairro do Varadouro, em João Pes-
soa, na primeira Escola Técnica de 
Artes não só da Paraíba, mas de todo 
o Nordeste.

Ricardo por diversas vezes já 
afirmou que a cultura é imprescindí-
vel para a transformação social. Para 
o gestor socialista, é muito difícil en-

frentar os enormes desafios do mun-
do contemporâneo, caso as novas 
gerações não sejam adequadamente 
capacitadas para protagonizar as 
mudanças.

Ao autorizar a abertura do pro-
cesso licitatório para a transforma-
ção de uma antiga cadeia (templo de 
pesadelos) em uma escola técnica de 
artes (templo de sonhos), o governa-
dor voltou a estabelecer um marco 
histórico; um divisor de águas in-
questionável entre a sua e as admi-
nistrações do passado.

A Escola Técnica de Artes, por 
meio dos conhecimentos que irá 
disseminar, vai possibilitar que no-
vas gerações de paraibanos tenham 
oportunidades concretas de obter 
emprego e renda, através da atuação 
profissional no circuito artístico. São 
horizontes bastante alvissareiros 
estes que se abrem hoje na Paraíba.

Vale salientar, aqui, a título de 
exemplo, que homens e mulheres que 
atuam na área do audiovisual parai-
bano têm se queixado do baixo nível 
profissional das equipes de apoio. Ou 
seja, eles enfrentam dificuldade para 
cumprir suas metas artísticas muito 
mais por questões técnicas do que 
por falta de talento.

A criação da Escola Técnica das Ar-
tes chega para resolver também esse 
problema. Ou seja, é um projeto opor-
tuníssimo tanto para os jovens, prin-
cipalmente (mas não exclusivamente) 
os de famílias carentes, como para a 
classe artística produtora, carente de 
gente mais capacitada, na “técnica”. 
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O destino foi generoso, digamos assim, 
como o deputado federal André Amaral. 
Nas eleições de 2014, o jovem postulante 
a uma cadeira na Câmara Federal ob-
teve apenas 6.552 votos – ou 0.34% 
dos votos. Uma votação pífia até para 
uma suplência. E se compararmos com o 
número de votos que obtiveram aqueles 
que ficaram na suplência, logo abaixo da 
lista dos 12 deputados federais eleitos, 
temos uma nítida compreensão de o quanto a votação dele foi baixa: Marcondes Gadelha teve 
60.437 votos, enquanto que Edvaldo Rosas alcançou os 50.171 votos, mas não foram eleitos por 
questões de coligação  – detalhe: ambos são presidentes de seus partidos no Estado, PSC e PSB, 
respectivamente. Porém, uma configuração de fatores levou André Amaral a assumir a titula-
ridade do mandato, em que pese, como disse, a reduzida quantidade de votos que obteve nas 
urnas. Primeiro, assumiu quando Veneziano Vital (PMDB) licenciou-se para disputar a Prefeitura 
de Campina Grande, entre agosto e novembro do ano passado. O peemedebista foi derrotado, 
mas o também deputado federal Manoel Júnior foi eleito vice-prefeito de João Pessoa, o que 
não permitiu que a cadeira de André Amaral esfriasse. Continuou com seu posto em plenário as-
segurado, de modo definitivo. E agora, o peemedebista deverá migrar para o Pros, uma vez que 
o seu pai homônimo assumiu a condição de presidente do partido na Paraíba. Um desempenho 
nada modesto para um suplente de pouco mais de 6 mil votos. E de apenas 27 anos.   
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Providencial 

Varadouro. Pala-
vra de quatro sílabas, 
formando um conjun-
to feito de resistência, 
força, beleza rústica, 
antiguidades onde se 
possa ver o novo. Vara-
douro. A palavra habi-
tando musicalidades locais, enfeixa-
da em poemas, gritada pela voz ora 
gasguita, ora roufenha do vendedor 
de jornais.

A cidade começou a viver, a tra-
balhar, a erguer-se em seu casario 
antigo, suas igrejas, seu cine munici-
pal, tudo pelo Varadouro. E aos pou-
cos, foi como misturar, entre a arga-
massa e o ferro, o primeiro porto, as 
oficinas, o teatro, a arte e a violência.

Foi pelo Varadouro que chegaram 
os colonizadores, com suas palavras, 
seus costumes e seus azulejos. O sé-
culo XIX lhe deu a estação ferroviária, 
mas promoveu também a desativação 
do Porto do Capim, iniciando-se um 
primeiro processo de desagregação e 
empobrecimento da área.

A cidade ganhou outros ares, 
mudou de nomes, expandiu-se para 
os lados do mar, e o bairro antigo 
manteve seu nome arrancado das 
margens do Rio Sanhauá. Acolheu as 
comunidades pobres, vivendo com a 
beleza do casario antigo, do Mosteiro 
de São Bento, lado a lado, pobreza e 
história, e o bairro a pedir projetos, 
e a arte teimosa a zumbir por suas 
vielas, e a violência a plantar suas te-
nazes no velho prédio da Central de 
Polícia Civil.

A vocação do bairro é a de traçar 
caminhos, deslocamentos, bifurca-
ções, traçar a ponte Sanhauá, ligan-
do João Pessoa e Bayeux, ainda no 

século XIX, abrir para o 
encontro, os passeios, a 
festa, o Largo da Game-
leira.

Varadouro pulsa, per-
to do rumorejar do rio, a 
pedir socorro. Varadou-
ro pulsa com o peso da 

história da capital, antes capitania, 
possessão dos portugueses, depois 
dos holandeses, Varadouro entregue 
aos ribeirinhos pobres, ameaçados 
de perderem suas ruas cheias de sol 
para algum novo projeto. 

Varadouro tombado como patri-
mônio histórico da Paraíba na déca-
da dos oitenta; Varadouro tombado 
como patrimônio nacional em 2007. 

Varadouro cerrando de vez as 
chaves de um triste passado do bair-
ro, feito de torturas, gritos, eterna 
solidão de prisioneiros, que a Central 
de Polícia Civil vai virar a primeira 
Escola Técnica de Artes do Estado. 
Licitação autorizada na última quar-
ta-feira, com a palavra empenhada 
do governador Ricardo Coutinho e 
o entusiasmo de Zezita Matos, essa 
menina encantada que como Vara-
douro, não para de sonhar projetos 
novos para a sua arte.

A escola será grande como a vo-
cação do bairro do Varadouro e se 
abrirá para meninos e meninas que 
só podem se salvar se na linha da de-
sigualdade, houver o aprendizado do 
canto, do toque de um instrumento, 
das mãos inventando a plasticidade 
dos seus sonhos.

Varadouro segue na faina de se 
reinventar, sopesando a história do 
seu começo, às margens do rio, cha-
mando seu povo para ver o sol se por, 
sob a cúpula de mais um projeto.  
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Varadouro: um porto para a arte
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Foi pelo Varadouro 
que chegaram os 

colonizadores, com suas 
palavras, seus costumes  

e seus azulejos  

Editorial

Humor

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

DIAGRAMADORES:  Bruno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

Foto: Reprodução Internet



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1 de dezembro de 2017 

Na mesma sessão foram aprovadas as contas da vice-governadora e dos presidentes do TJPB e ALPB
O Tribunal de Contas 

do Estado da Paraíba, reuni-
do extraordinariamente, na 
tarde de ontem, emitiu, por 
maioria, parecer no sentido 
de que a Assembleia Legis-
lativa aprove as contas de 
2015 do Governo do Estado. 
A decisão deu-se por 4 votos 
a 1, vencido o do relator do 
processo, conselheiro Fer-
nando Catão, voto isolado 
pela reprovação.

Também tiveram as con-
tas de 2015 aprovadas na 
ocasião, desta vez por una-
nimidade, a vice-governado-
ra Ana Lígia Costa Feliciano, 
o presidente da Assembleia 
Legislativa Adriano Cezar 
Galdino e o presidente do 
Tribunal de Justiça do Esta-
do, desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque.

“Trata-se do nosso prin-
cipal jurisdicionado pelo 
volume de recursos que ad-
ministra e pelo conjunto das 
ações e encargos com que 
lida”, observou o presidente 
do TCE, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes, na aber-
tura dos trabalhos, em refe-
rência ao Governo Estadual.

Como o governador não 
é ordenador de despesas 
(encargo afeito ao secreta-
riado e outros dirigentes pú-
blicos integrantes do quadro 
auxiliar), o exame das contas 
de 2015 por ele encaminha-
das ao tribunal prendeu-se, 
basicamente, às aplicações 
constitucionais em ações de 
saúde e educação, aos gastos 
com a folha de pessoal, ao 
endividamento do Estado e 

ao respeito à Lei de Respon-
sabilidade Fiscal.

A defesa do governador 
Ricardo Coutinho foi feita 
pelo procurador geral do 
Estado Gilberto Carneiro da 
Gama. No início de sua mani-
festação, ele disse que a mu-
dança da meta do resultado 
primário em 2015 por meio 
de decreto governamental 
(fato apontado pelo relator 
Fernando Catão) foi aprova-
da pela Assembleia Legislati-
va da Paraíba.

Também expôs o enten-
dimento de que, por qualquer 
dos métodos hoje utilizados 
para cálculos do gênero, o 
Estado superou os índices 
mínimos de investimentos 
em saúde e educação. Enal-
teceu o papel do Ministério 
Público, mas comentou que 
os problemas governamen-
tais, de ordem gerencial, cos-
tumam ultrapassar gestões 
sucessivas. Por fim, pediu a 
aprovação das contas do go-
vernador Ricardo Coutinho.

Antes de passar a pala-
vra à representante do Mi-
nistério Público de Contas, o 
conselheiro André Carlo Tor-
res Pontes assinalou o papel 
orientador, esclarecedor, do 
Tribunal de Contas. 

O relator Fernando Ca-
tão fundamentou seu voto, 
sobretudo, em razão da al-
teração da meta de resulta-
do primário do Governo por 
meio de decreto e do não 
atendimento ao limite cons-
titucional tocante à Manu-
tenção e Desenvolvimento 
do Ensino (MDE), segundo 

TCE-PB aprova contas de 
2015 do Governo do Estado

ele. Os conselheiros Arnóbio 
Viana, Nominando Diniz, Fá-
bio Nogueira e Marcos Costa 
entenderam pelo atendi-
mento aos índices constitu-
cionais de investimento go-
vernamental em educação, 
saúde e despesas com pes-
soal, conforme cálculo des-
sas obrigações feito com o 
auxílio de suas equipes téc-

nicas, divergindo do relator.
Antes do encerramento 

da sessão plenária, o con-
selheiro André Carlo Torres 
Pontes louvou a honrosa 
oportunidade de presidir o 
julgamento de contas de um 
Governo, observou que as 
divergências fazem parte de 
qualquer colegiado do gêne-
ro e manifestou a esperan-

ça e a fé em uma Paraíba e 
um Brasil mais prósperos e 
mais justos. Tanto ele, como 
seus pares cumprimenta-
ram o conselheiro Fernando 
Catão pelo apuro e densida-
de de seu voto.

A sessão extraordinária 
do TCE teve, também, as par-
ticipações dos conselheiros 
Arnóbio Viana, Nominan-

do Diniz, Fábio Nogueira e 
Marcos Costa. Ainda, as dos 
conselheiros substitutos An-
tonio Cláudio Silva Santos, 
Antonio Gomes Vieira Filho, 
Oscar Mamede e Renato Sér-
gio Santiago Melo. A ausên-
cia do conselheiro Arthur 
Cunha Lima (adoentado) foi 
justificada pelo conselheiro 
André Carlo.

O Ministério Público 
da Paraíba deu início, na 
manhã de ontem (30), à 
segunda turma do Curso 
de Detecção de Fraudes 
em Licitação, promovido 
pelo pelo Centro de Apoio 
Operacional às Promoto-
rias de Justiça de Defesa 
do Patrimônio Público e 
pelo Centro de Estudos e 
Aperfeiçoamento Funcio-
nal do MPPB (Ceaf).

O curso está sendo 
ministrado pelo auditor 
da Controladoria-Geral 
da União (CGU), Franklin 
Brasil, no auditório da 
sede da Procuradoria-Ge-
ral de Justiça. Participam 
promotores de Justiça, 
assessores e servidores 
da CGU, do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE) e 
da Controladoria-Geral do 
Município de João Pessoa. 
A abertura do evento foi 
realizada pela coordena-
dora do Ceaf, promotora 
Cristiana Vasconcelos.

Durante o curso, 
que tem 16 horas-aula, 
serão apresentados con-
ceitos básicos, tipologia 
das fraudes em licitação, 
técnicas de detecção, ela-
boração dos achados, res-
ponsabilização e estudos 
de casos, sobre as fases 
interna (edital) e externa 
(habilitação) da licitação.

O evento tem apoio 
do Grupo de Atuação 
Especial contra o Crime 
Organizado (Gaeco) do 
MPPB e do Ministério da 
Transparência, através 
da CGU. O Caop do Pa-
trimônio é coordenado 
pelo promotor Leonardo 
Quintans.

 
Palestrante
Franklin Brasil é au-

ditor da CGU desde 1998. 
tem experiência em Con-
trole Interno do setor 
público, com ênfase em 
licitações e contratos, de-
tecção de fraudes, gestão 
de riscos, avaliação de 
controles internos e ser-
viços terceirizados. Coor-
dena o Núcleo de Apoio 
aos Compradores Públi-
cos (Nelca), que congrega 
mais de 2.000 comprado-
res públicos.

MPPB abre Curso de 
Detecção de Fraudes 

R$ 2,5 milhões

Semana de conciliação na Paraíba  
fecha acordo milionário com banco

Um acordo milionário 
foi fechado na terça-feira no 
Centro Judiciário de Méto-
dos Consensuais de Solução 
de Disputas (Cejusc), que 
funciona no Fórum Maxi-
miano Figueiredo, em João 
Pessoa. O Banco Santander 
e quatro ex-funcionários en-
cerraram processos judiciais 
que atingiram o valor de R$ 
2.590.000,00.

A audiência, agendada 
dentro da XII Semana Nacio-
nal da Conciliação, foi pre-
sidida pela juíza Ana Paula 
Cabral Campos, coordenado-
ra do centro, com a presença 
dos advogados Marcelo Dias 
Assunção, representando o 
Sindicato dos Bancários e Fá-
bio Gaudêncio Melo e Thiago 
Santos Alves, representando 
o banco.

A Semana Nacional da 
Conciliação acontece desde 
a última segunda-feira (27) 
e termina hoje (1º). Nas Va-
ras do Trabalho de todo o 
Estado, os juízes, de acordo 
com ato da Corregedoria do 
Regional, definiram pautas 
de processos com potencial 
de conciliação. Além disso, 
ações trabalhistas que não 
estão agendadas, podem ser 
encerradas pela via do acor-
do, desde que haja interesse 

das partes e comparecimento 
a qualquer unidade.

Destaque
Na Semana Conciliação, 

um dos destaques no Fórum 
Maximiano Figueiredo, em 
João Pessoa, é a dedicação 
de servidores do Tribunal do 
Trabalho da Paraíba (13ª Re-
gião) que aceitaram o desa-
fio de atuar como conciliado-
res voluntários. Nos três dias 
de trabalho, já finalizaram 
vários processos, muitos que 
nem estavam na pauta.

“O contato direto com as 
partes, o diálogo, o olho no 
olho entre os envolvidos com 
um enfoque humanista tem 
trazido resultados muito po-
sitivos, superando nossas ex-

pectativas”, disse a servidora 
recém-aposentada, Marília 
Sátyro Bonavides Eloy, que 
participa pela primeira vez 
como conciliadora voluntá-
ria.

Outra conciliadora vo-
luntária é a servidora da Vara 
de Trabalho de Catolé do Ro-
cha, Maria Clara Cabral Cam-
pos, que já tem experiência 
com esta atividade quando 
atuou no Tribunal do Tra-
balho de Goiás (18ª Região). 
“Em relação às partes so-
mente o fato de serem ouvi-
das, tanto o empregado, na 
dificuldade que está enfren-
tando, quanto o emprega-
dor, com suas ponderações, 
já representa uma diferença 
bastante considerável”, disse.

Final feliz
Mesmo em audiências 

de conciliação existem mo-
mentos de tensão, em que os 
ânimos das partes, por vezes, 
se exaltam. São nestas situ-
ações em que o conciliador 
usa sua sensibilidade para 
apaziguar os conflitos na 
busca por um acordo. “Nes-
tes três dias, houve casos do 
reclamante se queixar de 
não poder esperar mais para 
ter seu pleito atendido e, em 
contrapartida, o reclamado 
alegar que não estava em 
condições favoráveis para 
a quitação e, mesmo assim, 
com muita conversa e en-
tendimento se chegou a um 
acordo e a dívida será paga”, 
relataram as conciliadoras.

O curso está 
sendo ministrado 
pelo auditor da 

Controladoria-Geral 
da União (CGU), 
Franklin Brasil

O Banco Santander e quatro ex-funcionários encerraram processos judiciais que atingiram o valor de mais de R$ 2 milhões

Os conselheiros Arnóbio Viana, Nominando Diniz, Fábio Nogueira e Marcos Costa entenderam pelo atendimento aos índices constitucionais de investimento

Foto: Divulgação/TCE-PB

Foto: Divulgação/TRT13
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Juíza Cristiana Farias defendeu aproximação entre a justiça e a população, mantendo a posição de imparcialidade  

Uma visão de um Judi-
ciário que quer se aproxi-
mar mais das pessoas, estar 
mais presente, claro que 
sem sair de uma posição de 
imparcialidade, mas tam-
bém sem ficar neutro com 
cara de tela de computador, 
como se nada tivesse acon-
tecendo ao seu redor. Em 
síntese, foi o que apresentou 
a juíza Cristiana Farias de 
Cordeiro, durante a oitava 
palestra do Pense - Ciclo de 
Debates Contemporâneos 
da Paraíba, ontem à noite, 
na Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa.

Ela debateu o tema “Po-
der Judiciário, sociedade e 
democracia: por um novo 
equilíbrio da cidadania”. O 
apresentador e mediador 
da palestra foi o juiz Marcos 
Coelho de Salles, titular da 1ª 
Turma Recursal do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.

Cristiana Farias disse 
que se sentiu bastante entu-
siasmada e desafiada com o 
tema que foi proposto. “Eu 
sou integrante da chamada 
Associação de Juízes para a 
Democracia, que não é uma 
associação corporativista, 
ou seja, não é uma associa-
ção que esteja brigando por 
pautas parlamentares, é uma 
associação que reúne juízes 
que têm uma preocupação 
com a forma de atuação do 
Judiciário mais proativo, 
mais junto à população, prin-
cipalmente à população que 

Alexandre Nunes 
alexandrenunes.nunes@gmail.com

“Pense” discute judiciário,
democracia e sociedade

A palestra da juíza Cristiana Farias de Cordeiro teve como mediador o juiz Marcos Coelho de Salles, titular da 1ª Turma Recursal do Tribunal de Justiça da Paraíba

Foto: Ortilo Antônio

tem menos acesso à Justiça, à 
formalidade pelo Poder Judi-
ciário, pela própria dificulda-
de de compreensão, muitas 
vezes das decisões jurídicas, 
pela dificuldade da lingua-
gem muito rebuscada que 
torna difícil até da pessoa 
entender o que ela consegue 
num determinado processo”, 
comenta. 

Ela explicou que a Justiça 
tem tido uma demanda mui-
to grande de processos. “Hoje 

em dia, podemos até falar 
que existe uma judicialização 
da vida, porque tudo as pes-
soas recorrem ao Judiciário, 
porque ainda acreditam um 
pouco no Poder Judiciário, 
como um dos três poderes 
que ainda passa alguma se-
gurança e idoneidade para a 
população. Eu me sinto em-
polgada em falar porque essa 
associação trata esses temas 
mais sensíveis de uma forma 
muito humana. Claro que o 

juiz não está em uma cápsula 
no alto de uma torre, encas-
telado. Ele tem que ter a sen-
sibilidade ao que acontece ao 
seu redor e a consequência 
dos dramas que ele atende”, 
acrescentou. 

A magistrada disse que 
a dificuldade que os juízes 
têm, hoje em dia, é porque o 
próprio concurso para o in-
gresso na magistratura tem 
suas peculiaridades. Ela ex-
plica que as pessoas passam 

anos estudando para uma 
seleção bastante elitizada, e 
quem chega a ser juiz, por-
que é caro fazer concurso, 
viaja para outro Estado para 
fazer concurso e essa forma 
de seleção da magistratura, 
de capacitação dos juízes, é 
uma preocupação que a As-
sociação dos Juízes para a 
Democracia tem também. “A 
associação não se preocupa 
só, ela emite notas, age junto 
com a Corte Interamericana 

de Direitos Humanos, quando 
entende que há violações de 
direitos humanos no Brasil”, 
relatou. 

Cristiana Farias disse 
que ficou bastante encanta-
da com a iniciativa do Gover-
no da Paraíba em promover 
o Pense. “Acredito que é uma 
forma de popularizar o de-
bate de grandes temas, que 
apenas são discutidos nas 
universidades, em um âm-
bito muito fechado. “Fiquei 
muito feliz em ver o rol dos 
palestrantes que participa-
ram do evento ao longo do 
ano, com debates muito ricos 
e sem aquela questão de sim-
plesmente a pessoa chegar e 
querer ser dona da situação e 
passar informações, mas sim 
ter a questão da participação 
ativa do público com pergun-
tas. Achei o formato muito 
rico e interessante. Está de 
parabéns a Paraíba por esta 
iniciativa”, elogiou. 

O Pense, que é coor-
denado pelo Gabinete do 
Governador e que vem re-
unindo grandes nomes na-
cionais para discutir temas 
relevantes da atualidade, 
iniciou em julho e vai até o 
mês de dezembro, com uma 
ou duas palestras mensais. 
O evento contempla os gran-
des temas contemporâneos 
do Brasil. As palestras são 
sobre temas universais, ci-
vilizatórios, cosmopolitas, 
não necessariamente con-
junturais, mas que mediam, 
na atualidade, a vida social 
e o pensamento crítico nos 
âmbitos local, regional, na-
cional e internacional.

Ministro da Cultura Sérgio Sá Leitão 
anuncia mudanças na Lei Rouanet

O ministro da Cultura, 
Sérgio Sá Leitão, anunciou on-
tem, na capital paulista, mu-
danças na aplicação da Lei Fe-
deral de Incentivo à Cultura, 
conhecida como Lei Rouanet.

Com as alterações, a 
nova instrução normativa da 
lei teve o número de artigos 
reduzido de 136 para 73.

Em coletiva no Instituto 
Tomie Ohtake, onde participa-
va do 9.º Encontro do Fórum 
Brasileiro pelos Direitos Cul-
turais, Sá Leitão disse que as 

mudanças trazem regras mais 
claras, que visam promover 
dinamismo e desburocratiza-
ção ao processo, desde a apro-
vação do projeto até a presta-
ção de contas. A ideia é atrair 
mais investimentos para o 
setor cultural. A Lei Rouanet é 
o principal mecanismo de fo-
mento à cultura no país.

Entre os itens alterados, 
está a possibilidade de o in-
centivador do projeto pro-
mover sua marca com ações 
de marketing e de reforço na 
promoção dos projetos apoia-
dos, o que antes era conside-
rado vantagem indevida. De 

acordo com o Ministério da 
Cultura, “não fazia sentido 
restringir que as empresas fi-
zessem essas ações relaciona-
das ao seu patrocínio, usando 
recursos próprios”.

“O mecanismo de fiscali-
zação será a análise rigorosa 
do orçamento dos projetos. 
Desta forma, teremos clare-
za de que não há previsão de 
destinação de recurso incen-
tivados para ações de mar-
keting das empresas”, disse o 
ministro.

Atuação na área
De acordo com a norma 

anterior os interessados pre-
cisavam comprovar atuação 
em área cultural relacionada 
ao projeto, exigência que ago-
ra caiu, admitindo projetos 
de empreendedores recém 
inseridos no mercado.

“Isso não propicia irregu-
laridades nem fraudes, por-
que todo o processo de habi-
litação e análise de orçamento 
e fiscalização permanece. O 
que observamos é que essa 
exigência era barreira de en-
trada para jovens. Queremos 
estimular que mais jovens 
pensem, criem e produzam 
projetos de cultura”.

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

Parceria para ações de economia criativa

O ministro da Cultura, Sérgio 
Sá Leitão, o secretário estadual de 
Cultura de São Paulo, José Luiz Pen-
na, e o presidente do Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), Guilherme Afif 
Domingos, acertaram ontem uma 
parceria para capacitação de pro-
fissionais da cultura, com cursos de 
gestão na área e ações de econo-
mia criativa.

A reunião ocorreu no recém
-restaurado Palácio dos Campos 
Elísios, no Centro de São Paulo, 

antiga sede do governo estadual 
e que foi concedido ao Sebrae. No 
local irá funcionar um Centro de 
Referência em Empreendedorismo, 
Tecnologia e Economia Criativa e 
também um espaço cultural.

“Este cluster [aglomerado de 
empresas que vai funcionar no Pa-
lácio] terá, basicamente, ações de 
capacitação de gestores, executivos 
e empreendedores em economia 
criativa e também será uma incu-
badora e aceleradora de empresas 
sobretudo startups no âmbito da 
economia criativa”, disse Sá Leitão.

Segundo o ministro, durante a 
reunião de ontem ficou definida a 

criação de um comitê gestor, for-
mado pelas três instituições e pela 
sociedade civil, que “vai desenhar 
o projeto executivo do cluster [aglo-
merado de empresas] de economia 
criativa que vai surgir neste espa-
ço”. O colegiado deve começar a 
funcionar no começo de 2018.

De acordo com Afif, o palácio 
vai destinar uma área para a eco-
nomia de cultura ou criativa. “Por 
isso as startups poderiam conviver 
aqui nesse espaço em um cowor-
king [espaço coletivo de trabalho], 
trabalhando e criando juntas para 
ser um centro explosivo de criação”, 
disse.

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

O ex-ministro dos 
Transportes e presidente 
do Partido da República 
(PR), Antônio Carlos Ro-
drigues, foi levado ontem 
pela Polícia Federal (PF) 
para a Cadeia Pública José 
Frederico Marques, em 
Benfica, na Zona Norte do 
Rio de Janeiro. Rodrigues 
desembarcou na tarde de 
ontem no Aeroporto San-
tos Dumont vindo de Bra-
sília, onde se entregou à 
polícia na terça-feira (28).

O ex-ministro teve a 
prisão decretada pela Jus-
tiça Eleitoral de Campos 
dos Goytacazes, no Norte 
do Estado, no âmbito da 
Operação Caixa D’Água, 
deflagrada pela PF no dia 
22. Também foram presos 
na mesma operação os 
ex-governadores do Rio 
Anthony e Rosinha Garo-
tinho.

Todos são acusados 
de crimes de corrupção, 
concussão, participação 
em organização criminosa 
e falsidade na prestação 
das contas eleitorais. A PF 
e o Ministério Público Es-
tadual identificaram nas 
investigações indícios de 
que a empresa JBS firmou 
contrato fraudulento com 
uma empresa de Macaé, 
também do Norte do Rio, 

para prestação de serviços 
na área de informática. 
As apurações apontaram 
ainda que os serviços não 
eram efetivamente pres-
tados e que o contrato, de 
aproximadamente R$ 3 
milhões, serviria apenas 
para o repasse irregular 
de dinheiro para campa-
nhas eleitorais.

Empresários ouvi-
dos informaram à PF que 
o ex-governador cobrava 
propina nas licitações da 
prefeitura de Campos, exi-
gindo o pagamento para 
que os contratos fossem 
honrados pelo município.

A defesa do ex-gover-
nador Anthony Garotinho 
informou que a doação de 
R$ 3 milhões da JBS ao di-
retório do PR, nas eleições 
de 2014, aconteceu den-
tro do que determina a Lei 
Eleitoral. Afimrou ainda 
que os recursos foram de-
clarados na Prestação de 
Contas Partidárias, apro-
vada pela Justiça Eleitoral.

A defesa destacou 
ainda que o casal Garoti-
nho não é acusado de ter 
recebido qualquer bene-
fício pessoal e, tampouco, 
de ter enriquecido. Por 
isso, diz acreditar que terá 
êxito nos recursos que 
serão impetrados no Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE).

Presidente do PR é 
transferido para o RJ
Da Agência Brasil
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Recadastramento
O recadastramento biométrico de pessoas com deficiência para 
continuar tendo gratuidade no sistema de transporte público de 
João Pessoa foi suspenso temporariamente.  Página 7
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Nova unidade vai atender a 19 municípios paraibanos, beneficiando uma população de 228 mil habitantes
O governador Ricardo 

Coutinho inaugurou, nesta 
quinta-feira (30), a sede do 
15º Batalhão da Polícia Mili-
tar, na cidade de Esperança, 
que vai atender a popula-
ção de 19 cidades, somando 
mais de 228 mil habitantes. 
O Batalhão é dividido em 4 
companhias, com sedes em 
Esperança, Alagoa Nova, 
Areia e Soledade. Na ocasião, 
também foram entregues 
nove motos Honda XRE 300 
cilindradas, totalizando um 
investimento de R$ 190 mil 
e ainda láureas, medalhas e 
diplomas. Prefeitos, deputa-
dos estaduais, auxiliares do 
governo e representantes da 
área da segurança estiveram 
presentes.

Para o governador, o Ba-
talhão representa a presen-
ça mais efetiva da Polícia Mi-
litar, colocando em prática a 
estratégia desenvolvida pela 
política de segurança públi-
ca dentro do Estado. "Nós 
criamos um novo Batalhão 
e continuamos a apostar na 
melhoria dos nossos indica-
dores. As motos entregues 
também vão facilitar a mobi-
lidade dos policiais que co-
brem esse vasto território. 
Creio que esse tipo de inves-
timento é fundamental para 
a diminuição da violência", 
pontuou Ricardo Coutinho.

"Desde 2012, a Paraíba 
vem diminuindo, consecuti-
vamente, o número de homi-
cídios, isso ocorre devido os 
investimentos e o trabalho 
desenvolvido pelas forças da 
segurança", acrescentou o 
governador, ao parabenizar 
o trabalho das forças de se-
gurança e pedir ainda mais 
empenho no combate à vio-
lência no Estado.    

Além de Esperança, o 
15º Batalhão vai atender as 
cidades de Areial, Montadas, 
Puxinanã, Pocinhos, Alagoa 
Nova, Matinhas, São Sebas-
tião de Lagoa de Roça, Areia, 
Remígio, Algodão de Jandai-
ra, Soledade, Juazeirinho, 
Santo André, Livramento, 
Olivedos, Taperoá, Assunção 

Ricardo inaugura sede do 15o 
Batalhão da PM em Esperança  

e Tenório. Os municípios que 
agora compõem o 15º Bata-
lhão eram de responsabili-
dade do 10º Batalhão, que 
passa a atender 24 bairros 
da cidade de Campina Gran-
de, bem como o distrito de 
Galante e as cidades de La-
goa Seca e Massaranduba.

“Esta obra foi construída 
pelo povo e para o povo com 
uma parceria público-priva-
da importante. Estamos gra-
tos porque isso representa 

a dignidade física e a proxi-
midade da população, que 
agora terá melhores serviços 
prestados pela corporação”, 
disse o comandante geral da 
Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves.

O 15º Batalhão conta 
com um efetivo de 261 po-
liciais, 25 Guardas Milita-
res da Reserva, 30 viaturas 
e mais nove motos novas. 
"Esse Batalhão vai trazer 
uma melhoria na prestação 

do serviço para essa região, 
proporcionando melhores 
condições de trabalho e a 
aproximação da polícia com 
a comunidade. Trabalhamos 
em busca da tão sonhada paz 
social", falou o comandante 
do 15º Batalhão, major Sa-
maroni. 

Em quase sete anos, 
mais de R$ 11 milhões já fo-
ram investidos pelo Governo 
do Estado na Polícia Militar 
da região de Campina Gran-

de, em fardamentos, equipa-
mentos, armamentos, aqui-
sição e locação de viaturas, 
entre outros. "A segurança é 
um segmento extremamente 
importante. Graças aos in-
vestimentos deste Governo a 
Segurança Pública vem fun-
cionando melhor, ano após 
ano, na Paraíba", observou o 
secretário de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, Meio Am-
biente, Ciência e Tecnologia, 
João Azevêdo.

"Antigamente a situa-
ção da polícia nessa área era 
muito precária. Os policiais 
não tinham estrutura ade-
quada e nem equipamentos. 
Hoje a realidade é outra. 
Acredito que, com esse Ba-
talhão, a criminalidade vai 
diminuir no nosso município 
e em toda a região. Confio no 
trabalho das polícias do Es-
tado", comentou o prefeito 
de Esperança, Nobson Pedro, 
conhecido como Nobinho.

Durante a solenidade, foram concedidas áureas, medalhas e diplomas aos militares; governador também entregou nove motos Honda XRE 300 cilindradas, totalizando um investimento de R$ 190 mil

Foto: Francisco França

Prorrogado prazo para 
abrir conta no Bradesco

Os servidores es-
taduais que ainda não 
abriram sua conta no 
Bradesco ganharam mais 
alguns dias para realizar 
o processo. A prorroga-
ção é válida para os pos-
tos do Espaço Cultural, 
em João Pessoa, e do Gar-
den Hotel, em Campina 
Grande. Para a abertura 
de contas e o recadastra-
mento são necessários os 
seguintes documentos: 
RG, CPF e comprovante 
de residência. 

De acordo com o ge-
rente regional do Brades-
co, Francisco Aquilino, os 
servidores têm até sábado 
(2) para procurar o posto 
montado no Espaço Cultu-

ral José Lins do Rêgo, no 
bairro de Tambauzinho, 
em João Pessoa.

Já em Campina Gran-
de, no posto montado no 
Garden Hotel, no bairro do 
Mirante, o prazo vai até o 
dia 8. “É muito importante 
que o servidor não perca 
essa oportunidade, já que 
o 13º salário será pago 
pelo Bradesco”, alertou 
Francisco Aquilino.

Todos os servidores 
precisam abrir a conta no 
Bradesco, mesmo os que 
pretendem optar pela 
portabilidade, e conti-
nuar recebendo os seus 
vencimentos no Banco 
do Brasil. 

Mais informações 

podem ser obtidas pelo 
site paraiba.bradesco ou 
pela Central de Atendi-
mento, por meio dos te-
lefones  3003-0330 (re-
giões metropolitanas) 
ou 0800 208 0330 (de-
mais regiões).

A partir de amanhã

Governo inicia pagamento 
do Abono Natalino 2017

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (SEDH), inicia nes-
te sábado (2) o pagamento 
do Abono Natalino 2017, 
Programa de Transferência 
de Renda implantado pelo 
governador Ricardo Couti-
nho em 2012, único no país, 
que tem como objetivo com-
plementar a renda das famí-
lias em situação de extrema 
pobreza, beneficiárias do 
Programa Bolsa Família.

Segundo a gerente da 
Proteção Social Básica da 
SEDH, Jaciana Magalhães, 
este ano a previsão de paga-
mento do Abono Natalino, 
conforme dados enviados 

pelo Ministério de Desen-
volvimento Social (MDS), 
referentes a agosto/2017, 
prevê que um total de 506 
mil famílias, nos 223 muni-
cípios do Estado serão bene-
ficiadas.

O pagamento será rea-
lizado em duas fases: a pri-
meira começa neste sábado, 
nos 223 municípios do Esta-
do, através das Agências dos 
Correios, sendo que em 33 
deles, onde as agências es-
tão temporariamente inope-
rantes, serão instaladas es-
truturas para atendimento 
dos beneficiários; a segunda 
fase acontece no período 
de 11 a 22 de dezembro, 
em João Pessoa e Campi-

na Grande, e será realizada 
obedecendo ao algarismo 
final do Número de Identifi-
cação Social (NIS).

Na capital, são cerca de 
55.526 famílias beneficiadas 
pelo programa. O pagamen-
to será realizado no Está-
dio Almeidão. Em Campina 
Grande, o pagamento será 
na UEPB. No horário das 8 
às 12h. Para receber o Abo-
no Natalino, os beneficiários 
precisam portar documento 
com foto e Cadastro de Pes-
soa Física (CPF). O Abono 
Natalino está no seu sexto 
ano e representa um inves-
timento de cerca de R$ 16,1 
milhão em recursos pró-
prios do Governo do Estado. 

A prorrogação é 
válida para os postos 
do Espaço Cultural, 
em João Pessoa, e 

do Garden Hotel, em 
Campina Grande



Foram apreendidos um revólver, munições, capacetes, objetos pessoais roubados como carteiras, documentos, mochilas, joias e quatro celulares

Foto: Secom-PB
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Estado organizou calendário de atividades nos municípios de João Pessoa, Campina, Caazeiras, Monteiro, Santa Luzia e Patos

As ações do calendário 
de atividades dos 16 dias de 
ativismo de enfrentamento 
da violência contra mulheres, 
que encerra no dia 15 de de-
zembro, estão ocorrendo nas 
cidades de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Cajazeiras, Mon-
teiro, Santa Luzia e Patos. Os 
16 dias de ativismo promo-
vem o debate e denunciam as 
várias formas de violência de 
gênero em todo mundo. Nes-
te ano, a campanha mundial 
alerta para a violência contra 
mulheres e meninas de todas 
as idades.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, está com progra-
mação de treinamento e ca-
pacitação em hospitais de 
profissionais que atuam nos 
serviços de atendimento às 
mulheres vítimas de violên-
cia doméstica e sexual, como 
o Hospital de Trauma, Frei 
Damião e hospitais de refe-
rências do Estado.

A formação ontem (30) 
ocorreu na Maternidade Frei 
Damião, em João Pessoa, com 
profissionais que atuam no 
Programa de Atendimento as 
Mulheres Vítimas de Violên-
cia Sexual (Pamvs), voltado 
para o atendimento de mu-
lheres vítimas de violência 
sexual e gravidez por estupro. 
“A estratégia é sensibilizar to-
dos os profissionais que tra-
balham nas maternidades e 
hospitais do Estado”, disse a 
secretária da Mulher e da Di-
versidade Humana, Gilberta 
Soares.

Para isso, ela disse que, 
em parceria com a Secretaria 
de Estado  da Saúde, também 
será promovido o seminário 
Violência Sexual: Um Olhar 
da Saúde, no próximo dia 
13, no Centro Formador de 
Recursos Humanos (Cefor), 
para todos os profissionais 

que atuam em hospitais e 
maternidades. “Em parce-
ria pretendemos fortalecer 
e humanizar o atendimento  
das mulheres que chegam na 
rede de saúde”, afirmou.

Lei Maria da Penha
Em parceria com a Se-

cretaria de Segurança e De-
fesa Social e Coordenadoria 
das Delegacias Especializada 
de Mulheres, a Semdh está 
apoiando a realização do 
seminário sobre a Lei Ma-
ria da Penha e Feminicídio, 
lembrando os 30 anos de 
atuação das Delegacias Espe-
cializadas de Atendimento à 
Mulher (Deams), nos dias 6 e 
7 de dezembro, na Acadepol, 
em João Pessoa.

Também no calendário 
está prevista uma atividade 
pelo aniversário do Centro 
Estadual de Referência da 
Mulher Fátima Lopes, em 
Campina Grande, no dia 14 
de dezembro. O Centro de 
Referência atende mais de 17 
cidades da região da Borbore-
ma com equipe multidiscipli-
nar nas áreas de psicologia, 
assistência social e jurídica. 

Campanha
O dia 25 de novembro, 

data que marca o enfrenta-
mento da violência contra as 
mulheres em todo o mundo, 
corresponde também ao iní-
cio da campanha 16 dias de 
ativismo. Durante o período, 
que vai até 10 de dezembro - 
Dia Internacional dos Direitos 
Humanos - são denunciadas e 
discutidas todas as formas de 
violência contra a mulher. 

Desde sua primeira edi-
ção, em 1991, a campanha já 
conquistou a adesão de cerca 
de 160 países e, neste ano, 
tem como lema Não deixar 
ninguém para trás: acabar 
com a violência contra mu-
lheres e meninas.

Violência contra a mulher é
tema de ações em 6 cidades

Em flagrante

Polícia prende quadrilha suspeita 
de assaltos em Campina Grande

A Polícia Militar pren-
deu, em flagrante, cinco ho-
mens suspeitos de realizar 
assaltos, após intensa per-
seguição em Campina Gran-
de. Com o grupo, os poli-
ciais apreenderam arma 
de fogo e recuperaram veí-
culos e objetos roubados O 
grupo foi detido após troca 
de tiros com a PM, na quar-
ta-feira (29). Um dos sus-
peitos já responde por trá-
fico de drogas.

A quadrilha agia uti-
lizando um veículo para 
a prática de assaltos. Por 
volta das 16h, os suspeitos 

cometeram o primeiro cri-
me denunciado, onde rou-
baram um caminhão de en-
trega de gás no bairro Três 
Irmãs, e fugiram em dire-
ção ao Jardim Verdejante. 
Os policiais do 2º Batalhão 
e das Rondas Ostensivas 
Táticas com Apoio de Mo-
tocicletas (Rotam) foram 
acionados e começaram a 
realizar diligências para en-
contrar o grupo. 

Em seguida, a PM foi 
informada que o grupo rou-
bou um motoqueiro, levou 
a moto da vítima, e que os 
mesmos suspeitos teriam 

assaltado um mercadinho, 
nas proximidades de um 
ponto final de ônibus. Du-
rante o cerco, a PM encon-
trou, na rodovia PB 138, o 
caminhão roubado. Com 
informações passadas ao 
Centro Integrado de Opera-
ções Policiais (Ciop), a PM 
conseguiu localizar o veí-
culo suspeito e começou o 
acompanhamento.

Os criminosos troca-
ram tiros com a PM, joga-
ram objetos roubados na 
estrada, mas foram detidos 
em um sítio.  Como saldo da 
ação, os policiais apreen-

deram um revólver calibre 
32, munições, recuperaram 
três veículos, sendo um ca-
minhão de gás e duas mo-
tos, e apreenderam o carro 
usado na ação criminosa. 
Com a quadrilha, a PM en-
controu também capacetes, 
objetos pessoais roubados 
como carteiras, documen-
tos, mochilas, joias e quatro 
aparelhos celulares. 

O grupo criminoso foi 
apresentado no Distrito In-
tegrado de Segurança Públi-
ca, no Parque do Povo, onde 
foram autuados por roubo e 
organização criminosa.

A Polícia Civil Paraí-
ba, por meio de um tra-
balho investigativo dos 
policiais do Grupo Tático 
Especial (GTE), da cidade 
de Cajazeiras, Sertão pa-
raibano, deu cumprimen-
to a mandados de busca e 
apreensão, na manhã de 
ontem (30), em São José 
de Piranhas, quando, na 
ocasião, foi preso em fla-
grante Bruno Ferreira da 
Silva, 19 anos, suspeito de 
tráfico ilícito de drogas. 
Na residência de Bruno, 
no centro da cidade, a 
polícia localizou cocaína, 
crack, munições de revól-
ver calibre 38, além de 
uma balança de precisão e 
uma quantia em dinheiro 
ainda não revelada. Ainda 
em outra localidade foram 
apreendidas duas armas 
de fogo do tipo espingar-
da.   

De acordo com infor-
mações policiais, a prisão 
se deu por meio de in-
formações pelo telefone 
197 - Disque Denúncia 

da Secretaria da Segu-
rança e Defesa Social, que 
tem sigilo absoluto e vem 
contribuindo para o tra-
balho contínuo e inves-
tigativo das autoridades 
policiais coibirem ações 
criminosas no Estado. 
Após colher informações, 
a equipe tática intensifi-
cou minuciosa investiga-
ção que culminou com a 
localização e prisão de um 
dos responsáveis pelo trá-
fico naquela região.

Ainda de acordo com 
a polícia, outros suspei-
tos estão sendo investi-
gados para saber se têm 
participação neste e em 
outros crimes. Quanto a 
Bruno, policiais estão in-
vestigando sua participa-
ção em roubo e tentativa 
de homicídio, conforme 
apontam primeiras infor-
mações levantadas. O pre-
so foi encaminhado para 
audiência de custódia, e 
em seguida deverá ser 
conduzido para unidade 
prisional daquela cidade. 

PC intensifica combate 
ao tráfico de drogas

Semob vai verificar a necessidade de 
instalar sinalização no José Américo

Cadetes do curso do CBMPB simula 
resgate de acidente automobilístico

A Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob) vai realizar um 
levantamento para verificar a 
necessidade da instalação de 
sinalização na Avenida Hilton 
Souto Maior, no bairro do José 
Américo, alvo de protesto na 
noite de anteontem feito por 
moradores. De acordo com 

informações da Assessoria de 
Comunicação da Semob uma 
equipe técnica do órgão e tam-
bém da Secretaria de Planeja-
mento irão verificar o local. Se-
gundo a Ascom, aquela avenida 
tem um trânsito muito intenso, 
mas possui lombadas. O pro-
testo dos moradores aconteceu 
na noite de anteontem quan-
do foram interditadas as duas 
faixas da Avenida Hilton Souto 
Maior, principal via do bairro 

José Américo. Eles alegam a fal-
ta de segurança no trânsito. O 
protesto foi motivado, também, 
por causa de um acidente ocor-
rido momentos antes das inter-
dições. Os manifestantes fize-
ram barricadas e atearam fogo 
em pneus e galhos que haviam 
sido colocados para bloquear 
as duas pistas. O trânsito ficou 
lento causando transtornos 
aos motoristas que precisaram 
usar vias alternativas.

Os cadetes do último 
ano do Curso de Formação 
de Oficiais do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CFO/CBMPB) participam, 
nesta sexta-feira (1º), de 
um simulado de resgate de 
vítima de acidente automo-
bilístico. A atividade marca 
o encerramento do Curso 
de Salvamento Veicular Leve 

(CSVL), que teve início na 
última segunda-feira (27). A 
simulação acontecerá às 9h, 
no Quartel do Comando Ge-
ral, localizado no bairro de 
Marés, em João Pessoa.

Conforme o comandan-
te da Academia de Bombei-
ro Militar Aristarcho Pessoa 
(ABMAP) e supervisor do 
curso, major Flaubert Wesley 

Barbosa, na ocasião serão de-
monstrados conhecimentos 
táticos e operacionais adqui-
ridos durante as 66 horas de 
curso. “A especialização em 
ocorrências complexas tais 
como acidentes automobilís-
ticos confere ao profissional 
de segurança pública a quali-
dade no atendimento nestes 
sinistros”, comentou, ao des-

tacar a importância do curso. 
Ainda segundo ele, com 

essa especialização, que segue 
as diretrizes da Comissão Na-
cional de Salvamento Veicular 
(CONASV), os cadetes se for-
marão já preparados nos pro-
cedimentos mais atuais nesse 
tipo de socorro, que é muito 
solicitado dado ao número de 
acidentes de trânsito.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com Protesto dos moradores 

aconteceu na noite de 
anteontem quando 

foram interditadas as 
duas faixas da Avenida 

Hilton Souto Maior
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Sistema voltará a ser usado após motoristas receberem orientações sobre o acesso dos deficientes no transporte público

O recadastramento bio-
métrico de pessoas com de-
ficiência para continuar ten-
do gratuidade no sistema de 
transporte público de João 
Pessoa foi suspenso tempo-
rariamente porque os moto-
ristas não estão devidamente 
orientados para atender os de-
ficientes. Segundo explicações 
da presidente da Fundação 
Centro Integrado de Apoio ao 
Portador de Deficiência (Fu-
nad), Simone Jordão, a biome-
tria vinha sendo feita normal-
mente, mas depois que o órgão 
começou a receber inúmeras 
queixas dos usuários, decidiu 
suspender o recadastramento 
até que os motoristas sejam 
qualificados pelo Sintur e se 
conscientizem que as pessoas 
com deficiência têm o direito 
de escolher em que porta deve 
entrar no ônibus.

Ainda segundo Simone 
Jordão, o que foi compactuado 
com o Sindicato das Empresas 
de Transporte Coletivo Urba-
no de Passageiros de João Pes-
soa (Sintur-JP), foi que quem 
for cadeirante, ou tenha mobi-
lidade reduzida ou utilize mu-
letas, não iria precisar entrar 
pela porta da frente, mas tal-
vez por falta de orientação, 
alguns motoristas começa-
ram a barrar os deficientes 
que optassem por entrar 
pela porta do meio. De cerca 
de 12.500 deficientes exis-
tentes na capital, pouco mais 
de cinco mil já haviam reali-
zado o recadastramento bio-

métrico antes da suspensão.
As pessoas com deficiên-

cia visual também reclamam 
muito a questão da mudança 
de serem obrigados a entrar 
pela porta da frente e descer 
pela porta de trás, porque 
elas passaram a se sentir des-
protegidas ao descer dos ôni-
bus uma vez que perderam o 
contato com o motorista. Na 
verdade elas se sentiram pe-
nalizadas com esse sistema e 
também com medo do ônibus 
dar uma partida no momen-
to em que estejam descendo. 
Outra reclamação das pessoas 
com deficiência visual foi ter 
que passar na catraca utilizan-
do a biometria.

Mas o que ficou compac-
tuado com o Sintur-JP, foi que 
os motoristas teriam que está 
devidamente bem informados 
sobre o acesso de deficientes 
visuais, cadeirantes, pessoas 
com sequelas no membro in-
ferior, ou usuários de muletas. 
O Sintur garantiu que isso não 
teria nenhum problema e que 
todas essas questões seriam 
socializadas. Em audiência 
ocorrida no Ministério Público, 
o Sintur também se compro-
meteu que não haveria limite 
de passagem. 

Audiência
No próximo dia 6 será 

realizada uma nova audiência 
pública no Ministério Público 
sobre a questão, com a parti-
cipação de representantes da 
Funad, Semob, Sintur e de en-
tidades ligadas aos deficientes. 
O objetivo segundo Simone 
é melhorar a mobilidade das 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Recadastramento biométrico 
de deficientes está suspenso

Motoristas serão qualificados pelo Sindicato das Empresas de Transporte Coletivo Urbano de Passageiros de João Pessoa (Sintur-JP) para atender o deficiente

 

Com a acolhida da 
imagem de Nossa Senho-
ra da Conceição, às 19h, 
foi aberto oficialmente, na 
noite de quarta-feira,  o 
novenário que marca as ce-
lebrações em homenagem 
à padroeira da Diocese de 
Campina Grande. O Dia con-
sagrado à padroeira, 8 de 
dezembro, é feriado munici-
pal.  O celebrante da noite de 
abertura foi o padre Apare-
cido Francisco Camargo.      

Ontem transcorreu 
o segundo dia do novená-
rio,  às 11h30, com o ofício 
de Nossa Senhora e missa 
às 19h. O ritual religioso 
prossegue nesta sexta-fei-
ra, com 11h30 – Ofício de 
Nossa Senhora e Missa. Às 
19h – Novena e missa

Posse de novo bispo
No sábado, como par-

te da programação haverá 
a posse canônica de Dom 
Dulcênio Fontes de Ma-
tos,  8º bispo de Campina 
Grande, juntamente com o 
10º aniversário de dedica-
ção da catedral.

15h, cerimônia de 
acolhida do novo bispo 
Praça da Bandeira.  Às 17h 
celebração de posse de 
Dom Dulcênio  na Catedral 
Diocesana.

O novenário prossegue 
no domingo, dia 3, 11h30: 

Ofício de Nossa Senhora 
e missa. Às 19h novena e 
missa. Na segunda-feira, 
sexto dia do novenário o 
celebrante será o arcebispo 
metropolitano da Paraíba, 
Dom Manuel Delson Pe-
dreira da Cruz.  Homena-
geados: Terço dos homens. 

5/12 – Terça-feira, 7º 
dia do novenário. As 11h30. 
Ofício de Nossa Senhora 
e missa. Às 19h,  novena e 
missa.     Dia 6/12 – Quarta-
feira, 8º Dia do novenário.  
Às 11h30 – Oficio de Nos-
sa Senhora e missa. Às 19h 
novena e missa.  No dia 7 de 
dezembro.  9º dia do nove-
nário,  será mantido o mes-
mo ritual litúrgico.

Encerramento 
As solenidades de en-

cerramento da Festa da 
Imaculada Conceição co-
meçam às 7h da sexta-fei-
ra, dia 8 de dezembro, com 
a  Missa da Alvorada, cujo 
celebrante será o padre 
Luciano Guedes, pároco da 
catedral.  Às 10h, missa so-
lene, celebrada pelo bispo 
de Campina Grande, Dom 
Dulcênio Fontes de Matos.  
Às 16h haverá procissão, 
saindo da catedral em di-
reção ao Parque do Povo. 
No Parque do Povo, às 17h, 
será celebrada a Missa de 
Encerramento da Festa da 
Padroeira, tendo como cele-
brante o novo bispo da Dio-
cese de Campina Grande.

CG inicia festejos 
da sua padroeira
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Arquidiocese da Paraíba faz celebração
de Nossa Senhora da Conceição no dia 8

Com o tema “Maria, Mãe 
da Divina Caridade, Rogai 
por nós”, a Arquidiocese da 
Paraíba realiza no próximo 
dia 8, o ponto alto da progra-
mação da festa de Nossa Se-
nhora da Conceição em João 
Pessoa. As celebridades fo-
ram iniciadas no último dia 
29 com o início do Novená-

rio realizado na Paróquia de 
Nossa Senhora da Conceição, 
no bairro do Varadouro.

No dia 8 na Igreja Ma-
triz de Nossa Senhora a 
Conceição, no Varadouro, os 
fiéis rezam o ofício de Nos-
sa Senhora às 8h, seguindo 
com a recitação do terço e 
missa, celebrada pelo padre 
Francisco de Assis (convida-
do). Paralelamente, também 
acontece às 7h30 a con-

centração de fiéis no Adro 
da Igreja de São Frei Pedro 
Gonçalves, local onde sai a 
procissão acompanhando 
o andor com a imagem da 
santa até o trapiche do Por-
to do Capim.

Procissão
De lá, a procissão segue 

pelo Rio Sanhauá até o local 
da missa solene celebrada na 
ilha da santa. A missa vai ser 

celebrada pelo padre Ale-
xandre Magno. À tarde acon-
tece uma segunda procissão, 
saindo da igreja matriz e 
seguindo um itinerário que 
passa pela Rua São Miguel, 
Praça da Pedra, e pelas Ruas 
Cruz Cordeiro, Alice Caldas, 
Rua da República e Visconde 
de Itaparica, retornando de-
pois à igreja matriz, encer-
rando a programação com 
uma missa campal.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Festa de Iemanjá terá 500 terreiros do Estado

Cerca de 500 terreiros de João 
Pessoa e de diversos municípios da 
Paraíba, além de milhares de admi-
radores e umbandistas devem reve-
renciar Iemanjá no próximo dia 8, na 
53a edição da festa da rainha do mar, 
em frente ao Busto de Tamandaré na 
Praia de Tambaú. A exemplo dos anos 
anteriores, o evento está sendo or-
ganizado pela Federação dos Cultos 
Afro-Brasileiros da Paraíba (FCAB-PB) 
e acontece desde o ano de 1966.

O tradicionalismo das flores 
jogadas ao mar, a queima de fogos 
e uma programação durante todo 
o dia, irão marcar essa data. A co-
memoração tem uma representa-
tividade significativa para todos os 
seguidores das religiões africanas 
e a expectativa, de acordo com a 
presidente da FCAB-PB, Mãe Pe-

nha, é que mais de 100 mil pessoas 
participem das atividades.

 “A Festa de Iemanjá é um meio 
muito importante para representar a 
umbanda, é um dos únicos espaços 
que nós temos para manifestar a 
representatividade e cultuar a Deus 
e, a exemplo de anos anteriores a 
festa conta com a participação de um 
grande público”, revela Mãe Penha. 
A programação conta com uma car-
reata, que vai sair às 16h30 da Rua 
Zumira de Novais, em Oitizeiro, até 
o Palácio de Xangô Alafim, em Cruz 
das Armas. Em seguida, às 16h, o 
grupo sai em caminhada para o 
Busto de Tamandaré, entre as Praias 
de Cabo Branco e Tambaú.

A programação principal do 
evento acontece no pavilhão mon-
tado no Busto de Tamandaré, onde 
os participantes se reúnem após as 
caminhadas para fazer oferendas e 
agradecimentos à Rainha do Mar. 

Desde 2013, a FCAB recomenda 
aos participantes que evitem ofertar 
produtos feitos de plástico e outros 
materiais que podem causar danos 
ao meio ambiente.

Saiba mais
Na cultura iorubá, Iemanjá é 

uma divindade que vem da África, 
conta Mãe Penha. O orixá feminino, 
também conhecido no Brasil como 
“rainha do mar”, é um ícone das re-
ligiões candomblé e umbanda, além 
de outras crenças afro-brasileiras.

No sincretismo religioso, a “pa-
droeira dos pescadores” é associada 
a outras Santas. Na Igreja Católica 
é simbolizada por Nossa Senho-
ra das Candeias, Nossa Senhora 
dos Navegantes, Nossa Senhora 
da Conceição, Nossa Senhora da 
Piedade e Virgem Maria. Em cada 
região do Brasil, Iemanjá é festejada 
em diferentes datas.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

pessoas com deficiência. Ela 
disse ainda, que mesmo o re-
cadastramento biométrico não 
tendo sido concluído, a pessoa 
com deficiência continua tendo 
acesso ao transporte público 
com a carteira anterior. 

A preocupação de Simo-
ne Jordão com os deficientes 
é para que eles não saiam 
prejudicados pelo direito de 
ir e vir nos transportes pú-
blicos de João Pessoa, direi-
to que foi adquirido desde o 
ano de 2002. "Cerca de 80% 
das pessoas com deficiência 
têm condições de entrar pela 
porta da frente dos ônibus, o 

restante não, mas não cabe 
ao motorista julgar quem 
deve entrar ou não pela porta 
da frente, essa é uma escolha 
que cabe ao próprio deficien-
te", alertou Simone. 

Sintur-JP
De acordo com o diretor 

de relações institucionais do 
Sintur-JP, Isaac Moreira, o 
recadastramento biométrico 
das pessoas com deficiência 
significa uma retualização 
dos usuários. Ele disse tam-
bém que haverá um reforço 
na qualificação e orientação 
dos motoristas sobre o aces-

so dos deficientes nos trans-
portes públicos. 

"O principal objetivo é ga-
rantir plenamente o direito ao 
transporte coletivo, atenden-
do à antigo pleito das pessoas 
com deficiência, conferindo-
lhes autonomia e cidadania”, 
explicou Isaac Moreira. 

Klarquer Soares dos San-
tos, que tem uma deficiência 
física no braço esquerdo, uti-
liza a gratuidade nos trans-
portes públicos da capital há 
15 anos. "Minha reclamação 
com o cadastramento biomé-
trico é que às vezes a biome-
tria funciona e às vezes não. 

E a gente fica perdendo tem-
po e atrapalhando os demais 
usuários, mas tem motorista 
que libera logo a entrada e 
outros ficam insistindo para 
que a biometria funcione, aí 
atrapalha todo mundo". 

Angélica dos Santos que 
é deficiente visual, reclamou 
ontem que algumas vezes, 
por conta do barulho, o de-
ficiente visual não escuta o 
som da setinha da biometria 
mandando o deficiente visual 
seguir, e isso irrita os defi-
cientes visuais e também as 
pessoas que estão querendo 
entrar no ônibus.

Foto: Edson Matos
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O “Assustado de Ruth Avelino”, principal festa 
de época de João Pessoa será realizado hoje no 
Restaurante Panorâmico do Clube Cabo Branco, 

a partir das 21h. A festa da jornalista e promoto-
ra de eventos, Ruth Avelino, vem sendo realizado 
ininterruptamente há 17 anos e se tornou ponto 
de encontro de jovens e adultos que gostam de 
ouvir e dançar ao som das principais bandas do 
‘Dance Music’ dos anos 70, 80 e 90. A seleção 
musical é de responsabilidade do DJ Zé Marco, 

que também seleciona os videoclipes exibidos du-
rante todo o evento. “As músicas são o diferencial 
da festa. É uma oportunidade de ouvir e dançar ao 
som de Donna Summer, por exemplo. O videoclipe 
do ABBA é sempre muito solicitado pelo público”, 
revela. As bandas nacionais, Kid Abelha, Rita Lee, 
Metrô, Paralamas do Sucesso e da Legião Urbana, 
e de músicos como do Gilberto Gil e outros tam-

bém estão na “playlist” do DJ paraibano.

Verão

Assustado
Campina 
Grande

n Um dos principais 
eventos religiosos do 
país, que acontece em 
Campina Grande, foi 
lançado na noite da 
última terça-feira no 
Hardman Praia Hotel, 
em João Pessoa. O 
evento, que será rea-
lizado de 8 a 12 de 
fevereiro no Parque 
do Povo, em Campina 
Grande deve reunir 
mais de 120 mil pes-
soas. O Encontro é 
promovido no mesmo 
período de Carnaval, 
tornando-se uma ex-
celente opção para 
reflexão.

PilAr

Os Caminhos do Vale 
do Paraíba é o nome do 
projeto turístico desen-
volvido pelo Sebrae-PB, 
que engloba os “Ca-
minhos de Zé Lins”, 
“Caminhos das Artes”, 
“Caminho das Itacoatia-
ras” e os “Caminhos dos 
Quilombos” e os “Ca-
minhos das Aventuras”. 
Os destinos dos “Caminhos do Vale”. O roteiro foi apresentado a jornalistas no 
último final de semana pela consultora do Sebrae-PB, Fernanda Melo e o ges-
tor do projeto de desenvolvimento territorial do Vale do Paraíba, Pablo Queiroz. 
Iniciamos com os “Caminhos de Zé Lins”, no município de Pilar em referência ao 
escritor José Lins do Rego, que nasceu naquele município, onde fomos recepcio-
nados com um delicioso café da manhã no “Meu Quintal”, ponto de partida para 
as trilhas “Caminhos de José Lins do Rego” e “Trilha da Samambaia”. Em segui-
da partimos para conhecer o “Ateliê das Artes”, onde artesãos locais expõem e 
vendem suas peças, encerrando esse percurso no Restaurante “Delícias da Roça” 
e fomos conhecer pontos históricos a exemplo do Coreto da Praça José Lins do 
Rego, Solar do Barão de Maraú onde funciona hoje a Fundação Menino de Enge-
nho, a casa onde morou a Tia Naninha citada em um dos livros do escrito, Atelier 
Janelas das Artes, entre outros.

João Pessoa
nnn Um dos pontos mais simbólicos 
da capital paraibana, o Tambaú Hotel 
entra no clima de Natal e inaugura sua 
árvore iluminada para celebrar o pe-
ríodo. O evento que marca a inaugura-

ção será amanhã, às 18h15, na pérgula 
da piscina. A árvore iluminada poderá 
ser vista por quem transitar pelas or-
las de Tambaú, Manaíra e Cabo Branco 
até o dia 6 de janeiro – Dia de Reis.

Foto: Divulgação

Fotos: Teresa Duarte

nnnnnnnnnnnnnn
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Empresários da rede hoteleira 
de João Pessoa estão otimistas com 
a ocupação para a festa da virada do 
ano e temporada do verão 2018. De 
acordo com a presidente da ABIH, 
Manoelina Hardman, os hotéis estão 
com excelente opção para a virada do 

ano e a taxa de ocupação hoteleira 
está em 90%, “os hotéis estão inves-
tindo na programação e a ocupação 
hoteleira para o Réveillon 2018 está 
em 90%. Muito bom!! Trabalhamos 
muito e janeiro também será show!”, 
revelou.

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Inscrições começam hoje e vão até o dia 21 deste mês para alunos novatos, e o ano letivo terá início no dia 7 de fevereiro

rede Estadual de Ensino 
inicia período de matrículas

A Secretaria de Estado 
da Educação inicia nesta sex-
ta-feira (1º), e mantém até 21 
de dezembro, as matrículas 
para os estudantes novatos 
na Rede Estadual de Ensino. 
Para efetivar a matrícula, os 
alunos ou pais devem pro-
curar a escola e preencher o 
formulário, que deverá ser 
assinado pelo responsável, 
caso o aluno tenha menos de 
18 anos, ou por ele mesmo, 
se tiver mais de 18 anos. 

Além da ficha de ins-
crição, os novatos devem 
levar cópias da certidão de 
nascimento, RG e CPF, duas 
fotos 3×4, comprovante de 
residência e histórico esco-
lar emitido pela escola de 
origem. A Rede Estadual tem 
capacidade para 500 mil alu-
nos e o Governo do Estado 
garante vagas para todos que 
quiserem se matricular.

Para maiores informa-
ções sobre vagas e escolas, a 
1ª Gerência Regional de Edu-
cação (GRE), com sede em 
João Pessoa disponibiliza, no 
horário de expediente, aten-
dimento ao público por meio 
do telefone: 3218-5138. No 
período de 22 a 29 de de-
zembro será feito eventuais 
ajustes nas matrículas. Nos 
dias 1, 2, 5 e 6 de fevereiro 
acontecerá o planejamento 
do ano letivo, por parte dos 
professores e gestores esco-

lares. As aulas do ano letivo 
de 2018 começam no dia 7 
de fevereiro.

Escolas Cidadãs Integrais
Para 2018, o Governo do 

Estado ampliará de 33 para 
100 o número de Escolas Ci-
dadãs Integrais em todo o 
Estado, com a oferta de apro-
ximadamente 35 mil vagas. 
As Escolas Cidadãs Integrais 
contemplam um projeto de 
escola pública com a propos-
ta de organização e funcio-
namento em tempo integral. 
Trata-se de uma política pú-
blica de educação integral, 
inserida nos Planos Estadual 
e Nacional de Educação.

As Escolas Cidadãs Inte-
grais Técnicas seguem o mes-
mo projeto pedagógico da 
Escola Cidadã Integral, mas 
tendo como diferencial os 
cursos técnicos. Ambas têm 
como foco proporcionar aos 
jovens uma formação integral, 
contribuindo para que os es-
tudantes sejam protagonistas 
em seus locais de atuação.

A Escola Cidadã funcio-
na em tempo integral com 9 
aulas diárias, com um currí-
culo integrado formado por 
disciplinas da base comum 
curricular, disciplinas da par-
te diversificada e disciplinas 
da base profissional, no caso 
das Escolas Cidadãs Integrais 
Técnicas (ECIT).

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Corte de árvores no estacionamento 
do Hotel Tambaú provoca revolta

O corte de árvores na 
área do estacionamento do 
Hotel Tambaú causou revol-
ta a pedestres na manhã de 
ontem. Indignadas, as pes-
soas consideravam absur-
da e taxavam como crime 
ambiental, pois as árvores 
cortadas ficavam numa área 
verde daquele estabeleci-
mento hoteleiro.

A Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente disse 
ter recebido uma série de 
denúncias sobre o corte de 
árvores na área do estacio-
namento do Hotel Tambaú, 
em João Pessoa. Diante da 
repercussão, a Semam, atra-
vés da Divisão de Fiscaliza-
ção distribuiu nota com a 
imprensa esclarecendo que 
tudo foi realizado dentro da 
legalidade, após solicitação 
de vistoria por parte da dire-
ção da empresa hoteleira.

Segundo o chefe da Di-

visão de Fiscalização da Se-
mam, Allison Cavalcanti, foi 
realizada uma vistoria e au-
torizada a retirada de quatro 
árvores na área do estaciona-
mento do Hotel Tambaú. Em 
nota distribuída pela assesso-
ria de comunicação do órgão 
foi determinado, no laudo 
técnico que seja feito, no mes-
mo local, o replantio de novas 
mudas de árvores.

Segundo Allison Caval-
canti, através de nota dis-
tribuída pela Assessoria de 
Comunicação do órgão, as 
árvores cortadas foram duas 
castanholas que, segundo ele, 
estavam com cupim e dois 
pés de juás que estavam com 
os troncos inclinados, poden-
do tombar a qualquer mo-
mento e colocando em risco a 
segurança das pessoas. 

Na nota, o chefe de fisca-
lização informa que, mesmo 
sendo uma área privada, a 
Semam está atenta aos fatos 
para que seja feito exata-
mente o que foi determinado 

Quatro árvores foram cortadas na área do estacionamento do hotel

pelo laudo da secretaria.
A gerência do Hotel 

Tambaú informou que tudo 
foi realizado dentro da legali-
dade, pois as árvores estavam 
comprometendo a seguran-
ça. O local onde elas estavam 
plantadas é usado para even-
tos sociais, feiras, entre outros 
e geralmente reúne um gran-
de número de pessoas.

Uma jovem que se iden-
tificou por Álida, disse que a 

Semam emitiu autorização 
para a realização do corte e o 
laudo técnico onde consta a 
determinação para o plantio 
de novas árvores. O diretor 
da Superintendência do Pa-
trimônio da União – SPU na 
Paraíba, Clidevaldo Sampaio, 
informou que o caso em ques-
tão é da alçada da Semam. O 
mesmo posicionamento foi 
apresentado pela diretoria 
do Ibama, na Paraíba.

Foto: Ortilo Antônio 

Autorização da Semam
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Serão realizados dois shows, sendo o primeiro hoje, em Esperança, e o outro amanhã, em Remígio  

Funesc leva tributo a 
Belchior para cidades 
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Fotos: Thercles Silva

Amar e mudar as coisas me 
interessa mais - Eternamente Bel-
chior é o título do concerto-tribu-
to que a Fundação Espaço Cultural 
(Funesc), por meio do Governo da 
Paraíba, realizará novamen-
te, em homenagem póstuma 
ao saudoso cantor e compositor 
cearense (1946 - 2017). Desta vez, 
acontecerão duas edições: a pri-
meira hoje, a partir das 20h, na Pra-
ça da Cultura, na cidade de Espe-
rança, quando o Quinteto Uirapuru, 
acompanhado por nove intérpretes 
convidados e mais quatro músicos 
de base, se apresentam dentro da 
programação que comemora os 
92 anos de emancipação política 
do município, localizado na região 
Agreste; a outra será amanhã, com 
show iniciando às 22h, durante o VI 
Festival da Cultura Agroecológica 
na cidade de Remígio.

Além do Quinteto Uirapuru, 
que é integrado por Rucker Bezer-
ra, Rodrigo Eloy, Paulo França, Leo 
Semensatto e Hercílio Antunes, 
participarão do tributo em Espe-
rança e Remígio - que acontece em 
parceria do Governo da Paraíba 
com as duas respectivas Prefeitu-
ras Municipais - os músicos de base 
Uaná Barreto, Leo Torres, Dennis 
Bulhões e Pedro Freire. E, ainda, os 
intérpretes Adeildo Vieira, Chico 
Limeira, Cida Alves, Milton Dor-
nellas, Nathalia Bellar, Mira Maya, 
Seu Pereira, Titá Moura e Toninho 
Borbo.       

“O mais importante é poder 
circular com esse tributo tão boni-

to e emocionante para Bel-
chior pelos municípios”, 
disse para o jornal A União 
a presidente da Funesc, 
Nézia Gomes. Ela também 
fez questão de ressaltar 
essa ideia do Governo do 
Estado de prestar essa 
homenagem ao cantor e 
compositor cearense. “É 
um  dos grandes nomes da 
cena da música brasileira”, 
disse ela, acrescentando 
que alguns novos intér-
pretes participarão destas 
duas edições, a exemplo 
de Mira Maya, que substi-
tui a cantora Sandra Belê, 
que viajou para se radicar 

em São 
Paulo, no 
intuito de am-
pliar os hori-
zontes da sua 
carreira pro-
fissional.

O secre-
tário de Esta-
do da Cultura 
(Secult) da Pa- raíba, Lau 
Siqueira, também ressal-
tou a realização do concer-
to-tributo. “É importante 
lembrar a obra de Belchior, 
até porque, nos últimos 
anos, ele andava um pouco 
esquecido. Só com a mor-
te dele se descobriu a sua 

importância para as novas 
gerações. Com certeza, a 
obra dele poderá ser apro-
veitada pelas novas gera-
ções, porque os mais altos 
padrões da poesia estão na 
obra de Belchior”, comen-
tou o gestor.

Cada intérprete con-
vidado escolheu uma can-

ção composta pelo artista 
cearense para apresentar 
no show. Adeildo Vieira, 
por exemplo, antecipou 
para A União que selecio-
nou a música intitulada 
‘Galos, noites e quintais’. 
E justificou: “Sempre 
que sou convidado para 
participar do tributo a 

Belchior prefiro escolher 
uma obra que o público 
conhece menos, mas que 
é extraordinária. É meio 
que o Lado B. Além disso, 
acho que esse foi a primei-
ra música de Belchior que 
ouvi na vida e não a ouvi 
na voz de Belchior, mas 

Sétima arte
Documentário sobre a CMJP é uma das atrações de hoje no Fest 
Aruanda. A programação do evento de hoje ainda inclui o início 
de mostras de curtas e longas-metragens.  Página 12

SERVIÇO 
n Evento: Concerto-
tributo 
n Título: Amar e mudar as 
coisas me interessa mais – 
Eternamente Belchior
n Datas: Hoje, às 20h, 
na cidade de Esperança, 
e amanhã, às 22h, em 
Remígio
n Realização: Governo 
do Estado/Funesc, em 
parceria com as 
Prefeituras Municipais 

na de Jair Rodrigues, que acho ser 
mais bonita do que na de Belchior. 

Tanto que pedi para o jo-
vem e talentoso composi-
tor e arranjador Emanuel 

Barros, que preparou todas as 
músicas que serão apresentadas, 
se basear na sonoridade da inter-
pretação de Jair Rodrigues, que 
deu um tom mais rural, do que a 
de Belchior, que optou pelo rock”, 
confessou ele.

Na cidade de Remígio, o con-
certo-tributo será apresentado 
durante o VI Festival da Cultura 
Agroecológica, que começou on-
tem. Na ocasião, outra atração da 
noite, no evento, será a banda Haja 
Coração. A programação se pro-
longará até a próxima segunda-fei-
ra (4) e inclui outras atividades, a 
exemplo de feiras, exposições, pa-
lestras e seminários. 

A primeira edição do Tributo a Belchior aconteceu no dia 9 de julho deste ano, na Praça do Povo do Espaço Cultural José Lins do Rego, com um grande público que acompanhava as apresentações com um coro de centenas de vozes

Chico Limeira, Titá Moura e Nathalia Bellar são 
alguns dos nomes que participam dos eventos
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Coletivo paraibano vai se apresentar nos Estados do Amapá, Amazonas, Acre e Rondônia, na Região Norte

Petrobras premia o grupo 
Ser Tão Teatro com turnê

Fotos: Divulgação

O grupo de João Pessoa 
‘Ser Tão Teatro’ foi contem-
plado no Programa Petro-
bras Distribuidora de Cultura 
2017/2018 para a circulação 
da turnê “Alegria de Náufra-
gos Rotas pelo Nordeste”, 
patrocinada pelo BNB de 
Cultura 2017. Essa circula-
ção passará por quatro Es-
tados da Região Norte como 
Amapá, Amazonas, Acre e 
Rondônia. Em todas as eta-
pas, a Companhia realizará 
apresentações do espetáculo 
“Alegria de Náufragos”, ações 
formativas e encontros com 
grupos locais, garantindo 
acessibilidade, com intérpre-
te de libras e audiodescrição, 
e acesso gratuito do público a 
todas as atividades. 

Assim como na última 
edição, todas as apresenta-
ções oferecem instrumentos 
de acessibilidade Libras ou 
audiodescrição e realizam, 
em todas as cidades da cir-
culação, encontros com gru-
pos locais, possibilitando o 
intercâmbio de linguagens 
e práticas cênicas. O Ser Tão 
Teatro está em processo de 
finalização da turnê  e rea-
liza nos próximos meses a 
última etapa em Recife. No 
Estado de Pernambuco, o 

Cidades contempladas
A circulação contempla os Estados de 

Amapá (Macapá), Amazonas (Manaus e Ita-
coatiara), Acre (Rio Branco, Senador Guiomard 
e Xapuri) e Rondônia (Porto Velho, Ariquemes 
e Ji Paraná). 

Sinopse
Alegria de Náufragos traz em seu centro 

o emérito professor Nicolai Stepianovitch de 
Tal, que se depara ao final da sua existência, 
com uma inevitável análise de si mesmo. 
Apesar de seu currículo impecável, de ter 
constituído família e de ser um “homem feliz”, 
ele gradativamente é submetido a um dolo-
roso processo de falência interior e começa 
a adquirir clareza sobre o lado patético da 
sociedade e de suas instituições.

Sobre o grupo
O Ser Tão Teatro é um grupo de pes-

quisa que surgiu, em 2007, na cidade de 
João Pessoa, a partir da reunião de alunos 
e profissionais das artes cênicas do Depar-
tamento de Teatro da Universidade Federal 
da Paraíba. O grupo vem se destacando no 
cenário artístico há dez anos com uma pes-
quisa especialmente voltada para o trabalho 
do ator, musicalidade e treinamento físico/
energético. Em cena os intérpretes Thardelly 
Lima, Rafael Guedes e Cely Farias. A direção 
musical é de Marco França com iluminação e 
produção de José Hilton Souza, e operação 
de som de Polly Barros.

grupo já passou por Goiana, 
no último sábado (25), pelo 
Rio Grande do Norte, nas ci-
dades de Natal e Mossoró, no 
Ceará em Fortaleza e Juazei-
ro e na Paraíba nas cidades 
de Sousa e Cajazeiras. 

A montagem é fruto 

de um livre diálogo do co-
letivo com a obra de Anton 
Tchekhov, “Uma História En-
fadonha”, na tentativa de es-
tabelecer pontes entre esse 
discurso literário de mais de 
um século e meio com con-
tundentes questões da nossa 

própria época. Aos préstimos 
desses olhos enfadonhos de 
Nicolai, os atores incidem 
sem concessões sobre o pre-
sente e a geografia, não li-
vrando nem a si mesmos des-
te crivo, com doses generosas 
de acidez e humor.

Música

Assustado 
realiza hoje a 
última edição 
deste ano

Hoje acontece o último ‘Assus-
tado’ de 2017. Uma das principais 
festas adulta de João Pessoa vai ser 
realizada nas dependências do Res-
taurante Panorâmico do Clube Cabo 
Branco, a partir das 21h. O ‘Assus-
tado’ da jornalista e promotora de 
eventos, Ruth Avelino, vem sendo 
realizado ininterruptamente há 17 
anos em João Pessoa e tornou-se 
ponto de encontro entre jovens e 
adultos das mais variadas idades 
que gostam de ouvir e dançar ao 
som das principais bandas do ‘Dan-
ce Music’ dos anos 70, 80 e 90. 

Ruth Avelino informa que a sele-
ção musical é de responsabilidade do 
DJ Zé Marco, que também seleciona 
os videoclipes exibidos durante todo 
o evento. “As músicas são o diferen-
cial da festa. É uma oportunidade de 
ouvir e dançar ao som de uma Donna 
Summer, por exemplo. O videoclipe 
do ABBA é sempre muito solicita-
do pelo público”, revela. As bandas 
nacionais (Kid Abelha, Rita Lee, Me-
trô, Paralamas do Sucesso e da Le-
gião Urbana) e de músicos como de 
Gilberto Gil e  tantos outros também 
estão na playlist do DJ paraibano. 

Serviço
O ‘Assustado’ começa às 21h e os 

ingressos vão custam R$ 20,00. Não há 
reservas de mesas. O ‘Assustado’ tem 
também um perfil no Facebook, onde 
são postadas fotos, vídeos e flagrantes 
dos frequentadores do evento.

O Centro Estadual de Arte 
(Cearte) dará início às matrícu-
las do curso de musicalização 
infantil destinado a crianças 
de 6 meses a 5 anos de idade. 
As inscrições acontecerão en-
tre os dias 4 e 7 de dezembro 
(para veteranos) e de 9 de ja-
neiro a 15 de fevereiro de 2018 
(para novatos), nos períodos 
da manhã e da tarde, das 8h30 
às 11h30 e das 13h às 17h.

Para os pais que desejam 
conhecer o trabalho, neste 
sábado (2), às 9h, no cinema 
Aruanda (CCTA da UFPB), 
acontecerá uma aula aberta 
com a presença das crianças, 
seus familiares e professores 
do curso.

O objetivo do curso é levar 
a música às crianças para au-
xiliar não só na familiarização 
com o universo musical, mas 
também no desenvolvimento 
infantil, estimulando a criativi-
dade, a cognição e a interação 
social e sensorial do indivíduo.

As aulas envolvem fami-
liarização de canções, o movi-
mento corporal ou a percussão 
corporal, escala musical, práti-
ca instrumental e exploração 
sonora e de criação. Os pro-
fessores que irão ministrar as 
aulas, sempre feitas em duplas, 
têm experiência acumulada no 
processo de musicalização in-
fantil em distintos espaços da 
cidade e participam de projeto 
desenvolvido pela UFPB. A pes-
quisa envolvendo musicaliza-

Matrículas abertas para curso de 
musicalização infantil do Cearte

ção infantil existe já há 10 anos, 
e se busca entender, nesse pro-
cesso, como a música pode au-
xiliar o desenvolvimento.

Parceria
O curso de musicalização 

infantil é uma parceria entre o 
Cearte e o Laboratório de Edu-
cação Musical Infantil na UFPB 
(Lemi). No Cearte, o projeto é 
coordenado por Marta Sanchís, 
professora de música, teclado e 
teoria musical que também faz 
parte do Lemi. O intuito da par-
ceria é descentralizar do curso 
em João Pessoa. 

A parceria com o Cearte 
teve início em agosto des-
te ano, a princípio com seis 
turmas de crianças entre 6 
meses e 3 anos de idade. Em 
2018 ganhará amplitude, 
com 12 turmas, recebendo 
crianças entre 6 meses e 5 
anos de idade. Crianças até 
3 anos de idade precisam 
estar em sala de aula acom-
panhadas por um adulto res-
ponsável.

A finalidade dessa parce-
ria é poder estender os bene-
fícios da musicalização tam-
bém àquelas crianças que não 

podem ter acesso de modo 
particular, portanto, são dis-
ponibilizadas bolsas integrais 
(mediante comprovação de 
recebimento de bolsa família) 
e também bolsas de 50% para 
um número limite de alunos da 
rede pública. 

Para fazer o curso é preci-
so fazer uma colaboração única 
semestral de 150,00, podendo 
chegar a 75,00 para estudantes 
da rede pública. O Cearte fica 
localizado na General Osório, 
129 - Centro, João Pessoa - PB. 
Informações pelo telefone (83) 
3214-2923.

Os atores Thardelly Lima, Cely Farias e Rafael Guedes em cena do espetáculo que vai circular através do programa

Crianças de 6 meses a 5 anos de idade podem participar da atividade, que agrega a música com o aprendizado
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Perfíl

Convidado pelos professores e homens de cine-
ma, literatura e fotografia Claudio Brito e João Carlos 
Beltrão, viajei com eles à Aparecida, no Sertão parai-
bano. Desembarcamos lá na noite de sexta-feira pas-
sada, e retornamos logo após o ocaso de domingo. 
Eu não sabia, mas iria participar de uma entrevista 
com o músico, escritor e tradutor Braulio Tavares, 
que será tema de um dos novos documentários que 
Claudio e João andam aprontando. 

Braulio estava em Aparecida como convidado 
da 8ª Mostra Acauã do Audiovisual Paraibano - pro-
movida pela Acauã Produções Culturais, por meio do 
Ponto de Cultura Caminhos de Acauhan. No sábado, 
ele foi entrevistado por Claudio, com a minha parti-
cipação, e, logo em seguida, proferiu palestra sobre 
o mistério policial no “Romance d’A Pedra do Reino”, 
de Ariano Suassuna, que culminou com o lançamen-
to da edição com a versão definitiva da obra.

Nesta edição, nem Claudio nem João estavam na 
programação da Mostra, principalmente o segundo, 
nada menos que um dos mentores deste importante 
acontecimento, na área do audiovisual paraibano – 
que o digam os quixotes responsáveis pelo evento, a 
exemplo de Laércio Ferreira Filho. Na verdade, a eles 
interessavam apenas entrevistar Braulio na antiga 
Fazenda Acauhan, tão cara à “geografia sentimental” 
de Ariano e aos estudiosos de sua obra.

Se João e Claudio não estavam na agenda, imagi-
ne eu. Claudio só revelou que eu iria participar da en-
trevista com Braulio poucas horas antes do início da 
nossa conversa. Mas a noite de sábado ainda me re-
servaria outra extraordinária surpresa: fui um dos 
homenageados da Mostra, com direito a um prêmio 
composto de livros e discos, juntamente com Braulio 
e o artista plástico Dantas Suassuna, filho de Ariano, 
que representava a família do escritor. 

A Mostra é dividida em várias modalidades 
e não tem caráter competitivo. A programação é 
gratuita e se concentra no Conjunto Histórico da 
Fazenda Acauhan - filmes, espetáculos de teatro e 
música, palestras etc. -, embora reserve algumas 
atividades para Aparecida, como oficinas de audio-
visual. Este ano, o evento homenageou os 60 anos 
de nascimento do artista Manoel Ferreira Damião 
– natural de Aparecida - e os 90 anos de nascimento 
de Ariano. 

Um dos fatos, para mim, da maior importân-
cia, nesta edição, foi o encontro de Dantas Suas-
suna com Braulio. Este, pela primeira vez – assim 
como nós - viu e folheou a edição número um do 
“Romance de Dom Pantero no Palco dos Pecado-
res”. O livro, até então inédito, consumiu mais de 
trinta anos de trabalho de Ariano, e acaba de ser 
lançado pela Nova Fronteira. Na ocasião, Dantas 
comentou o belíssimo projeto gráfico e alguns as-
pectos editoriais da obra.

Durante sua palestra sobre os “aspectos poli-
ciais” (crime do quarto fechado) “d’A Pedra do Rei-
no”, na Acauhan, Braulio mostrou a cópia de um ma-
nuscrito de Ariano, por meio do qual o autor deu por 
concluído o romance, solucionando (mas não eluci-
dando completamente) o caso policial por excelência 
da obra: o assassinato de Dom Pedro Sebastião Gar-
cia-Barretto, padrinho do protagonista-narrador 
Dom Pedro Dinis Ferreira-Quaderna.

Estar naquele cenário e entre aqueles heróis – 
Laércio Ferreira Filho, titular da Secretaria de Cul-
tura de Aparecida; J. França, presidente da Acauã 
Produções Culturais; Claudio Brito, João Carlos Bel-
trão, Diassis Pires, Tarciliano Silva e Adilson Barros, 
fotógrafos e documentaristas – foi uma experiência 
extraordinária. Parabéns! A Mostra Acauã merece o 
apoio de poderes públicos, artistas, produtores e po-
pulações que formam seu público potencial. 

A inesquecível experiência
de assistir a Mostra Acauã

em destaque
Artigo

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Leonardo Andrade
Especial para A União

Em cartaz

Serviço
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Conheça a primeira concorrente 
do Festival de Música da Paraíba 

Destaque

Este final de semana acontece à apresentação do es-
petáculo de encerramento dos trabalhos desenvolvidos no 
Teatro Ednaldo do Egypto com a peça ‘Plural’, uma história 
sobre as diferenças, retratando diversas situações. O elenco 
é composto por atores e professores da Fazenda da Arte. 
As apresentações iniciam hoje a partir das 19h e amanhã e 
domingo às 18h. Os ingressos custam R$ 20 inteira e R$ 10 
meia e deve ser comprado 1h antes da apresentação dire-
tamente na bilheteria do teatro, que fica localizado na Ave-
nida Maria Rosa, 284 no bairro de Manaíra em João Pessoa. 
Para confirmar a presença no evento basta clicar no link 
que está disponível na rede social da escola de arte. 

Espetáculo ‘Plural’ será 
encenado na capital

“Recebi a notícia com muita alegria, 
será um prazer cantar o que o poeta Fábio 
compôs”, destacou em entrevista ao jornal 
A União a cantora Fabiana Souto que será 
intérprete da canção ‘Aí é Pé de Serra’ uma 
composição de Fábio Smith, a melodia foi 
selecionada no Festival de Música da Pa-
raíba e a primeira eliminatória está mar-
cada para o dia 13 de janeiro de 2018 na 
cidade de Sousa, no Sertão paraibano. 

Natural de Recife, Pernambuco, 
Fabiana iniciou sua carreira aqui na Pa-
raíba na cidade de Esperança e este ano 
completa vinte e três anos de história. 
“Fiz alguns trabalhos aqui na Paraíba e 
em outros estados do Nordeste, a banda 
Magníficos e Caviar com Rapadura foram 
algumas dessas bandas nas quais traba-
lhei, fiz alguns shows com outros grupos 
na cidade São Paulo, mas com o nasci-
mento de minha filha dei uma pausa e re-
centemente, voltei a ativa e hoje trabalho 
com o meu esposo realizando no palco 
um resgate das músicas de sucesso dos 
anos noventa”, finalizou a intérprete.

Para Fabiana, que será a primeira 
atração a subir no palco, este festival é de 
suma importância, pois valoriza o dom 
dos compositores e artistas, “é um incen-
tivo à cultura, pois é isso que amamos fa-
zer e sermos evidenciados pelas entida-
des governamentais é muito gratificante, 
além de ser prazeroso para nós artistas, 
levar a arte para a população”, ressaltou a 
cantora em entrevista ao jornal A União, 
acrescentando que irá fazer uma bela 
apresentação, “vamos fazer de tudo para 
ganhar, estamos na batalha”, finalizou.

O Governo do Estado através da rádio 
Tabajara, Secult e Funesc buscam por meio 
deste projeto evidenciar a música regional 
da Paraíba e divulgar novos artistas para 
o cenário musical no Brasil. Quem recebe 
a homenagem nesta edição é uma grande 
figura nordestina tocadora de pífano, Zabé 
da Loca, que ficou famosa por ter morado 
durante vinte e cinco anos numa loca (gru-
ta) na zona rural de Monteiro, na Paraíba. 

A composição
O nome da composição selecionada 

foi  ‘Aí é Pé de Serra’, uma crítica em cima 
do ‘forró de plástico’ que recebeu este 
nome, por existir inserções de ritmos 

OS PARÇAS - (NAC 2017). Gênero: Comédia. 
Duração: 140 minutos. Classificação indicativa: 
14. Direção: Halder Gomes. Com:Tom Caval-
cante. Sinopse: Chantageados e enganados 
por um ambicioso trambiqueiro, Toinho, Ray 
Van, Pilôra e Romeu precisam organizar uma 
festa inesquecível de casamento sem nenhum 
dinheiro no bolso. Caso falhem, terão que lidar 
com o maior contrabandista da famosa rua 25 
de Março em São Paulo, que é também o pai 
da noiva. Manaíra3/2D: 14h, 16h30, 18h45, 
22h15(NAC).

JOGOS MORTAIS: JIGSAW - (EUA 2017). 
Gênero: Terror. Duração: 132 minutos. Clas-
sificação indicativa: 18. Direção:  Michael 
Spierig. Com:  Matt Passmore.Sinopse: De-
pois de uma série de assassinatos, todas as 
pistas estão sendo levadas a John Kramer o 
assassino mais conhecido como Jigsaw. À me-
dida que a investigação avança, os policiais 
se encontram perseguindo o fantasma de 
um homem morto há mais de uma década.. 
Manaíra4/2D: 13h20, 17h45 (DUB), 15h30, 
20h, 22h15(LEG). Mangabeira4/2D:13h, 
15h30, 17h45, 20h, 22h15(DUB). 

A ESTRELA DE BELÉM- (EUA 2017). Gêne-
ro: Animação. Duração:126 minutos. Classifi-
cação indicativa: 6. Direção: Timothy Reckart. 
Com:Vini Rodrigues. Sinopse: Bo é um jovem 
asno que está cansado de ficar aprisionado 
em um estábulo, onde sempre anda em cír-
culos para fazer com que o moinho funcione. 
Incentivado pelo pássaro Davi, seu melhor 
amigo, ele consegue escapar e, na fuga, se 
esconde em meio a uma festa de casamento. 
Ao término do evento, ele é encontrado pela 
recém-casada Maria, que carrega no ventre 
aquele que será conhecido como o filho de 
Deus. Manaíra2/2D: 13h30, 15h15, 17h30, 
19h45(DUB).  Mangabeira2/2D: 12h45, 
14h45, 17h(DUB). 

THOR RAGNAROK - (EUA 2017). Gênero: 
Ação. Duração: 210 min. Classificação indi-
cativa: 12. Direção: Taika Waititi. Com:Chris 
Hemsworth, Tom Hiddleston. Sinopse:  Thor 
está preso do outro lado do universo. Ele precisa 
correr contra o tempo para voltar a Asgard e 
parar Ragnarok, a destruição de seu mundo, 
que está nas mãos da poderosa e implacável 
vilã Hela. Manaíra3/2D:21h45(LEG). 

THOMAS E OS AMIGOS: VIAGEM AO 
DESCONHECIDO-(REINO UNIDO 2017). 
Gênero: Animação.Duração: 113 minutos. 
Classificação indicativa: Livre. Direção:David 
Stoten. Com:Mark Moraghan. Sinopse: Thomas 
está prestes a iniciar uma nova e eletrizante 
aventura: vai ir para muito além de Sodor 
para ajudar um de seus melhores amigos, 
James. .Manaíra4/2D: 13h20 (DUB).Manga-
beira4/2D: 13h. 

ASSASSINATO NO EXPRESSO ORIENTE 
-(EUA 2017). Gênero: Suspense. Duração: 
154 minutos. Classificação indicativa: 12. 
Direção:Kenneth Branagh. Com: Kenneth 
Branagh. Sinopse: O detetive Hercule Poirot 
embarca de última hora no trem Expresso do 
Oriente, graças à amizade que possui com 
Bouc, que coordena a viagem. Já a bordo, 
ele conhece os demais passageiros e resiste à 
insistente aproximação de Edward Ratchett, 
que deseja contratá-lo para ser seu segu-
rança particular. Na noite seguinte, Ratchett 
é morto em seu vagão . Manaíra11/2D: 
13h10, 15h45, 18h30, 21h30(LEG). Man-
gabeira4/2D:13h.

Após um período de 
pausa na música, 
Fabiana Souto volta 
aos palcos no 
Festival que 
homenageia 
Zabé da Loca

como o axé e sertanejo, que despertaram 
outras vertentes, como o ‘Forró Estilizado’. 
A composição também é uma forma de 
evidenciar o forró tradicional composto 
por triangulo, sanfona e zabumba e o com-
positor presta um tributo ao eterno Sivu-
ca, a Ariano Suasuna e ao Mestre Vitalino, 
“é um verdadeiro arrasta-pé”.

O compositor Fábio Smith
Fabio Antonio de Albuquerque 

Smith o compositor da canção ‘Aí 
é Pé de Serra’ está com 65 anos 
e completa vinte anos de car-
reira na música. Além de 
vencer o Forró Fest 2014 
com a canção ‘No Céu tam-

bém tem forró’, ficou em terceiro lugar 
no festival de marchinhas da Paraíba no 
ano de 2016 com a melodia ‘A cara da fo-
lia’, o artista é idealizador do bloco ‘Bicho 
de Pé’ na cidade de Cabedelo na Paraíba 
e foi bancário durante 22 anos. Atual-
mente além de compor, trabalha como 
ceramista produzindo artefatos e obje-
tos de cerâmica, onde suas obras estão 
expostas em diversos museus em todo 

o país. “Quero continuar parti-
cipando dos festivais, mesmo 

com esta idade estou me 
saindo muito bem graças 

a Deus”, Smith finalizou 
sorrindo em entrevis-
ta ao jornal A União.
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Documentário intitulado “Câmara: 70 anos de história” é dirigido por Lúcio César e apresentado por Edmilson Lucena
Uma das atrações da 

programação de hoje - o 
segundo dia de realiza-
ção da 12ª edição do Fest 
Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro, evento que se 
prolongará até o próxi-
mo dia 6, é o lançamento 
do longa-metragem inti-
tulado Câmara: 70 Anos 
de História, produzido 
em 2017. Trata-se de 
um documentário cujo 
fio condutor são as sete 
décadas da redemocrati-
zação do Brasil, mas sob 
a ótica da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa 
(CMJP) e que a Casa Na-
poleão Laureano apre-
senta hoje, em sessão 
que começa às 14h30, na 
Sala 6 do Cinépolis Ma-
naíra, instalada no Ma-
naíra Shopping, na ca-
pital. Antes da exibição, 
haverá uma solenidade 
durante a qual serão 
entregues a Medalha Ci-
dade de João Pessoa e o 
Troféu Câmara 70 Anos 
ao professor Lúcio Vil-
lar, idealizador do Fest 
Aruanda, pela contribui-
ção que o evento vem 
dando ao segmento do 
audiovisual local.

“O filme dialoga com 
a história do Brasil, des-
de antes da reinstalação 
da Câmara, em 1947. 
Passamos pelo Brasil 
colônia, para destacar a 
atuação do Legislativo já 
nesse período, passamos 
pela República e pela 
morte de João Pessoa até 
chegar a saída de Getú-
lio do poder”, afirmou o 
cineasta Lúcio César Fer-
nandes, diretor do do-
cumentário, que é con-
duzido pelo jornalista 
Edmilson Lucena, ambos 
servidores do Legislati-
vo Municipal. O enredo 
de Câmara: 70 Anos de 
História costura depoi-
mentos de historiadores, 
vereadores e ex-parla-
mentares, além de estar 
recheado de fotos histó-
ricas e vídeos antigos.

Recentemente, a 
CMJP aprovou, por una-
nimidade, o Troféu Séti-
ma Arte, que irá premiar, 
a partir de 2018, os me-
lhores filmes em curta, 
média e longa-metragem 
produzidos na cidade de 
João Pessoa e inscritos 
no Festival.

Filme sobre a CMJP será 
exibido no Fest Aruanda

Fotos: Divulgação

Trabalho audiovisual retrata fragmentos da história da Câmara Municipal de João Pessoa em diferentes momentos, a produção conta com depoimentos de historiadores e ex-parlamentares

Enredo do filme 
costura depoimentos 

de historiadores, 
vereadores e ex-

parlamentares e esta 
recheado de fotos 
históricas e vídeos 

antigos

Projeto inclui também programas de TV e mídias digitais
O documentário Câmara: 

70 Anos de História é conside-
rado o ponto alto do projeto 
audiovisual multitela que a 
Câmara de Vereadores iniciou 
em setembro passado, quan-
do foram ao ar os primeiros 
programas da série intitulada 
Câmara 70 Anos, formada por 
perfis e especiais que foram 
exibidos pela TV Câmara JP nos 
últimos três meses. O objetivo 
da iniciativa é o de marcar as 
sete décadas da reinstalação da 
Câmara e as ações promovidas 
nas mídias digitais da Casa Na-
poleão Laureano, que levaram 
ao público imagens históricas 
do Legislativo nessas últimas 
sete décadas de história.

“Através desse projeto, 
que inclui os programas de 
tevê, o filme e as postagens 
nas mídias digitais, trazemos 
à tona a memória da nossa 
Casa, uma memória impor-
tante, que deve estar acessível 
a todos os cidadãos, uma vez 
que a história da Câmara se 
confunde com a da cidade de 
João Pessoa. Afinal, todas as 
leis e normas que conduzem 
a vida do cidadão pessoense 
passam pela Câmara”, ressal-
tou o presidente da Câmara, 
Marcos Vinícius. Outras ini-
ciativas também complemen-
taram as ações para marcar a 
data: um selo comemorativo 
e uma série de palestras com 

nomes expressivos da política 
e do Judiciário nacionais. 

No dia de hoje, a progra-
mação do 12º Fest Aruanda 
ainda inclui várias outras 
atividades. Um exe1mplo é o 
debate sobre o longa-metra-
gem intitulado Clara Estrela, 
documentário sobre a canto-
ra Clara Nunes dirigido por 
Susanna Lira e Rodrigo Alzu-
guir e que começa às 9h30, 
no auditório do Nord Luxxor 
Hotel Sapucaia, em Tambaú, 
com a participação, na mesa, 
da própria Susanna Lira, com 
moderação pela jornalista 
Maria do Rosário Caetano. 
À tarde, às 17h, na Sala 6 
do Cinépolis, será aberta a 

Mostra Retrospectiva 5X Ruy 
Guerra: Cinema, Memória 
e Invenção, com a exibição 
do filme Os Fuzis (1964); já 
às 19h começará a Mostra 
Sob o Céu Nordestino, com a 
apresentação de Lamparina 
da Aurora (2017), do diretor 
Frederico Machado, seguido, 
às 20h30, do início da Mostra 
Competitiva de Curta-Metra-
gem, com exibições de cinco 
filmes - sendo quatro de ficção 
e um documentário - e, en-
cerrando a noite, às 22h, será 
iniciada a Mostra Competitiva 
de Longa-Metragem, quando 
o público assistirá o filme An-
tes do Fim (2017), dirigido por 
Cristiano Burlan.

Para o presidente da CMJP, vereador Marcos Vinícius, a história da Casa se confunde com a da cidade, “afinal, todas as leis e normas que conduzem a vida do cidadão pessoense passam pela Câmara”
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Presidente da Associação Empresarial de Portugal salientou o potencial econômico e de investimento do Estado

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano recebeu, na tar-
de de ontem (30), a comitiva 
de empresários portugueses 
que pretendem investir em 
diversos setores da econo-
mia paraibana.  O encontro 
aconteceu no gabinete da 
Vice-governadoria, no bairro 
de Tambauzinho, na capital.

Os empresários fazem 
parte do Fórum Investe Nor-
deste, dedicado a explorar 
oportunidades de investi-
mentos, parcerias comer-
ciais e trocas de tecnologias 
na região do Nordeste do 
Brasil. “O Governo do Esta-
do se preocupa em atrair 
novos negócios, oferecendo 
condições aos investidores 
para instalação de empresas, 
além de propiciar clareza e 
previsibilidade nas negocia-
ções, garantindo segurança 
jurídica e respeito às normas 
vigentes”, destacou Lígia Fe-
liciano.

O secretário do Turismo 
e Desenvolvimento Econô-
mico, Lindolfo Pires, falou 
sobre as expectativas de 

parcerias. “A visita dos em-
presários portugueses foi de 
conhecimento e de verificar 
a potencialidade que temos 
para que eles possam in-
vestir no nosso Estado. Isso 
também pode culminar com 
uma visita nossa a Portugal 
com a intenção de firmar 
parcerias”, disse.

O presidente da Associa-
ção Empresarial de Portugal, 
Paulo Nunes de Almeida, es-
teve presente na reunião e 
salientou o potencial econô-
mico e de investimento do 
Estado. “A Paraíba temos vis-
to como um Estado com mui-
to potencial e com muito a se 
explorar. É um Estado com 
boas contas públicas, o que 
é importante para qualquer 
investidor, também apresen-
ta condições de acolhimento 
muito favoráveis, seja na área 
do turismo, da gastronomia, 
o mercado da Paraíba já está 
sendo divulgado em Portu-
gal, e que os investimentos 
do país no Estado devem se 
tornar realidade em breve”, 
salientou.

Lígia recebe comitiva de 
empresários portugueses

Pacto é um acordo livremente 
firmado entre duas partes. Federa-
tivo é o relativo a Federação. Fede-
ração é a União de vários Estados 
particulares em um Estado coletivo.

A Federação é a organiza-
ção política e administrativa que 
se caracteriza pela existência de 
unidades territoriais, dotadas de 
autonomia política e administrativa, 
mas ligados para formar uma única 
entidade soberana.

Na organização da Federação, 
os Estados, embora abdicando de 
parte de sua soberania em favor da 
União, preserva certo grau de auto-
nomia local.

As nossas Constituições desde 
a de 1891, passando por 1930, 34 
e 46 adotam o regime federativo. 
Fazem exceção as cartas de 1937 
e 1967 que obrigam restrições à 
autonomia dos estados.

A Constituição de 1988, que 
atualmente nos rege, declara:

Art. 1º. A República Federativa 
do Brasil formada pela união indis-
solúvel dos Estados e Municípios e 
do Distrito Federal, constitui-se em 

Estado Democrático de Direito e tem 
como fundamentos:

I – A soberania, II - a cidada-
nia; III – a dignidade da pessoa 
humana; IV – os valores sociais do 
trabalho e da livre iniciativa; V – 
pluralismo político. 

§ único – Todo o poder emana 
do povo, que o exerce, por meio de 
representantes eleitos ou diretamen-
te, nos termos dessa Constituição.

Os Estados-membros são regi-
dos por Constituições estaduais, se 
dividem em municípios que são as 
células territoriais de cada Estado e 
se regem pela Constituição Federal, 
Estadual e pela Lei Orgânica Mu-
nicipal. Nos Estados Federativos o 
poder se divide em poder Executivo, 
Legislativo e Judiciário, que se re-
petem nos Estados-membros e nos 
municípios, atuam os poderes Exe-
cutivo e o Legislativo. Os poderes são 
independentes entre si e se exercem 
de forma harmônica, tendo as suas 
competências e responsabilidades 
definidas na lei constitucional.

A Constituição Federal é que 
disciplina o funcionamento da 

União, define as regras comuns para 
a constituição e organização dos 
Estados-membros e municípios. Os 
Estados se regem por Constituição 
própria que completam os ditames 
constantes da Constituição Federal e 
estabelecem regras de organização e 
funcionamento que regem a organi-
zação dos municípios. Os municípios 
se organizam a partir de normas 
constitucionais federais, das previ-
sões da Constituição Estadual e com-
pletam a definição de sua estrutura 
coma Lei Orgânica, a Constituição 
Municipal.

Por definição Constitucional “o 
Estado” deve garantir ao cidadão a 
satisfação dos seus direitos, refe-
rentes principalmente a educação 
e saúde, à segurança, o trabalho, 
à moradia, tudo para satisfazer as 
necessidades básicas dos indivíduos.

O problema é que as ações de 
atendimento a educação infantil e 
fundamental, bem como o atendi-
mento básico de saúde de qualquer 
complexibilidade, o atendimento aos 
que carecem de assistência social, 
a medidas de segurança, o cuidado 

com a infraestrutura e a habitabi-
lidade, são todos transferidos aos 
Estados e ocorrem na prática, nos 
municípios, lugar concreto, onde o 
indivíduo nasce, cresce e vive por 
todo o tempo e em todas as idades. 
É nesse lugar que o cidadão precisa 
ver atendido suas necessidades, 
porém os recursos transferidos à 
Estados e municípios, como facil-
mente verificado, são insuficientes 
para o atendimento das obrigações 
dos entes federativos o que fragiliza 
o pacto federativo.

Ver um exemplo: o sistema de 
saúde tem uma concepção perfei-
ta através do SUS e o esquema de 
atendimento que se inicia com o PSF 
ou UBF (posto de saúde da família 
e unidade básica da família) se pro-
põem fazer a prevenção em saúde e 
os atendimentos iniciais se seguem, 
através das policlínicas, onde se faz a 
“regulagem” para o atendimento nas 
UPA – Unidade de Pronto Atendi-
mento, dentro da responsabilidade 
dos municípios ou para os hospitais 
estaduais para atendimento hospi-
talar. Entretanto, a rede municipal 

hospitalar é insuficiente, em geral 
os Estados e a União administra os 
hospitais de referência. Os recursos 
transferidos aos municípios sendo 
insuficientes levam a dificuldade 
desse atendimento e comprometem 
toda lógica do sistema. 

Se o atendimento básico se faz 
bem, todo o sistema melhora. 

Se esse pacto não for revis-
to para que, se possa prover com 
recursos aos entes que realizam os 
serviços básicos, os municípios, essa 
federação não se sustenta, não se 
efetiva, não é próspera.

As próximas eleições deveriam 
ganhar poderes plebiscitários para 
que pudéssemos eleger uma as-
sembleia constituinte com poderes 
exclusivos para escrever um novo 
pacto federativo, revendo as com-
petências e responsabilidades de 
cada ente federativo, notadamente 
a arrecadação e distribuição de 
recursos. Que fique claro, é preciso 
revisar esse pacto e reescrever a 
Secção VI da Constituição, que trata 
da responsabilidade da repartição 
das receitas tributárias.  

Opinião Iveraldo Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Pacto Federativo

O prazo para os verea-
dores apresentarem emen-
das ao projeto da Lei Orça-
mentária Anual (LOA) para 
o exercício financeiro de 
2018 foi prorrogado para 
a próxima terça-feira (5). O 
anúncio foi feito pelo relator 
da peça orçamentária, vere-
ador Dinho (PMN), durante 
a sessão ordinária de ontem, 
data estabelecida inicial-
mente como limite para re-
ceber as propostas.

“Prorrogamos o prazo a 
pedido dos vereadores. Este 
ano temos a novidade das 
emendas impositivas, que 
exigem um cuidado maior 
na sua elaboração para evi-
tar vetos por vício de inicia-
tiva”, justificou o relator.

Dinho destacou que a 
partir do ano que vem a Pre-
feitura Municipal será obri-
gada a executar as emendas 
propostas pelos parlamen-
tares, devido à aprovação 

da Emenda Cidadã (imposi-
tiva). “O governo vai ter que 
acatar as demandas dos ve-
readores”, reforçou.

Ele ainda lembrou que 
não há limite quantitativo 
para as emendas propostas 
pelos parlamentares, o limi-
te é orçamentário, tendo em 
vista que as emendas impo-
sitivas dos 27 vereadores 
devem somar 1,2% da Re-
ceita Corrente Líquida pre-
vista para o próximo ano.

“Nossa assessoria tam-
bém está atenta para que as 
emendas recebidas não con-
tenham erros. Caso a gente 
perceba algum equívoco, va-
mos orientar os vereadores 
para corrigirem a tempo”, 
garantiu o relator.

Orçamento 2017
De acordo com o projeto 

da LOA, encaminhado pelo Exe-
cutivo Municipal, a receita total 
estimada para 2018 corres-

ponde a R$ 2.724.870.000,00. 
“Esse valor representa uma 
elevação de 5,67%, em rela-
ção ao correspondente valor 
constante da Lei Orçamentá-
ria de 2017. Acréscimo esse 
calculado com base em crite-
riosa e prudente análise das 
perspectivas das receitas mu-
nicipais, embasada na realida-
de econômica brasileira”, diz 
a mensagem encaminhada 
pelo prefeito Luciano Car-
taxo (PSD).

Na CMJP,  prazo para emendas à LOA é ampliado
a partir do ano que 
vem a Prefeitura 
Municipal será 

obrigada a executar 
as emendas propostas 
pelos parlamentares, 

devido à aprovação da 
Emenda impositiva

Foto: Secom-PB

Os empresários fazem parte do Fórum Investe Nordeste, dedicado a explorar oportunidades de investimentos, parcerias comerciais na região do Nordeste



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1 de dezembro de 2017

Tudo no seu lugar

Wéric
marcosweric@gmail.com

Marcos

Previsão é de Rodrigo Maia; ele acredita que o governo perdeu força por causa das denúncias contra Temer

O presidente de Câma-
ra dos Deputados, Rodri-
go Maia, disse ontem que 
faltam “muitos votos” para 
que seja possível aprovar a 
reforma da Previdência. “A 
gente está tentando cons-
truir o texto em cima dos 
308 votos [apoio necessário 
para aprovação]. Mas a gen-
te sabe que está muito lon-
ge disso ainda, muito longe 
mesmo”, disse após pales-
trar em um evento promo-
vido pelo banco J.P. Morgan.

Na avaliação de Maia, 
nos últimos meses o gover-
no perdeu força no Congres-
so, especialmente devido às 
denúncias da Procuradoria-
Geral da República contra o 
presidente Michel Temer. “A 
gente sabe das dificuldades. 
A base do governo passou 
por duas votações de de-
núncia, com desgaste muito 
grande. Tem aqueles que, 
mesmo compreendendo a 
importância da votação, não 
confirmaram que podem vo-
tar com a matéria”, destacou. 
Para ele, falta apoio de parti-
dos que integram o governo, 
como PSD e PR.

Em outubro, a Câmara 
rejeitou o prosseguimento da 
segunda denúncia apresen-
tada pelo então procurador-
geral da República, Rodrigo 
Janot, ao Supremo Tribunal 
Federal contra Temer, por 
obstrução de Justiça e orga-
nização criminosa. Em junho, 

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

André Richter
Da Agência Brasil

Reforma da Previdência não 
passa hoje por falta de votos

Operação Cadeia Velha

Toffoli nega liminar para 
soltar Picciani e Paulo Melo

O ministro Dias Tof-
foli, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), negou 
duas liminares (decisões 
provisórias) que pediam 
a soltura imediata dos de-
putados estaduais Jorge 
Picciani (PMDB) e Paulo 
Melo (PMDB), respectiva-
mente presidente licen-
ciado e ex-presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro (Alerj).

Os dois já haviam tido 
o mesmo pedido negado 
nesta semana pelo minis-
tro Felix Fischer, do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ). Em ambos os casos, 
a compreensão foi de que 
não há urgência que jus-
tifique a soltura imediata 
dos deputados estaduais, 
presos preventivamente 
na Operação Cadeia Velha.

Os habeas corpus dos 
deputados ainda devem 
ir a julgamento na Quinta 
Turma do STJ, motivo pelo 
qual Toffoli resolveu tam-
bém negar os pedidos de 
liminar no STF, por enten-
der que houve, por parte 
das defesas, “flagrante in-

tenção de suprimir a ins-
tância antecedente”.

As defesas dos depu-
tados alegam, por outro 
lado, que a prisão de am-
bos é ilegal, pois segundo 
a Constituição do Rio de 
Janeiro os deputados so-
mente poderiam ter sido 
presos em delito flagrante 
ou por ordem da Justiça 
estadual, e não federal, 
como foi o caso.

Cadeia Velha
Picciani, Melo e o 

também deputado esta-
dual Edson Albertassi 
(PMDB) foram presos pre-
ventivamente no último 
dia 16, sob a suspeita de 
terem recebido propinas 
de empresas de ônibus e 
construtoras, e de poste-
riormente lavar o dinhei-
ro. No dia seguinte, a Alerj 
reverteu a decisão judicial 
e votou a favor da soltura 
dos três.

Após a votação da 
Alerj, o Tribunal Regio-
nal Federal da 2ª Região 
(TRF2) entendeu, no últi-
mo dia 21, que a Casa Le-
gislativa não teria o poder 
de decidir pela soltura e 
determinou o retorno dos 

três à prisão, bem como 
o bloqueio de R$ 270 mi-
lhões, em dinheiro e bens, 
equivalentes ao que te-
riam recebido para favo-
recer as empresas em con-
tratos públicos.

A Agência Brasil ten-
ta contato com a defesa de 
Jorge Picciani. Por meio 
de sua assessoria, Paulo 
Melo disse que não irá se 
manifestar sobre a deci-
são de Dias Toffoli.

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu ontem pela 
constitucionalidade do Progra-
ma Mais Médicos, criado em 
2013 para melhorar o atendi-
mento na saúde pública. Por 6 
votos a 2, a Corte considerou 
improcedente a ação direta de 
inconstitucionalidade protoco-
lada pela Associação Médica do 
Brasil para questionar a valida-
de do programa.

A Corte entendeu que 
a Medida Provisória (MP) 
621/2013 é constitucional, 
inclusive nos artigos que per-
mitiram a contratação de mé-
dicos estrangeiros sem revali-
dação do diploma e alterações 
nos cursos de medicina para 
enfatizar o atendimento na 
saúde básica.

Durante o julgamento, a 
ministra da Advocacia-Geral 
da União (AGU), Gracie Men-
donça, defendeu a validade da 
norma e afirmou que a criação 
dos Mais Médicos foi baseada 
no entendimento de que os es-
tudantes de medicina também 
devem ter formação para atuar 
na atenção básica e no serviço 
de urgência. A ministra tam-
bém citou que 85% dos pro-
blemas de saúde podem ser 
resolvidos na atenção básica 
ao cidadão.

STF mantém 
validade do 
Programa 
Mais Médicos

Os dois já haviam 
tido o mesmo pedido 
negado nesta semana 

pelo ministro Felix 
Fischer, do Superior 
Tribunal de Justiça. 
Em ambos os casos, 

a compreensão foi de 
que não há urgência 

que justifique a soltura 
imediata

dos deputados

Janot já havia denunciado o 
presidente pelo crime de cor-
rupção passiva. A denúncia 
foi rejeitada em agosto.

Articulação
Para tentar conseguir os 

votos para aprovar a reforma, 
Maia disse que vai se empe-
nhar, junto com o governo, 
nas articulações com os de-
putados. “Domingo o gover-
no vai fazer uma reunião. Eu 
vou participar com os líderes, 
com os ministros e vamos 
tentar construir um caminho. 
A nossa responsabilidade no 
Brasil é muito grande. A re-
forma da Previdência, dife-
rentemente do que a oposi-
ção vende, não tira nenhum 
direito do trabalhador po-
bre”, disse.

O presidente da Câmara 
atribuiu parte das dificulda-

des enfrentadas atualmente a 
erros de comunicação come-
tidos no lançamento da pro-
posta. “Essa comunicação foi 
malfeita no início e de alguma 
forma contaminou a votação 
neste momento”, enfatizou.

Apesar do cenário des-
favorável, Maia acredita que 
seja possível convencer os 
deputados a mudar de posi-
ção em pouco tempo. “O Bra-
sil é um país em que as coisas 
mudam muito rápido: em um 
dia você tem uma visão de 
um tema, no outro dia muda 
tudo. Eu tenho uma esperan-
ça muito grande que a gente 
consiga reverter essa im-
pressão das pessoas de que 
a Previdência vai tirar votos, 
vai prejudicar as pessoas que 
ganham menos”.

Em Brasília, o ministro-
chefe da Casa Civil, Eliseu Pa-

dilha, reiterou a expectativa 
do governo de que a refor-
ma seja votada com a maior 
brevidade possível: “Mas eu 
repito: a pauta do Congres-
so Nacional é definida pelos 
presidentes da Câmara e do 
Senado. Eles saberão o mo-
mento certo para que se pos-
sa colocar em votação”.

Ao participar de um 
evento na Imprensa Nacio-
nal, Padilha voltou a dizer 
que não há mais espaço para 
modificações no texto. “O go-
verno não vai analisar mais 
nenhuma modificação a par-
tir do que foi o texto produzi-
do pelo relator Arthur Maia. 
A tentativa dos parlamenta-
res são motivadas por justas 
reivindicações de seus repre-
sentados. Agora o governo 
não tem mais condições de 
cortar. Já chegamos no osso”.

O presidente da Câmara, Rodrigo Maia, afirmou que o governo está longe de ter votos para aprovar a reforma

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Se o Governo tivesse traçado um roteiro para 
o dia de anteontem não teria sido tão perfeito. A 
começar pela autorizaçao de licitação para cons-
trução da Escola Técnica Estadual das Artes que 
funcionará na antiga sede da Central de Polícia, 
no Varadouro, seguida da aprovação da Lei Orça-
mentária Annual 2018 e finalizando com duas de-
cisões da Justiça revertendo decisão anterior do 
Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, e libe-
rando a concessão de empréstimos pelo progra-
ma Empreender Paraíba.  

Após dias de turbulência na relação entre os 
Poderes graças decisões e interpretações equivo-
cadas e alguns casos truculentos mesmo, por en-
quanto, tudo parece ter voltado ao seu lugar.  

Ontem o Executivo cumpriu seu papel e apre-
sentou à população mais uma obra que terá im-
pacto na vida de milhares de paraibanos. Foi para 
isso que o governador Ricardo Coutinho foi eleito 
e releeito. Para decidir, no caso do atual governo 
ouvindo  

Ontem o Legislativo não se intimidou com a 
pressão do Judiciário e legislou. Apreciou a LOA, 
apresentou emendas e aprovou a peça levando 
em consideração não a vontade e/ou o desejo de 
um Poder ou de outro, mas o interesse comum da 
sociedade paraibana que elegeu os deputados es-
taduais para serem seu representante. 

Ontem o Judiciário fez justiça. Justiça social, 
sobretudo, ao revogar a decisão do Tribunal de 
Contas do Estado, e liberou a retomada das con-
cessões de empréstimos pelo Programa Empre-
ender Paraíba. 

Neste caso do Empreender, não foi uma de-
cisão, mas duas, que não deixam dúvidas que a 
decisão inicial do conselheiro Fernando Catão era 
fragil e injustificável. 

Para o bem da Paraíba é melhor que as coisas 
continuem assim, cada uma no seu lugar.  

Escolas de Artes
Apesar de pincelar acima sobre a obra lança-

da pelo governador na última quarta-feira, 28, a 
Escola Técnica Estadual de Artes, gostaria ainda 
de me aprofundar um pouco no tema, pela rele-
vância do tema.

Trata-se primeiro de uma ousadia. Num mo-
mento onde a maioria dos estados estão penan-
do para manter os serviços básicos e atrasando 
salários, a pequenina Paraíba se dá ao luxo de 
pegar R$ 5 milhões e investir numa Escola de 
Artes, equipamento pioneiro no Nordeste e que 
trará resultados muitos positivos pelas próximas 
décadas.

Além da ousadia, a simbologia da obra é sen-
sacional. 

Num prédio construído em 1860, onde já 
funcionou a Cadeia Pública da cidade e a sede do 
Doi-Codi, onde artistas, jornalistas, políticos e li-
deranças diversas foram presos e torturados por 
defender a liberdade e a democracia.

Ali onde centenas de jovens entraram com as 
mãos algemadas e o futuro condenado, a partir 
de 2018 vai funcionar a primeira Escola Técnica 
Estadual de Artes.

Ali, a partir do próximo ano, jovens entrarão 
com as mãos e as mentes livres e sairão com o 
futuro que quiserem.

Contas aprovadas
Para completar a semana de boas notícias 

para o governo, o Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba aprovou por ampla maioria as contas 
do governo referentes ao exercício de 2015.

Voto fiel
O conselheiro Fernando Catão, relator da con-

tas foi o único a votar pela reprovação das contas,  
demonstrando sua fidelidade ...
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Relatório analisou a diversidade e independência da mídia em 172 países no período entre 2006 e 2016 

A liberdade de im-
prensa no mundo atingiu 
seu pior nível desde 2000, 
apontou um estudo da ONG 
britânica de defesa da li-
berdade de expressão Ar-
tigo 19 em parceria com o 
banco de dados V-Dem. 

O relatório analisou a 
diversidade e independên-
cia da mídia em 172 paí-
ses no período entre 2006 
e 2016. A análise se baseia 
em indicadores como viés e 
corrupção, censura à inter-
net, acesso à Justiça, assé-
dio a jornalistas e igualdade 
de gênero e classe social. 
Os critérios compõem uma 
métrica batizada de Expres-
sion Agenda pela ONG. 

A Turquia, que vive um 
momento de recrudesci-
mento do autoritarismo do 
presidente Recep Tayyip 
Erdogan após uma tentati-
va de golpe em 2016, teve o 
maior declínio. Mas Brasil, 
Egito, Polônia e Venezuela 
também registraram uma 
queda preocupante na li-
berdade de imprensa. 

“Infelizmente nossas 
conclusões mostram que 
a liberdade de expressão 
está sob ataque tanto em 
democracias como em regi-
mes autoritários”, afirmou 
ao jornal “The Guardian” 
Thomas Hughes, diretor 
executivo da Artigo 19. 

A liberdade de impren-
sa está ainda mais ameaça-
da depois da ascensão da 
internet, segundo o estudo, 
porque o conteúdo on-line 
vem sendo controlado por 
algumas empresas de in-
ternet cujos processos “são 
pouco transparentes”, além 
da pressão comercial em 
fornecedores de notícias 
que levou a cortes em in-
vestimentos. 

De acordo com o rela-
tório, 259 jornalistas foram 
presos em 2016 e 79 foram 
assassinados. Os focos de 
preocupação incluem a 
vulnerabilidade de repór-
teres cobrindo a “guerra 
às drogas” nas Filipinas, no 
México e em Honduras, e a 
intimidação contra vozes 
opositoras pelo governo 
Erdogan na Turquia. 

Mesmo democracias 
como os EUA se tornaram 
motivo de preocupação. 
“Os EUA têm sido tradicio-
nalmente um farol da liber-
dade de imprensa e defen-
sor de jornalistas, mas uma 
onda de retórica anti-im-
prensa do presidente Do-
nald Trump mina o papel 
da imprensa em uma de-
mocracia e potencialmente 
coloca em perigo jornalis-
tas”, disse Robert Mahoney, 
vice-diretor-executivo de 
outra organização, o CPJ 
(Comitê para a Proteção de 
Jornalistas).

Da Folha de S. Paulo

Estudo diz que liberdade de 
imprensa está no pior nível

Lavagem de dinheiro

Justiça argentina mantém processo 
contra ex-presidente Cristina Kirchner

Buenos Aires  (AFP) 
- A Corte Federal de Ape-
lações rechaçou ontem um 
recurso da ex-presidente 
argentina e atual senadora 
Cristina Kirchner, manten-
do seu processo em uma 
causa que a investiga por 
suposta lavagem de di-
nheiro.

A medida também al-
cança o deputado federal 
Máximo Kirchner e sua 
irmã, Florencia, ambos fi-
lhos da ex-chefe de Estado 
(2007-2015) e do faleci-
do ex-presidente Néstor 
Kirchner (2003-2007), 
informou o Centro de In-
formação Judicial (CIJ), 

subordinado à Suprema 
Corte. Trata-se da chama-
da causa Hotesur, nome 
do empreendimento ho-
teleiro que os Kirchner 
possuem na província de 
Santa Cruz, na Patagônia, e 
por meio do qual a Justiça 
suspeita que se realizaram 
manobras de lavagem de 
dinheiro e pagamento de 
propinas.

A Câmara resolveu 
“decretar o processamen-
to” da atual senadora por 
considerá-la à primeira 
vista, e por indícios nas 
provas apresentadas, “au-
tora penalmente respon-
sável dos crimes de inte-
grar uma associação ilícita 
na qualidade de chefe”.

Também a processa 
por “lavagem de ativos na 
qualidade de coautora”.

Segundo a resolução 
publicada pelo CIJ, a mes-
ma qualificação pesa so-
bre Máximo e Florencia 
Kirchner.

A Justiça deu ordem de 
embargar à ex-presidente e 
ao seu filho mais velho 110 
milhões de pesos cada um 
(7 milhões de dólares) e 
100 milhões de pesos (5,5 
milhões de dólares) a Flo-
rencia Kirchner.

No caso dos dois pri-
meiros, a Câmara consi-
derou como agravante do 
suposto crime “sua habi-
tualidade, por fazer parte 
de uma associação e por 

ser funcionário público e 
negociações compatíveis”.

A ex-presidente, que 
tem imunidade parlamen-
tar, tinha apresentado em 
novembro passado um 
texto ao juiz Julián Ercoli-
ni, no qual pedia sua libe-
ração do caso.

Em sua defesa, a 
senadora lembrou que 
“existem pelo menos sete 
decisões judiciais firmes 
que analisaram os mes-
mos atos, nas quais se 
descartou qualquer tipo 
de ilícito”. Estão envolvi-
dos no caso outras 17 pes-
soas, entre elas o empre-
sário Lázaro Báez, detido 
e investigado por suposta 
lavagem de dinheiro. 

Da AFP

A Corte Federal de Apelações rejeitou recurso da ex-presidente argentina e atual senadora Cristina Kirchner, que é investigada por lavagem de dinheiro

Foto: Reprodução/Internet

Siena  (Ansa) - O ex-pri-
meiro-ministro da Itália, 
Silvio Berlusconi, virou réu 
ontem por corrupção em 
atos judiciários no caso 
“Ruby ter”, que investiga 
se o líder conservador pa-
gou mesadas para pessoas 
mentirem em seu favor nos 
tribunais.   

A juíza de audiência 
preliminar da Corte de Sie-
na, Roberta Malavasi, aco-
lheu uma denúncia do Mi-
nistério Público que acusa 
o ex-chefe de governo de 
ter dado dinheiro a Danilo 
Mariani, pianistas das fes-
tas que ele concedia em sua 
mansão em Arcore, em Mi-
lão, para induzi-lo a dar fal-
so testemunho sobre suas 
noitadas com prostitutas.   

Berlusconi teria mas-
carado o pagamento de 3 
mil euros por mês com o 
título de “reembolso de 
despesas”. O pianista tam-
bém virou réu no processo, 
e a primeira audiência está 
marcada para 1º de feverei-
ro de 2018.   

Essa é a primeira vez 
que o ex-primeiro-minis-
tro se torna réu no “Ruby 
ter” após o caso ter sido 
desmembrado por um juiz 
de Milão, em 2016, entre 
sete províncias italianas. A 
decisão foi tomada porque, 
segundo o magistrado, os 
eventuais subornos devem 
ser julgados pela jurisdição 
onde os pagamentos teriam 
ocorrido.   

No caso de Mariani, o 

suposto crime teria sido 
praticado no território da 
província de Siena, situa-
da na região da Toscana, 
norte da Itália. Berlusco-
ni já foi denunciado pelo 
mesmo delito, na semana 
passada, pela Procuradoria 
da República em Turim, no 
Piemonte.   

Neste caso, a mesada 
teria sido dada à ex-modelo 
Roberta Bonasia. Os inves-
tigadores acreditam que o 
ex-primeiro-ministro teria 
gastado mais de 10 milhões 
de euros entre 2010 e 2014 
para manipular testemu-
nhas no caso “Ruby”, no 
qual foi absolvido dos cri-
mes de prostituição de me-
nores e abuso de poder.   

Uma dessas pessoas 
seria a brasileira Iris Be-
rardi, que participava das 
festas nas mansões de 
Berlusconi - apelidadas de 
“bunga-bunga” - e foi flagra-
da em um grampo dizendo 
que sentia “falta da mesa-
da do papai”. Em julho de 
2016, com votação secreta, 
o Senado da Itália proibiu a 
Procuradoria de usar a in-
terceptação como prova no 
“Ruby ter”.   

Mais tarde, os investi-
gadores levantaram indí-
cios de que os pagamentos 
teriam continuado pelo me-
nos até outubro de 2016.   

Berlusconi já foi con-
denado a um ano de servi-
ços sociais por fraude fiscal, 
em 2013, pena que levou à 
cassação de seu mandato 
de senador e o deixou ine-
legível até 2019.   

Silvio Berlusconi vira 
réu por corrupção
Da Agência Ansa

Rússia rejeita apelo dos EUA para 
romper laços com a Coreia do Norte

Moscou - O governo 
da Rússia rejeitou nesta 
quinta-feira, 30, o pedido 
dos Estados Unidos para 
que Moscou interrompa 
os vínculos comerciais e 
diplomáticos com a Coreia 
do Norte, em represália ao 
mais recente lançamen-
to norte-coreano de um 
míssil intercontinental. O 
Kremlin também acusou 
Washington de querer 
“provocar” Pyongyang. 

“Em várias ocasiões 
destacamos que a pressão 
das sanções se esgotou e 
as resoluções que determi-
naram sanções implicavam 
necessariamente um reto-
mar um processo político 
e retomar as negociações”, 
afirmou o ministro russo 
das Relações Exteriores, 
Serguei Lavrov. 

“Os americanos ig-

noram estas exigências, é 
um grande erro”, disse o 
chefe da diplomacia  du-
rante viagem a Minsk, se-
gundo agências de notícias 
russas.”As ações recentes 
dos Estados Unidos pa-
recem ter sido dirigidas 
deliberadamente para 
provocar ações radicais 
de Pyongyang. Parece que 
tudo está armado para ir-
ritar Kim Jong-un”, com-
pletou. 

Após o novo lança-
mento de um míssil in-
tercontinental, na quarta-
-feira, 29, o governo dos 
Estados Unidos pediu a 
toda comunidade inter-
nacional, especialmente à 
China, o rompimento dos 
vínculos comerciais e di-
plomáticos com a Coreia 
do Norte. 

Em uma reunião do 
Conselho de Segurança da 
ONU convocada em rea-

ção ao lançamento norte-
-coreano, a embaixadora 
americana nas Nações Uni-
das, Nikki Haley, ameaçou 
“destruir completamente” 
o regime de Kim “em caso 
de guerra”. 

“Os americanos preci-
sam explicar o que eles de-
sejam. Se estão buscando 
um pretexto para destruir 
a Coreia do Norte, devem 
afirmar isso claramente”, 
declarou Lavrov. 

Pequim 
Principal parceira eco-

nômica do regime norte-
-coreano, a China ainda 
não se pronunciou oficial-
mente a respeito do lan-
çamento da quarta-feira. 
Após o teste, os EUA pe-
diram a Pequim que sus-
penda totalmente o forne-
cimento de petróleo para 
Pyongyang, mas o governo 
chinês tem relutado em 

aplicar essa sanção. 
Em setembro do ano 

passado, uma resolução 
aprovada pelo Conselho de 
Segurança da ONU impôs 
uma limitação no forneci-
mento de produtos refina-
dos. A China é praticamen-
te o único país que fornece 
petróleo à Coreia do Norte. 

A embaixadora america-
na nas Nações Unidas afirmou 
que suspender o fornecimen-
to do insumo a Pyongyang 
“seria decisivo em meio aos 
esforços mundiais para frear” 
o regime de Kim.

Do  Estado de S.Paulo

Governo dos EUA pediu 
ao mundo o rompimento 
de vínculos comerciais 
e diplomáticos com a 

Coreia do Norte



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1 de dezembro de 2017  16
Mundo

Armada argentina encerrou a operação de resgate dos 44 tripulantes da embarcação desaparecida há duas semanas

A Armada argentina 
confirmou ontem que en-
cerrou a operação de res-
gate dos 44 tripulantes do 
submarino desaparecido 
há duas semanas no Atlân-
tico Sul. Segundo o porta-
-voz da Marinha, Enrique 
Balbi, as buscas pela em-
barcação serão mantidas.

Apesar do porta-voz 
da Marinha não ter dito 
expressamente, o anúncio 
significa que as autorida-
des consideram como mor-
tos os marinheiros do sub-
marino ARA San Juan.

Balbi disse ainda que 
os trabalhos de resgate fo-
ram encerrados por já ter 
passado “mais do que o do-
bro do tempo de busca pela 
tripulação” determinado 
pelo protocolo internacio-
nal. “Não haverá salvamen-
to de vidas”, disse.

“Não encontramos evi-
dência alguma do naufrá-
gio nas áreas exploradas, 
sem obter contato com o 
submarino ou com suas 
balsas”, disse Balbi.

A área de buscas será 

mantida, incluindo a pro-
fundidade --entre 200m e 
1.000m de profundidade. 
Balbi disse ainda que, ape-
sar de os trabalhos de bus-
ca realizados nas últimas 
semanas, autoridades não 
têm ideia da localização do 
submarino.

O último contato da 
tripulação ocorreu na ma-
nhã do dia 15 de novem-
bro. No dia seguinte, as 
buscas foram iniciadas. 
Desde então, embarcações 
e aviões de inúmeros paí-
ses --28 embarcações, nove 
aeronaves e quase 5.000 
pessoas-- atuaram nos tra-
balhos de busca e resgate 
dos tripulantes.

Argentina desiste de resgatar
sobreviventes de submarino
Do Portal UOL

Apesar da Marinha não 
ter dito expressamente, 

o anúncio significa 
que as autoridades 

consideram como mortos 
os marinheiros
da embarcação

Foto: Reprodução/Internet

O último contato da tripulação ocorreu na manhã do dia 15 de novembro e o desaparecimento do submarino continua um mistério apesar das buscas
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Combate a Aids
Hosptal de Trauma de Campina e a Secretaria de Estado de Saúde 
realizam ações educativas sobre a Aids. As ações integram a 
comemoração ao Dia Mundial de Combate à Aids.  Página 18
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Melhorias na infraestrutura deixa aluno satisfeito e torna ainda mais eficiente o processo de ensino-aprendizagem

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação, inves-
te na recuperação de mais 
de 450 escolas nas cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Cuité, 
Mamanguape, Itabaiana e 
Monteiro. As ações fazem 
parte da gestão pactuada 
com as Organizações So-
ciais (OS), que atuam desde 
agosto deste ano.

Entre as melhorias rea-
lizadas nas escolas da Rede 
Estadual de Ensino estão 
consertos da rede elétrica e 
hidráulica, pintura interna 
e externa, e recomposição 
do mobiliário. As medidas 
melhoram o ambiente es-
colar, tornando ainda mais 
eficiente o processo de en-
sino-aprendizagem.

Para o secretário da 
Educação, Aléssio Trindade, 
a agilidade na resolução dos 
problemas enfrentados pe-
las escolas é uma das prin-
cipais vantagens da atuação 
das Organizações Sociais. 
“Antes, problemas de in-
fraestrutura, a exemplo de 
um simples vazamento, le-
vavam muito tempo para 
serem solucionados. Hoje, 
a solução ocorre de forma 
rápida, e o gestor da escola 
se preocupa apenas com a 
parte pedagógica, melho-
rando ainda mais a qualida-
de de ensino”, afirmou.

As melhorias ocorrem 
também na parte de infor-
mática. Já foram vistoriadas 
mais de 150 escolas a fim 
de detectar a atual situação. 
Além disso, já foram feitas 
mais de 150 intervenções, 
com montagem de labora-
tórios de robótica e ciência.

 
Comunidade agradece
Uma das escolas bene-

ficiadas pela gestão pac-
tuada entre o Governo do 
Estado e as Organizações 
Sociais é a Escola de Ensi-
no Fundamental e Médio 
Benedita Targino Mara-
nhão, no bairro da Penha, 
em João Pessoa.

Com vários problemas 
na infraestrutura, a come-
çar pela falta de identifi-
cação a diretora da escola, 
Roberta Araújo, conta que 
a resolução dos problemas 
é bem mais rápida. “Com a 
chegada da OS, o ambiente 
da escola mudou completa-
mente, com a instalação de 
ar-condicionado, pintura, 
melhorias na instalação hi-
dráulica, aumentando a au-
toestima de nossos alunos. 
Antes, a nossa escola nem 
identificação tinha”, com-
pletou.

As melhorias foram 
constatadas pela estudan-
te Regina da Silva Araújo: 
“Acredito que foi muito 
importante a decisão do 
Governo do Estado, pois 
ganhamos ainda mais con-
dições de estudar”.

Os gestores escolares 
entram em contato com as 
organizações sociais, que 
têm prazo para retornar de 
72 horas. Já as soluções são 
adotadas em até 15 dias.

Estado recupera mais de 470 
escolas em JP e mais 6 cidades

Obras englobam pinturas, renovação do mobiliário, consertos da rede elétrica e hidráulica e montagem de laboratórios de robótica e na área de ciência

Foto: Secom-PB

Ciência reúne conhecimento limitado acerca dos vertebrados extintos
A ciência ainda reúne um 

conhecimento limitado sobre 
os pterossauros, sobretudo pela 
dificuldade em encontrar fósseis 
preservados. Seus ossos, muito 
finos e delicados, são extrema-
mente frágeis. Os ovos são de 
casca mole, diferente da maioria 
das aves e mais semelhante aos 
de cobras e lagartos. “Eles não 
quebram, eles deformam”, afir-
ma Kellner.

Até então, só haviam sido 
encontrados nove ovos em todo o 
mundo - na China e na Argentina 
-, sendo três deles com embriões, 
mas todos amassados e compac-

tados. Neste novo achado, além 
da surpreendente descoberta 
de mais de 200 ovos, foram en-
contrados de forma inédita 16 
embriões com ossos preservados 
em três dimensões.

Análises de tomografia com-
putadorizada nos fósseis mos-
traram que, nestes pterossauros 
recém-nascidos, os membros 
vinculados ao voo ainda não 
estavam bem ossificados. “Isso 
demonstra que, quando esses 
animais nasciam, eles poderiam 
andar, mas possivelmente não 
poderiam voar. Essa é uma in-
formação inédita. E isso implica 

no cuidado parental. Ou seja, 
os pterossauros recém-nascidos, 
pelo menos nessa espécie, pre-
cisavam de algum acompanha-
mento dos pais para sobrevive-
rem”, explica Kellner.

O pesquisador também 
destaca que os fósseis foram 
encontrados dispostos em oito 
camadas, numa altura de 2,2 
metros. Cada camada representa 
um tempo diferente na escala de 
anos. “O que estamos observan-
do é que eles faziam colônias 
de nidificação, ou seja, várias 
fêmeas iam para o mesmo lugar 
colocar seus ovos. Os achados 

também indicam que eles re-
tornavam sazonalmente a essas 
mesmas áreas. Eram locais pro-
pícios para a procriação”. A partir 
de hoje (1o), interessados na 
descoberta poderão ver réplicas 
dos ovos e fragmentos dos ossos 
no Museu Nacional. O horário 
de visitação do público é das 10h 
às 17h e o ingresso custa R$6. A 
partir de 16h, a entrada é franca. 
Fundado em 1818 e atualmente 
vinculado à Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), o Museu 
Nacional localiza-se na Quinta 
da Boa Vista e é a mais antiga 
instituição científica do Brasil.

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária divul-
gou na última quarta-feira 
que o laboratório Sanofi-A-
ventis, fabricante da vaci-
na da dengue, apresentou 
informações que sugerem 
que pessoas que nunca ti-
veram contato com o vírus 
da dengue podem desen-
volver formas mais graves 
da doença caso tomem a 
vacina. A vacina Dengvaxia 
foi aprovada no país em 28 
de dezembro de 2015 e não 
é oferecida pelo Programa 
Nacional de Imunizações.

A suspeita do labora-
tório, apresentada nesta 
semana,  ainda não é con-
clusiva, mas, diante do pro-
blema, a recomendação da 
Anvisa é que a vacina não 
seja tomada por pessoas 
que nunca tiveram den-
gue. Apesar de esclarecer 
que a vacina por si só não é 
capaz de desencadear um 
quadro grave da doença 
nem induzir ao apareci-
mento espontâneo da den-
gue - para isso, é preciso 
ser picado por um mos-
quito infectado -, existe a 
possibilidade de que pes-
soas soronegativas desen-
volvam um quadro mais 
agudo de dengue caso se-
jam infectadas após terem 
recebido o medicamento.

A bula da vacina será 
atualizada enquanto a An-
visa avalia os dados com-
pletos dos estudos, que 
ainda serão apresentados 
pelo fabricante. A vacina 
da Sanofi, chamada Deng-
vaxia, é a única aprovada 
no Brasil. O produto é indi-
cado para imunização con-
tra os quatro subtipos do 
vírus. Para as pessoas que 
já tiveram dengue, a Anvi-
sa avalia que o benefício 
do uso da vacina permane-
ce favorável.

Anvisa faz 
alerta sobre
a vacina 
da dengue

O Museu Nacional, no 
Rio de Janeiro, apresentou 
ontem os detalhes de uma 
descoberta na China de 
centenas de restos de ossos 
de pterossauros e mais de 
300 ovos, alguns deles com 
embriões preservados. O 

achado envolveu cientistas 
brasileiros e chineses. Um 
estudo sobre o assunto será 
publicado na edição que co-
meça a circular hoje da re-
vista Science, uma das mais 
conceituadas publicações 
de divulgação científica do 
mundo. De acordo com o 
paleontólogo brasileiro Ale-
xander Kellner, a descoberta 

Cientistas brasileiros revelam 
descoberta de ovos de pterossauros 
Léo Rodrigues  
Da Agência Brasil

ocorreu em expedições rea-
lizadas em 2015 e 2016 na 
região de Hami, no noroeste 
da China. Encontrou-se no 
local a maior concentração 
de ovos de vertebrados ex-
tintos conhecida até então. 
Eles estavam em um bloco 
de pouco mais de 3 metros 
quadrados. “É uma das mais 
importantes descobertas so-
bre vertebrados extintos nos 
últimos 10 anos”, avaliou 
Kellner.

Os pterossauros são 
répteis voadores. Foram os 
primeiros animais vertebra-
dos a desenvolverem a ca-
pacidade de voo ativo, antes 
mesmo das aves. Parentes 
próximos dos dinossauros, 
eles desapareceram sem 
deixar descendentes há cer-
ca de 66 milhões de anos, no 
período geológico conhecido 
como Cretáceo. Já foram des-

cobertas no mundo cerca de 
300 espécies de pterossau-
ros, distribuídas em todos 
os continentes. A espécie 
encontrada na China rece-
beu o nome de Hamipterus 
tianshanensis. Na posição 
quadrúpede, ela teria uma 
altura média de 1,2 metros 
e seu tamanho máximo seria 
alcançado após dois anos de 
nascimento. A envergadu-
ra da asa variava entre 1,5 
e 3,5 metros. Pelo formato 
dos dentes, os pesquisado-
res acreditam que eles eram 
carnívoros e se alimentavam 
de peixes. Juliana Sayão, 
professora da Universida-
de Federal de Pernambuco 
(UFPE) e também integran-
te da equipe da pesquisa, 
destaca achados na bacia 
do Araripe, que alcança três 
estados do Nordeste: Ceará, 
Pernambuco e Piauí. 

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Brasileiros e chineses apresentam réplicas de descobertas de ovos

Maiana Diniz  
Da Agência Brasil
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Legalização no país teria impacto para tratamentos de ansiedade, câncer, autismo, alzheimer, dor crônica e outros males
A New Frontier Data, 

autoridade global da indús-
tria de cannabis em relató-
rios de inteligência de ne-
gócios e análise de dados, 
em parceria com The Gre-
en Hub, uma das primeiras 
plataformas de pesquisa e 
informação de cannabis me-
dicinal no Brasil, acaba de 
publicar sua primeira análi-
se aprofundada do mercado 
brasileiro – Cannabis Medi-
cinal no Brasil: 2018 Visão 
Geral, com detalhamento do 
potencial impacto da legali-
zação da cannabis medici-
nal no Brasil.

Segundo o estudo, a le-
galização da cannabis medi-
cinal pelo governo brasileiro 
para diversos tratamentos, 
como ansiedade, câncer, au-
tismo, Alzheimer e outros, 
o número de pacientes nos 
primeiros 36 meses de ven-
das legais de cannabis po-
deria chegar a 959 mil. Ao 
incluir o seu uso também no 
tratamento de dor crônica, o 
número alcançaria aproxi-
madamente 3,4 milhões de 
pacientes ao ano, movimen-
tando o equivalente a US$ 
1,4 bilhão (R$ 4,7 bilhões) 
na economia do país. 

“O interesse contínuo 
do Brasil pela legalização 
potencial da cannabis me-
dicinal é parte de um fenô-
meno global, pois dezenas 
de países de todo o mundo 
começaram a considerar a 
cannabis como um trata-
mento médico viável para 
uma variedade de doenças e 
condições. 

Dada a vasta área terri-
torial do Brasil, clima e loca-
lização geografica estraté-
gica, o Brasil possui grande 
potencial de mercado, não 
só para aplicações médicas 
domésticas, mas também 
para expandir sua exporta-
ção para países incapazes de 
cultivar localmente, como 
Europa e América Latina”, 
disse a fundadora e CEO da 
New Frontier Data, Giadha 
Aguirre de Carcer. 

O CEO da brasileira The 
Green Hub, Marcel Grecco, 
confirma as palavras de seu 
parceiro americano. “Exis-
te atualmente um grande 
interesse pela legalização 
da cannabis medicinal no 

Brasil, bem como o entendi-
mento do impacto potencial 
dessa legalização e regula-
ção da cannabis no Brasil. 
Trabalhando em conjunto, 
The Green Hub e New Fron-
tier Data estão melhor equi-
pados para fornecerem não 
apenas às empresas priva-
das, mas aos órgãos gover-
namentais e aos regulado-
res, os dados, a avaliação e 
os conhecimentos dos esfor-
ços de legalização em todo 
o mundo, para avaliar o po-
tencial jurídico, econômico e 
social. Esses recursos serão 
inestimáveis, pois os funcio-
nários do governo brasileiro 
terão dados seguros e legais 
para examinarem o assun-
to”, explica Marcel Grecco. 

A parceria entre New 
Frontier Data e The Green 
Hub foi firmada para forne-
cer aos reguladores e legis-
ladores locais, regionais e 
nacionais que estão traba-
lhando ou interessados no 
desenvolvimento da indús-
tria de cannabis medicinal, 
os dados que eles precisam 
para tomar decisões asser-
tivas. O relatório Cannabis 
Medicinal no Brasil: 2018 
Visão Geral é o primeiro 
passo para a obtenção de 
análise de dados socioeco-
nômicos, com estatísticas e 
informações precisas sobre 
métodos científicos, testes 
e tecnologias de cannabis 
para o mercado brasileiro de 
cannabis medicinal. 

“Estamos muito felizes 
pela oportunidade dessa 
parceria com uma empresa 
perspicaz e pioneira como 
The Green Hub em um mo-
mento tão determinante, 
não só no Brasil, mas tam-
bém em outros países, cujos 
players comerciais desse se-
tor começam a surgir”, afir-
mou Aguirre de Carcer. 

Cannabis medicinal poderia
movimentar US$ 1,4 bilhões

Dia Mundial de Combate à Aids

Hospital de Trauma de Campina 
Grande realiza ação educativa

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, 
em Campina Grande, que 
integra a rede hospitalar 
do Governo do Estado, irá 
promover hoje uma ação 
educativa no dia interna-
cional de combate à Aids. 
A mobilização acontece 
durante todo o dia, com 
abordagem educativa e a 
distribuição de preservati-

vos e laços simbólicos com 
os colaboradores e acom-
panhantes.

Para o psicólogo Moi-
sés de Lima, coordenador 
do Centro de Estudos, Ca-
pacitações e Estágios no 
Trauma-CG, o objetivo da 
ação é fornecer informa-
ção às pessoas sobre as 
formas de contaminação, a 
exemplo da relação sexual 
sem camisinha, e necessi-

dade de detectar a doença 
precocemente.  O dia 1.º 
de dezembro foi escolhi-
do como Dia Mundial de 
Combate à Aids, quando 
o mundo une forças para 
a conscientização sobre 
esta doença. Desde o final 
dos anos 80, o Dia Mun-
dial de combate à Aids 
vigora no calendário de 
milhares de pessoas ao 
redor do mundo.

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes 
de Campina Grande é re-
ferência em trauma para 
203 municípios da Para-
íba, além de alguns mu-
nicípios do Rio Grande 
do Norte, Pernambuco e 
Ceará. Nos primeiros dez 
meses deste ano, a unida-
de prestou atendimento a 
71.584 pessoas. 

Saúde promove encontro de serviços na capital
A Secretaria de Estado da 

Saúde (SES) promove na próxima 
segunda-feira (4), das 8h às 16, no 
auditório do Centro Formador de 
Recursos Humanos (Cefor-PB), o 1º 
Encontro de Centro de Testagem e 
Aconselhamento (CTA) e Serviço de 
Assistência Especializada (SAE) em 
HIV/Aids da Paraíba: Fortalecendo 
a Rede de Cuidados para pessoas 
com HIV/Aids e Tuberculose. 

O evento faz parte da progra-
mação do Dezembro Vermelho que, 
na Paraíba, tem como tema central 
“O que os olhos não veem a saúde 
sente. HIV não tem cara, não tem 
cura, tem tratamento e prevenção”.

Os atendimentos são sigilosos 
e oferecem ao usuário a possibili-
dade de ser acompanhado por uma 
equipe capacitada.

“Nos Centros de Testagem e 
Aconselhamento (CTA) os usuários 
têm acesso a orientações, atendi-
mentos para diagnóstico e enca-
minhamentos para tratamentos 
das DSTs. Alguns serviços de CTA 
disponibilizam, ainda, testes para 
HIV, sífilis e hepatites B e C, gratui-
tamente. Já o Serviço de Assistência 
Especializada (SAE) vincula o usuá-
rio a uma equipe multiprofissional 
através da descrição de experiência 
profissional. É uma estratégia de as-

sistência voltada para o bem-estar, 
a humanização e a qualidade de 
vida do usuário”, explicou a gerente 
operacional das IST/Aids e Hepati-
tes Virais da SES, Ivoneide Lucena.

Entre as abordagens do encon-
tro estão: o cenário nacional e esta-
dual do HIV/Aids – novos e velhos 
caminhos; avanços e desafios para 
o cuidado; prevenção combinada; 
situação epidemiológica da Aids; 
transmissão vertical do HIV – ainda 
uma triste realidade; SAE/familiar; 
redução de danos – uma realidade 
possível?; situação epidemiológica 
da Tuberculose na Paraíba / estra-
tégias de enfrentamento.

Direção do hospital fará abordagem educativa, distribuição de preservativos e laços simbólicos com os colabodores e acompanhantes

Visando contribuir 
para melhoria da atenção 
à saúde dos pacientes do 
Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, os colaboradores 
participaram, durante um 
ano, de duas especializa-
ções: Gestão de Risco e 
Segurança do Paciente e 
Gestão de Emergência em 
Saúde Pública. Os cursos fo-
ram realizados por meio do 
Hospital Sírio-Libanês, em 
formato presencial, com 
parceria do Governo do Es-
tado da Paraíba. 

A especialização em 
Gestão do Risco e Segu-
rança do Paciente buscou 
capacitar e qualificar os 
profissionais da instituição 
para o cuidado seguro, por 
meio do desenvolvimento e 
da sua capacitação. Partici-
param do curso equipes do 
bloco cirúrgico, gerência de 
enfermagem, coordenação 
da UTI e Central de Mate-
rial e Esterilização.  Segun-
do a gerente de enferma-
gem, Tatiana Pena Forte, foi 
um período enriquecedor, 
tendo em vista o aprimora-
mento do conhecimento. 

Os Correios e Telegrá-
fos reativaram, na Paraíba, o 
serviço de SEDEX 10. A mo-
dalidade para envio de docu-
mentos e mercadorias garan-
te a entrega até as 10 horas 
da manhã do dia útil seguinte 
ao da postagem. 

O serviço pode ser cap-
tado nas cidades de João Pes-
soa, Campina Grande, Cabe-
delo, Bayeux e Santa Rita para 
capitais como São Paulo, Rio 
de Janeiro, Brasília, Belo Ho-
rizonte e Porto Alegre, além 
de outros municípios dos 
respectivos estados. Já o ser-
viço SEDEX 12, com entrega 
garantida até as 12 horas da 

manhã do dia útil seguinte ao 
da postagem, continua dispo-
nível de João Pessoa para Re-
cife. Para a utilização desses 
serviços, é preciso levar em 
conta o horário limite de pos-
tagem de cada agência. Para 
consultar o horário de posta-
gem, o cliente deve entrar em 
contato com a agência de seu 
relacionamento. 

Mais informações, como 
área de cobertura, preços e 
prazos desses e outros ser-
viços, estão disponíveis par o 
público no site dos Correios, 
no endereço http://www.
correios.com.br/para-voce/
correios-de-a-a-z.

Trauma de JP capacita
colaboradores em SP

Correios reativa o
SEDEX 10 na Paraíba

SERVIÇO 
n Sobre: New Frontier Data fornece análise e re-
latórios objetivos, rigorosos e abrangentes para o 
setor emergente de cannabis em todo o mundo, 
os quais já foram utilizados em mais de 65 países 
em todo o mundo para informar os líderes da in-
dústria. Fundada em 2014, a New Frontier Data 
está sediada em Washington, DC, com escritórios 
adicionais em Denver e não se posiciona sobre os 
méritos da legalização da cannabis. Sua missão 
é informar as decisões políticas e de negócios re-
lacionadas à cannabis através de uma análise ri-
gorosa, neutra e abrangente da indústria legal de 
cannabis. Para mais informações sobre New Fron-
tier Data, visite: www.newfrontierdata.com
 
n Sobre: The Green Hub tem sede em São Paulo e 
é especialista em projetos relacionados à canna-
bis medicinal. Com um programa de aceleração 
único e inovador, a empresa visa elevar o nível de 
conhecimentos de uma nova especialidade médica 
no Brasil e no mundo. Fundada em 2016, o obje-
tivo da empresa é trazer inovação para o setor de 
saúde, melhorando a qualidade de vida das pes-
soas e suas famílias. Para mais informações sobre  
The Green Hub, visite www.thegreenhub.com.br.

Dezenas de países 
começaram a considerar 

a cannabis como uma 
terapia médica viável 

para uma variedade de 
doenças e condições

Foto: Cláudio Góes
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48,1 milhões de trabalhadores receberão os recursos, que injetarão cerca de R$ 200 bilhões na economia, diz o Dieese

Os empregadores tive-
ram até ontem para efetuar o 
pagamento da primeira par-
cela do 13º salário. Segundo 
cálculos do Departamento 
Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), o salário extra pago 
a trabalhadores ativos e apo-
sentados vai injetar cerca de 
R$ 200 bilhões na economia 
do país.

Ao todo, segundo o Minis-
tério do Trabalho, o benefício 
deve ser pago a 48,1 milhões 
de trabalhadores. Já a segunda 
parcela do 13º deve ser paga 
até o dia 20 de dezembro. Para 
a economista e conselheira do 
Conselho Federal de Econo-
mia (Cofecon) Denise Kassa-
ma, com o alto endividamento 
das famílias, os trabalhadores 
devem ter prudência e priori-
zar o pagamento de dívidas.

“Provavelmente, em cada 
família brasileira, há pelo me-
nos uma pessoa que ficou de-
sempregada por conta da cri-
se. Então, esse é um momento 
de prudência. Não é o momen-
to de sair gastado, comprando 
o presente dos sonhos, trocan-
do de carro. As famílias devem 
avaliar bem a utilização desse 
recurso”, disse a economista à 
Agência Brasil.

“A gente não pode esque-
cer que o 13o, embora seja 
um dinheiro que vem em boa 
hora, ele não é um aumento de 
renda efetiva para as famílias. 
Ele é um plus, um salário extra 
que serve para agregar um va-
lor momentâneo para as famí-
lias”, pontuou Denise.

Famílias endividadas
A conselheira da Confe-

con lembra que as famílias 
estão bastante endividadas e, 
por isso, outra recomendação 
é buscar o credor para tentar 
renegociar os débitos. “Quem 
quer receber dívida acaba 
aceitando uma negociação 
para receber. Tente ao máximo 
quitar as dívidas”, aconselhou.

Com a proximidade das 
festas de fim de ano, a eco-
nomista afirma que “as ten-
tações” podem ser um risco 
para a saúde financeira das 
famílias. “Primeiro pague as 
dívidas e, sobrando algum di-
nheiro, tente elencar o que é 
prioritário”.

Se o trabalhador não re-
sistir e precisar comprar pre-
sentes de Natal, outra dica da 
economista é optar por lem-
brancinhas. O Ministério do 
Trabalho recomenda que o 
trabalhador que não recebeu 
a primeira parcela até ontem 
deve procurar as superinten-
dências do Trabalho, as ge-
rências, além dos sindicatos 
de cada categoria. A empresa 
irregular pode ser autuada e 
receber multa em razão do 
descumprimento da lei. Pela 
regra, o 13o ou a gratificação 
natalina, deve ter a primeira 
parcela paga de 1º de feverei-
ro até o dia 30 de novembro, 
enquanto a segunda, até o dia 
20 de dezembro. Tem direito 
ao 13o salário todo trabalha-
dor com carteira assinada, do-
mésticos, rurais, urbanos ou 
avulsos. A partir de 15 dias de 
serviço, o trabalhador já passa 
a ter direito a receber o 13º 
salário. Também recebem a 
gratificação os aposentados e 
pensionistas do INSS. 

Ivan Richard Esposito
Da Agência Brasil

Prazo para pagar a 1a parcela 
do 13o salário terminou ontem

Taxa de desocupação 
tem queda de 12,2%

O desemprego continua em 
queda no país e a taxa de 
desocupação no trimestre 
móvel encerrado em outu-
bro deste ano fechou em 
12,2%, índice 0,6 ponto 
percentual superior ao tri-
mestre anterior. Ainda as-
sim, havia no país em outu-
bro 12,7 milhões de pessoas 
desempregadas. Foram 
gerados 868 mil novos pos-
tos de trabalho de agosto a 
outubro deste ano. O traba-
lho doméstico foi o principal 
item que contribuiu para a 
queda na desocupação. 
No entanto, se considera-
do apenas o trimestre de 
agosto a outubro, a taxa de 
desemprego é a maior da 
série histórica, iniciada em 
2012. Os dados foram divul-
gados ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) na Pes-
quisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (Pnad).

Aumento de capital 
para privatização

A privatização da Eletrobras 
ocorrerá por meio de operação 
de aumento de capital, com a 
possibilidade de ser somada 
a uma oferta secundária de 
ações da empresa pertencentes 
à União. A informação consta 
de comunicado divulgado on-
tem pelo Ministério de Minas 
e Energia. “A proposta deste 
ministério prevê que a deses-
tatização dar-se-á por meio de 
aumento de capital mediante 
subscrição pública de ações 
ordinárias, sendo vedado à 
União, direta ou indireta-
mente subscrever novas ações 
decorrentes do aumento de 
capital”, disse o ministério. O 
documento foi encaminhado à 
Eletrobras e ao presidente Mi-
chel Temer. Para que a União 
passe a deter menos de 50% 
do capital votante da estatal, 
seria necessária uma emissão 
de cerca de 553.036.344 ações 
ordinárias. 

Indústria mostra 
mais otimismo

Pela quinta vez consecutiva, o 
Índice de Confiança da Indústria 
(ICI) subiu em novembro, atin-
gindo 98,3 pontos, 2,9 pontos 
acima do trimestre terminado 
em outubro e o mais elevado 
desde janeiro de 2014 (100,1 
pontos). O indicador é calcula-
do pelo Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação Getulio 
Vargas (Ibre/FGV), com base 
na pesquisa Sondagem da In-
dústria, que ouviu os represen-
tantes de 1.101 empresas entre 
os dias 1o e 27 de novembro. O 
resultado mostra o grau de per-
cepção dos empresários quanto 
ao desempenho da economia e 
as chances de evolução de seus 
negócios. De um total de 19 seg-
mentos consultados, 13 indica-
ram aumento de confiança. De 
acordo com a pesquisa, os em-
presários estão mais animados 
com as possibilidades de um de-
sempenho melhor para o futuro.

Planos econômicos

Bancos e defesa dos consumidores 
voltam a debater as perdas em SP

Representantes de en-
tidades de defesa dos con-
sumidores e de bancos vol-
taram a se reunir ontem, 
em São Paulo, para discutir 
detalhes do acordo que ten-
ta pôr fim a cerca de um mi-
lhão de ações judiciais ajui-
zadas por clientes de bancos 
que cobram a reposição das 
perdas financeiras causadas 
por planos econômicos das 
décadas de 1980 e 1990.

Conforme a Agência 
Brasil apurou, participam 
do encontro, na sede da Fe-
deração Brasileira de Ban-
cos (Febraban), represen-
tantes da Advocacia-Geral 
da União (AGU), do Instituto 
Brasileiro de Defesa do Con-
sumidor (Idec) e da Frente 
Brasileira Pelos Poupadores 
(Febrapo).

Os representantes das 
instituições bancárias e de 
correntistas já se reuniram 
quase 40 vezes para ten-
tar chegar a uma solução 
pactuada para milhares de 
processos que tramitam na 

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Justiça – muitos há quase 
três décadas. Os clientes dos 
bancos cobram a reposição 
de valores que deixaram 
de ser pagos à época dos 
planos Bresser (1998), Ve-
rão (1989), Collor 1 (1990) 
e Collor 2 (1991), devido 
a mudanças nas fórmulas 
como eram calculadas as 
correções dos valores de-
positados em cadernetas de 

poupança. Todos os planos 
foram editados pelo Poder 
Executivo e aprovados pelo 
Congresso Nacional como 
forma de combater a in-
flação. Na última segunda-
feira, a Advocacia-Geral da 
União (AGU) anunciou que 
os representantes de bancos 
e dos consumidores chega-
ram a um consenso sobre as 
linhas gerais de um possível 

acordo. Segundo a ministra 
Grace Mendonça, as partes 
avançaram em relação à de-
finição do valor total a ser 
restituído a parte dos pou-
padores. O valor acordado, 
no entanto, ainda não foi re-
velado. Só o Banco do Brasil 
e a Caixa Econômica Federal 
reservaram pouco mais de 
R$ 6 bilhões para arcar com 
possíveis despesas. 

Banco do Brasil detém o maior passivo e já reservou mais de R$ 6 bilhões para fazer frente às despesas

Foto: Ortilo Antônio

Situação da CEF e BB

Os dois maiores bancos públicos do país – 
Banco do Brasil e Caixa Econômica Federal – têm 
R$ 6 bilhões reservados para restituir aos clientes 
perdas em cadernetas de poupança decorrentes 
dos planos econômicos implementados nas déca-
das de 1980 e início de 1990. As duas instituições 
detêm os maiores passivos cobrados por meio de 
ações judiciais cíveis. Os autores das ações exi-
gem a reposição do que deixaram de receber a 
título de correção monetária à época dos planos 
Bresser (1998), Verão (1989), Collor 1 (1990) 
e Collor 2 (1991) - todos editados pelo Poder 
Executivo e aprovados pelo Congresso Nacional.

De acordo com o formulário de referência 
que reúne as informações financeiras apresen-
tadas pelo Banco do Brasil, a instituição separou 
R$ 4.532 bi apenas para fazer frente ao que seus 
assessores jurídicos classificam como “perdas pro-
váveis”. Já a Caixa, revela o provisionamento de 
R$ 1.533 bilhões para assumir o “risco provável” 
de ter que repor os expurgos inflacionários que 
motivaram o ajuizamento de milhares de ações 
judiciais contra bancos públicos e privados.

Saiba Mais
•	 Bancos	e	defesa	do	consumidor	voltam	a	

debater perdas com planos econômicos
•	 AGU	e	entidades	fazem	acordo	para	en-

cerrar disputa sobre planos econômicos
Em seu formulário, o Banco do Brasil afirma 

que apenas cumpriu a legislação e regulamen-
tações instituídas à época e que, por isso, agora 
figura como parte passiva nos processos que 
reivindicam o pagamento de diferenças relativas 
aos sucessivos planos econômicos. O mesmo 
argumento é defendido pela Caixa, que além 
de sustentar ter cumprido a lei, ao aplicar os 
cálculos de correção dos saldos depositados 
em cadernetas de poupança, lembra que isso 
fazia	parte	da	política	econômica	do	Governo	
Federal para combater a inflação.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

A Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) di-
vulgou ontem a lista dos 31 
planos de saúde de 10 ope-
radoras que terão a comer-
cialização suspensa devido a 
reclamações recebidas no ter-
ceiro trimestre de 2017 rela-
tivas à cobertura assistencial, 
como negativas e demora no 
atendimento. A medida entra 
vigor no dia 8 de dezembro e 
garante que os 167,7 mil bene-
ficiários dos planos suspensos 
neste ciclo continuem a ter 
assistência regular. A ANS re-
cebeu 15.912 reclamações de 
natureza assistencial entre o 

dia 1o de julho e 30 de setem-
bro e considerou 14.138 quei-
xas para análise. No período, 
92% das reclamações foram 
resolvidas pela mediação feita 
pela ANS via Notificação de In-
termediação Preliminar (NIP), 
que busca uma solução mais 
rápida do problema. 

Os casos não resolvi-
dos viram processos contra 
as operadoras e também são 
contabilizados para a sus-
pensão da comercialização. A 
suspensão está prevista pelo 
Programa de Monitoramento 
da Garantia de Atendimento-
Quem busca informações so-
bre planos ou precisa entrar 
em contato com a ANS pode 
ligar para 0800 7019656.

ANS suspende venda 
de 31 planos de saúde
Maiana Diniz
Da Agência Brasil

A melhora gradual da 
atividade econômica, a de-
saceleração da inflação e a 
redução dos juros e do custo 
do crédito levaram a confian-
ça do empresariado do setor 
de comércio a crescer 10,6% 
em novembro deste ano, em 
relação ao mesmo mês de 
2016. Na comparação com 
outubro deste ano, o aumen-
to foi de 1,9%. 

Os dados são do Índice 
de Confiança do Empresário 
do Comércio (Icec), calculado 
pela Confederação Nacional 

do Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC) e divul-
gado ontem. Em novembro, o 
Icec atingiu 109,3 pontos.

Por causa da melhora 
dos indicadores no comércio, 
a CNC projeta crescimento de 
4,3% no volume de vendas 
do varejo neste Natal, o pri-
meiro aumento no período 
desde 2014.

Para a assessora econô-
mica da CNC, Juliana Serapio, 
a melhora da economia e re-
dução da inflação e dos juros 
“vêm beneficiando o poder 
de compra das famílias e im-
pulsionando aos poucos as 
vendas do comércio.”

Comércio: confiança do 
empresário aumenta
Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil
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IMPERDÍVEL
Toquinho e 

Ivan Lins voltam à 
capital paraibana 
para uma apresen-
tação única no Tea-
tro Pedra do Reino. 
O show da dupla 
cai no feriado de 
Nossa Senhora da 
Conceição, no dia 
8 dezembro, o que 
quer dizer que falta 
apenas uma sema-
na para o evento e 
que é melhor correr 
para não ficar de 
fora desta, tendo 
em vista que os in-
gressos estão qua-
se se esgotando.  

Palmari de Lucena e Maricélia Rodrigues em breve estarão curtindo o frio de Paris

As organizadoras do chá: Fátima Mendonça e Hélia Botelho

Os empresários Bruno Mesquita e Luciano Lapa 
tomaram posse na presidência e vice, respectivamen-
te, da Associação Brasileira das Agências de Viagens, 
seccional Paraíba, na noite desta quarta-feira (29). 
Já na próxima semana a diretoria eleita irá se reunir 
para traçar um calendário de visitas às agências na 
Paraíba com o objetivo de atrair novos associados. 
Atualmente, a Abav-PB conta com 42 empresas as-
sociadas, das mais de 100 em atividade no estado. 

As juízas Graziela Queiroga Gadelha de 
Sousa, Francilucy Rejane de Sousa Mota e Rita 
de Cássia Martins Andrade vão representar 
o TJPB  no  ‘I Seminário sobre a Lei Maria da 
Penha e Feminicídio: Perspectivas e avanços 
no combate à violência de gênero’ O evento 
é comemorativo aos 30 anos da Delegacia da 
Mulher na Paraíba e será realizado nos dias 6 
e 7 de dezembro na Academia de Polícia Civil 
da capital com apoio do Tribunal

O professor 
de direiro Gregory 
Gentle esteve em 
Brasília nesta sema-
na representando a 
Paraíba em um cur-
so organizado pela 
Negritude Socialista 
Brasileira Nacio-
nal. O objetivo do 
curso - que tratou 
de intolerância a 
religião de matrizes 
africanas, racismo, 
entre outros temas 
- foi capacitar os 
representantes de 
23 estados para 
que eles se tornem 
multiplicadores 
em suas respetivas 
cidades. Foram três 
dias de muita troca 
e aprendizado no 
Hotel Aracoara. 

Turismo

Seminário

André elias Car-
valho de Araújo, 
Denise Vilar Beltrão 
Magalhães, etie-
ne Albuquerque, 
Francisco Aragão 
Aguiar, Inaldo Ca-
melo Vieira Filho, 
Jaime Martins Pe-
reira, Júlia Carnei-
ro da Cunha, Julia-
na Nobre Brandão, 
Leandro Costa 
Trajano, Marco 
Antônio Queiroga e 
Tássia Gabriel.

PaRabénS

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa
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TRIP

Gregory Gentle na companhia de sua mãe, Ivanilda Matias

Morgana Battipaglia e Neide Dantas, garantia de conversa boa

EM bSb

O escritor e 
cronista paraibano 
Palmari de Lucena 
e sua mulher, a 
médica Maricélia 
Rodrigues, em-
barcam nesta sex-
ta-feira para uma 
deliciosa viagem de 
dez dias em Paris. 
Vão passear na 
temporada pré-
natalina. O casal 
ficará entre Saint-
Germain-des-Prés 
e Marais. 

A linda fashionista Rayssa Alves

Teatro - O espetáculo paraibano “Alegria de Nau-
frágos“ foi selecionado pelo Programa Petrobras de 
Cultura 2017/2018. O teatro paraibano chegará a 
quatro estados do Norte, passando por noves cida-
des no total. Sucesso!

 Moda - A Lacoste de João Pessoa vai mudar de 
endereço. A loja passará a funcionar em frente à 
Capital Fiat, na Ruy Carneiro, no próximo dia 7. 

Internet - Depois de reclamação de Marisa 
Monte e arnaldo antunes, Doria apaga vídeo que 
vinculava a canção “ainda bem“ da dupla de ar-
tista. O vídeo era um meio de divulgação de um 
recém-inaugurado um campo de futebol no Ibira-
puera, construido com investimento da nike. O 
prefeito de ST afirmou não ter qualquer ligação 
com o canal João Doria news, do YouTube, que 
“vazou“ o vídeo.

Ui!
 

A estudante de moda 
Rayssa Alves assinou a  
próxima coleção da Abso-
lut Beach com o seu traba-
lho de conclusão de curso. 

A coleção - disponível 
nas lojas Absolut agora 
em dezembro - tem como 
referencial estético as 
obras do minimalista Ro-
bert Moris. O fashion film 
de divulgação será produ-
zido por Rouvier  com be-
leza da top maquiadora 
Kátia Freire. 

scosta.dandara@gmail.com

JANe AuSTeN PABLO NeRuDAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Morre lentamente quem não 
muda de marca, não se arrisca a 

vestir uma nova cor ou não conversa 
com quem não conhece                                                                                                                                           

 Como surgem depressa razões 
para concordarmos com aquilo que 

nos agrada                                                                                                                                           

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Muita gente bacana se reuniu na última 
quarta-feira no restaurante Videira enogas-
tronomia para um delicioso chá da tarde. 
O evento, cuja temática era uma “Tarde em 
Paris“, foi organizado pelas amigas Fátima 
Mendonça e Hélia Botelho. Alda Luna, da 
floricultura Toque de Amor, caprichou na de-
coração com arranjos florais belíssimos. Tudo 
impecável, do buffet à música francesa ao 
vivo. A Coluna do Meio esteve por lá e fez al-
guns registros das damas que compareceram.   

Tarde em Paris



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1 de dezembro de 2017

Festa gaúcha
Jogadores do Grêmio desfilam em carro aberto
na cidade de Porto Alegre comemorando a conquista
do tricampeonato da Libertadores. Página 23
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País será representado pelo ex-jogador Cafu, entre outras estrelas do futebol; solenidade acontece em Moscou

Hoje, dia 1 de dezem-
bro a partir das 13h (horá-
rio de Brasília), acontece o 
sorteio dos grupos da Copa 
do Mundo de 2018, na Rús-
sia. A jornalista russa Maria 
Komandnaya será a apre-
sentadora ao lado do ex-jo-
gador inglês Gary Lineker 
no evento que acontece no 
palco do Kremlin Palace, em 
Moscou. O Brasil será re-
presentado no sorteio pelo 
ex-jogador Cafu. As regras 
já foram definidas desde o 
início da semana. Além de 
confirmar que representan-
tes da mesma confederação 
não podem cair no mesmo 
grupo, ela determinou que 
ao menos uma e não mais 
do que duas das 14 seleções 
europeias estarão em cada 
uma das oito chaves de qua-
tro. Isso quer dizer que a Se-
leção Brasileira enfrentará 
obrigatoriamente uma equi-
pe da Uefa, podendo ser do 
pote 2, 3 ou 4.

As outras duas regras 
impactam menos na dispo-
sição das seleções: A Rússia 
entra na posição A1, os de-
mais cabeças de chave serão 
sorteados na primeira po-
sição dos grupos restantes, 
e as seleções dos potes 2 a 
4 entram randomicamente 
nas outras colocações con-
forme a retirada das boli-
nhas. Os potes serão sortea-
dos na ordem do 1 até o 4.

No anúncio das regras, 
a Fifa também confirmou a 
mecânica do sorteio. Serão 
quatro potes com oito boli-
nhas cada, com as seleções 

Globo Esportes

Fifa sorteia grupos da Copa
e Brasil conhece adversários

separadas de acordo com a 
posição no ranking da Fifa 
de outubro passado. E ou-
tros oito recipientes com 
posições de 2 a 4 para serem 
montadas a ordem dos con-
frontos na tabela.

No fim das contas, as 
regras anunciadas determi-
nam que necessariamente 
seis grupos da Copa terão 
duas seleções europeias, e 
as outras duas chaves res-
tantes terão apenas um 
representante da Uefa. Na 
última quarta-feira foi feita 
uma simulação do sorteio 
e o Brasil caiu num grupo 
com Dinamarca, Inglaterra e 
Marrocos.

Ingressos
A Fifa divulgou uma 

nova parcial da venda de in-
gressos para a Copa do Mun-
do. Após o fim da primeira 
fase de vendas, encerrada 
nessa terça-feira, a entida-
de anunciou que 742.760 
entradas foram comercia-
lizadas para o Mundial do 
próximo ano, na Rússia. Esta 
estatística leva em conta 
apenas solicitações que ti-
veram pagamento concluído 
com sucesso.

O país com maior núme-
ro de pedidos de ingressos 
foi justamente a Rússia, com 
53% das solicitações. Entre 
os outros 47%, os países 
que mais tiveram processos 
concluídos com sucesso fo-
ram Estados Unidos, Brasil, 
Alemanha, China, México, 
Israel, Argentina, Austrália 
e Inglaterra - embora ame-
ricanos, chineses e israelen-
ses não tenham se classifica-
do para a Copa.

Cerimônia vai abordar racismo e violência
A cerimônia representará 

uma distração bem-vinda do car-
dápio invariável de notícias sobre 
doping e corrupção que maculou 
a reputação esportiva da Rússia 
nos últimos anos.

A cerimônia dará à Rússia 
a chance de exibir as cidades e 
estádios que receberão as 32 
seleções em junho e julho do ano 
que vem, e os principais apre-
sentadores serão Gary Lineker, 
vencedor da Chuteira de Ouro 
de 1986, e Maria Komandnaya, 
jornalista esportiva do país-sede.

Se é verdade que a cerimônia 
de sorteio - que terá a presença 
do presidente russo, Vladimir Pu-
tin, segundo o Kremlin - se con-
centrará nos aspectos positivos 

do Mundial, ela também servirá 
como lembrete dos problemas em 
potencial, sobretudo os temores 
de comportamento racista e dis-
criminatório e de violência de 
torcidas.

O presidente da Fifa, Gianni 
Infantino, alertou nesta semana 
que os árbitros terão poder para 
interromper e até abandonar 
partidas da Copa do Mundo se 
tais incidentes ocorrerem.

As autoridades disseram 
que os preparativos do evento 
estão em dia no geral, embora 
tenha havido atraso em algumas 
obras, inclusive no novo estádio 
de Samara, mas prometeram que 
estará pronto a tempo.

A Fifa disse que cerca de 750 

mil ingressos foram disponibili-
zados para a primeira fase das 
vendas e que a segunda fase terá 
início na semana que vem.

A maioria deles foi adqui-
rida por torcedores russos, e os 
norte-americanos vieram em se-
gundo lugar, embora sua própria 
seleção não tenha se classificado 
para a competição. Brasil, Ale-
manha, China e México também 
estão entre os países que mais 
compraram entradas, segundo 
a Fifa.

Todos os portadores de in-
gressos precisam obter uma iden-
tidade de torcedor personalizada, 
o que permitirá às autoridades 
vistoriá-los e manter hooligans 
longe dos jogos.

O ex-jogador Fórlan, do Uruguai, participou na quarta-feira da simulação do sorteio. Ele, assim como Cafu, estará presente na cerimônia de hoje que vai apontar os grupos da Copa de 2018 e a tabela da competição na Rússia

Foto: Reuters
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Estou no ônibus. Lendo. A caminho do 
trabalho.

Viajando! Por João Pessoa. E por mun-
dos fantásticos.

De repente, um garoto chega com um 
pedaço de papel para me entregar. Daque-
les em que pede algo.

Educadamente, respondo que “não, 
obrigado”, não quero pegar o papel. “Estou 
sem dinheiro”.

Ele insiste, silenciosamente, braço es-
tendido. Novamente de forma educada, re-
pito o “não, obrigado”.

Volto a ler. Ou ao menos tento.
O garoto, insistente, não só não recua 

como coloca o papel por cima do meu livro, 
impedindo que eu leia.

Pela terceira vez eu agradeço e digo 
que não quero o papel.

Ele não se mexe. Papel ainda sobre o 
meu livro.

Olho para ele irritado e respondo, ain-
da assim mantendo a calma no tom de voz:

– Se eu pegar este papel, eu jogo fora. 
Você vai querer isto?

Ele não se mexe. Nem responde. Segue 
me olhando.

Conto mentalmente até dez. O garoto 
não cede.

Finalmente eu faço movimento para pe-
gar o papel, com a clara intenção de amas-
sar, guardar no bolso e não devolver.

Na hora exata em que eu pegava o pa-
pel, o garoto me dá um drible, recua a mão, 
e mantém o papel consigo. Meu movimento 
de braço passa no vazio. E ato contínuo ele 
ainda me joga uma careta irônica.

Driblador nato, finalmente ele vai em-
bora com ares triunfantes, como um ata-
cante que deixa o zagueiro no chão e segue 
livre a caminho do gol.

Solto um xingamento baixinho, inaudí-
vel para ele. Volto a ler. Mas não consigo. 
Começo a rir. No fundo, admito, o garoto 
além de atrevido é bom jogador.

Lembrou garrincha. Nos áureos tem-
pos de Botafogo, no videotape em preto e 
branco, em que dribla três vezes o mesmo 
tolo jogador sem nem mesmo tocar na bola. 
Sem nem mesmo olhar para a pelota. Sem 
nem mesmo fingir levar a sério o rival que 
abobadamente cai na firula tantas vezes 
quiser o gênio.

Gênio que, com um simples balançar de 
corpo desconcertante, insinua aos deuses e 
desconcerta a matemática ao fazer o que a 
lógica parecia impossível. Artista que, en-
torta, faz de bobo, arrepia, e segue o jogo. 
Fazendo careta e rindo do “João” que fica 
sem bola e sem moral.

Claro, no contexto do texto, o menino é 
Garrincha. Eu sou o João, o enganado pelo 
craque da camisa sete, a vítima daquele 
que colecionava vítimas privilegiadas de 
seus encantos. Que fica sem papel e sem 
moral.

E em meio a este devaneio, eu já estava 
numa pura gargalhada futebolística. Até 
que pensei o óbvio. Que triste um mundo 
em que os bons de dribles não estão mais 
nos campinhos de pelada.

Mas, ao contrário, estão pedindo troca-
dos nos ônibus e nos semáforos. Que belo 
de um talento nós não estamos desperdi-
çando.

O bom driblador

Caldas
pontescarvalho@gmail.com

Phelipe

Os jogadores vão se apresentar na Granja Comary no dia 21 de maio e um amistoso será realizado no Maracanã

Na véspera do sorteio 
que definirá os grupos da 
Copa do Mundo de 2018, o 
coordenador Edu Gaspar 
deu detalhes dos planos da 
Seleção Brasileira para o 
Mundial. A cidade de Sochi 
foi confirmada como base 
da equipe de Tite na Rússia 
e o CT do Tottenham, em 
Londres, fará parte da pre-
paração.

Segundo Edu, o Brasil 
deve se apresentar em 21 
de maio e treinará na Gran-

ja Comary. Ainda no Rio de 
Janeiro, a ideia é de realizar 
um amistoso no Maracanã, 
no que seria uma espécie 
de festa de despedida para 
os torcedores brasileiros. A 
CBF, porém, ainda busca um 
adversário para o jogo.

  O coordenador revelou 
também que a intenção nes-
sa partida é pedir autoriza-
ção para que sejam realiza-
das 11 substituições durante 
o jogo, permitindo que todos 
convocados atuem no Rio.

O próximo destino da 
seleção será a Inglaterra, 
em Londres, onde a equipe 

treinará no futuro CT do Tot-
tenham, bastante elogiado 
por Edu – curiosamente, ex-
jogador do arquirrival Arse-
nal. “O que estão fazendo lá 
é incrível. É um hotel cinco 
estrelas com infraestrutura, 
academia, campos”, disse.

A data da viagem para a 
Rússia – e também dos ami-
sostos a serem realizados – 
dependerá da data da estreia 
do Brasil na Copa, o que será 
definido já nesta sexta. A ideia 
da comissão técnica é chegar a 
Sochi com uma semana de an-
tecedência ao dia do primeiro 
compromisso no Mundial.

Sobre a opção pelo “base 
camp” na cidade que recebeu 
os Jogos Olímpicos de Inver-
no de 2014, Edu definiu o 
local como um dos melhores 
disponíveis na Rússia, “se 
não o melhor”, completou.

“É um lugar gostoso de 
estar, uma estrutura fantás-
tica de trabalho. Vamos mon-
tar uma academia no próprio 
hotel, há um baita lugar ba-
cana para isso, podemos ir 
andando para o campo de 
treinamento. Temos a opção 
de ter dois campos, uma exi-
gência que o Tite colocou”, 
afirmou. 

ESPN

Seleção Brasileira fica em
Sochi na 1a fase da Copa

Neymar diz que não teme cair em grupo difícil

Fifa deve realizar Supermundial de Clubes

Neymar garantiu, em entrevis-
ta concedida à Fifa, publicada nesta 
quarta-feira, estar confiante com o 
sorteio dos grupos para a Copa do 
Mundo, ao deixar claro que não 
teme, nem mesmo, um grupo da 
morte, no sorteio que acontecerá 
daqui dois dias, no Palácio do 
Kremlin, em Moscou.

“Acho que estamos preparados 
para enfrentar a qualquer um”, 
garantiu o craque do Paris Saint-
Germain, que foi ouvido por ser um 
dos três melhores da atualidade, 
de acordo com o prêmio The Best, 
vencido pelo português Cristiano 
Ronaldo, do Real Madrid, e que 
teve o argentino Lionel Messi, do 
Barcelona, em segundo.

O camisa 10 da seleção penta-
campeã mundial, além disso, con-
tou como pretende acompanhar a 

Segundo o jornal Marca, a Fifa 
segue empenhada em fazer muitas 
mudanças em seu calendário de tor-
neios. A principal dela será a extinção 
da Copa das Confederações, com a 
Alemanha sendo considerada a últi-
ma campeã na edição de 2017, e a 
criação de um "Supermundial" de Clu-
bes, que faria sua estreia em 2021. 

A competição, que reuniria equi-
pes dos quatro cantos do planeta, 
seria realizada exatamente na mesma 
ocasião da Copa das Confederações: 
entre junho e julho, um ano antes da 
Copa do Mundo. O veículo apurou 
que a competição terá 24 times de 
cinco continentes, sendo que a Europa 
enviará metade dos concorrentes à 

taça: 12 clubes. Na Uefa, o critério 
de classificação será o seguinte: 
os quatro últimos ganhadores da 
Champions League, os quatro últi-
mos finalistas que não foram cam-
peões e outros quatro com melhor 
coeficiente. Se os escolhidos fossem 
determinados hoje, portanto, a lista 
ficaria assim: Real Madrid, Barcelona, 
Atlético de Madri, Juventus, Bayern 
de Munique, Paris Saint-Germain, 
Sevilla, Manchester City, Borussia 
Dortmund, Benfica, Arsenal e Porto. 
A América do Sul, por sua vez, será 
o segundo continente Fifa mais re-
presentado, com cinco clubes. Ainda 
não há clareza sobre o critério de 
classificação, mas o mais provável 

é que sejam os últimos quatro cam-
peões da Libertadores mais o time 
de melhor coeficiente da Conmebol 
(atualmente, o Boca Juniors). Com 
isso, os classificados no dia de hoje 
seriam: Atlético Nacional-COL, River 
Plate, San Lorenzo, Atlético-MG e 
Boca. América do Norte, Ásia e África 
teriam dois representantes cada, com 
os critérios de classificação ainda não 
determinados. Se for pela lógica (os 
últimos dois campeões continentais), 
a Concacaf enviaria hoje Pachuca-
MEX e América-MEX, a CAF mandaria 
Wydad Casablanca-MAR e Mamelodi 
Sundowns-AFS, e a Ásia seria repre-
sentada por Urawa Red Diamonds-
JAP e Hyundai Motors-COR.

definição das chaves, marcada para 
acontecer às 13h (de Brasília).

“Vamos colocar pipoca no mi-
croondas, ligar para alguns parentes 
e amigos. Todo mundo estará de 

olho na televisão”, disse Neymar.
Cristiano Ronaldo, que en-

trará em campo nesta Copa do 
Mundo na condição de campeão 
europeu, afirmou que, “indepen-
dente dos rivais”, a seleção por-
tuguesa precisará vencê-los para 
sonhar com mais uma taça.

“Estou tranquilo, pois sei que, 
quando chegar o momento, a 
equipe estará pronta. O que mais 
desejo é que Portugal possa fazer 
um bom Mundial”, afirmou o ca-
misa 7 do Real Madrid.

Messi, por sua vez, admitiu 
que vive intensamente a expecta-
tiva pelo sorteio dos grupos.

“Você já vai imaginando os 
rivais, de que maneira podemos 
nos classificar ou não, dependen-
do do grupo”, disse o argentino, 
também à Fifa.

Membros da comissão técnica da Seleção Brasileira  que confirmaram a base em Sochi e uma preparação antes em Londres, no CT do Tottenham

Neymar não vê motivos para preocupação

Foto: ESPN

Foto: CBF/Divulgação
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Jogadores desfilaram em carro aberto comemorando a conquista do tricampeonato da Taça Libertadores
Sob muita festa da tor-

cida, a delegação do Grêmio 
desembarcou em Porto Ale-
gre no início da manhã de 
ontem, horas depois de se 
sagrar tricampeão da Copa 
Libertadores, na Argentina. 
Uma multidão recepcionou 
os jogadores e a comissão 
técnica no Aeroporto Inter-
nacional Salgado Filho, na 
capital gaúcha. Entre tantos 
jogadores famosos, um pa-
raibano natural de João Pes-
soa, Rafael Thyere, zaguei-
ro, que atuou nas divisões 
de base do Centro Sportivo 
Paraibano (CSP) e deixou o 
clube aos 14 anos, com pas-
sagem pelo Paulinas-SP, Boa 
Esporte, Atlético-GO e depois 
o Grêmio-RS. Ele entrou no 
segundo tempo da partida 
no lugar de Bressan. 

Antes do desembarque, o 
capitão Pedro Geromel ergueu 
a taça na porta do avião, na 
companhia do técnico Rena-
to Gaúcho e do presidente do 
clube, Romildo Bolzan Júnior. 
Um a um, os jogadores deixa-
ram o avião logo na sequência, 
com suas medalhas no peito.

De lá, a delegação gre-
mista embarcou no ônibus 
para fazer uma carreata até 
a Arena Grêmio. Dois ônibus 
abertos acompanharam o 
trajeto, que foi seguido por 
diversos carros de torcedo-
res, pelas ruas da zona norte 
e do centro de Porto Alegre.

De acordo com o clube, 
os portões do estádio serão 
abertos aos torcedores às 10 
horas. O acesso será pela es-
planada, com a liberação de 
todos os setores das cadei-
ras, alcançando 40 mil luga-
res disponíveis para a festa 
da torcida. A previsão inicial 
é de que os jogadores só che-
guem ao estádio por volta 
das 11 horas.

O Grêmio faturou o seu 
terceiro título da Copa Liber-
tadores na noite desta quar-
ta-feira ao vencer o Lanús por 
2 a 1, na Argentina. No jogo de 
ida, a equipe brasileira vence-
ra por 1 a 0, em Porto Alegre. 
Com o feito, Renato Gaúcho se 
tornou o primeiro brasileiro 
a vencer a competição tan-
to como jogador (em 1983) 
quanto como treinador. 

Lance Lance

Paraibano é tri pelo Grêmio

Lucas Lima acerta com o Palmeiras

Espanhóis preocupados com o Grêmio

Pelé e Zico falam 
do tri do Grêmio

Jogadores da Copa 2018 gravam vídeo promocional

O Palmeiras anunciou na manhã de 
ontem o meia Lucas Lima como seu 
novo reforço. Ele terá um contrato 
válido por cinco temporadas, válido 
a partir de 1 de janeiro de 2018, e a 
apresentação deve ser depois desta 
data. O Santos, que tem vínculo 
com o meia até 31 de dezembro, 
não receberá nenhuma compensa-
ção financeira. Um pré-contrato foi 
assinado na noite de quarta-feira, 

horas depois de o jogador ir até a 
Vila Belmiro para comunicar pes-
soalmente a Modesto Roma Júnior, 
presidente do Santos, que jogaria 
no rival. Os últimos detalhes da 
transação foram resolvidos em 
reunião na Academia de Futebol, 
segunda-feira, entre a diretoria al-
viverde e todo o estafe do atleta, 
incluindo Neymar da Silva Santos e 
Roberto Lima, seu pai.

O terceiro título da Libertadores na 
história do Grêmio não fez barulho 
apenas no Brasil e na América do 
Sul, mas também na Europa. Mais 
precisamente na Espanha, os jor-
nais Mundo Deportivo e Marca, por 
exemplo, rasgaram elogios ao estilo 
de jogo da equipe tricolor, que ba-
teu o Lanús na última quarta, por 2 
a 1, fora de casa.
O primeiro, catalão, estampa logo 

em sua capa que o clube será a 
"grande ameaça para o Real Ma-
drid", já projetando um possível 
encontro de ambos na final do 
Mundial de Clubes da Fifa, que será 
disputado em dezembro, nos Emi-
rados Árabes.
"O campeão da Libertadores será 
o grande rival dos comandados de 
Zidane em seu objetivo de recon-
quistar o Mundial", escreve.

A conquista do tri gremista na Liber-
tadores foi parabenizada por grandes 
jogadores e ex-jogadores do futebol 
brasileiro. Pelas redes sociais, o Reii 
Pelé e a lenda Zico parabenizaram os 
gremistas pela conquista. Pelé, que 
já havia desejado sorte ao Grêmio 
na final através do Twitter, felicitou 
o clube gaúcho pelo tricampeonato. 
"Parabéns ao Grêmio por conquistar 
a Copa Libertadores. Jogos vão e 
vem, mas taças duram para sempre", 
publicou o Rei do Futebol. Amigo 
pessoal de Renato, o ex-jogador e 
ídolo do Flamengo, Zico destacou o 
trabalho feito pelo treinador gremista 
e disse que o Grêmio teve o melhor 
futebol do país. "Parabéns, amigo 
Renato. Você montou a equipe que 
joga o melhor futebol no Brasil e 
você merece pelo grande profissional 
e caráter", escreveu o Galinho na sua 
página oficial no Facebook.

Em clima de Copa, Neymar, Messi, Cristiano Ronaldo, Iniesta, Kroos, Cavani, Griezmann, Modric e outros 24 destaques de 
suas seleções participaram de um vídeo especial da Fifa divulgado ontem. Na ordem dos classificados para o Mundial de 
2018, eles davam parabéns ao colega de profissão que vinha na sequência em sua própria língua. Em seguida, no idioma 
do adversário, dava as boas vindas à Rússia. O vídeo mostra momentos curiosos, como Neymar demonstrando seu conhe-
cimento na língua persa. Ou então Lewandowski parabenizando o Egito em árabe, passando a bola para Mohamed Elneny 
fazer o mesmo em islandês para os escandinavos, um dos dois caçulas na Rússia. Os grandes astros da Copa do Mundo 
também falaram da expectativa para o sorteio desta sexta-feira. Em tom de tranquilidade sobre os adversários, Neymar 
admitiu ainda assim que não será um dia qualquer e revelou onde estará na hora que as bolinhas forem abertas.

Curtas Foto: Reprodução

Léo Moura goza com o Mengo Três títulos conquistados com méritos

A relação entre o lateral direito 
Léo Moura e o Flamengo sempre foi 
muito próxima, não à toa o jogador 
em seguidas vezes repetiu ser torcedor 
Rubro-Negro e passou 10 anos de sua 
carreira vestindo a camiseta da equipe 
carioca. Sendo, nesse período, bastan-
te aclamado pelo torcedor.

Porém, depois de sua saída da 
equipe carioca, um episódio mostra 
que a relação do atleta com o clube 
ainda é de respeito, mas que não foi 
o suficiente para evitar uma ligeira 
“cutucada” quando da celebração 
do título da Libertadores ontem (29) 
sendo hoje jogador do Grêmio.

Em vídeo que foi postado na 
função Stories da conta oficial de Léo 
Moura no Instagram, ele aparece ao 
lado de Paulo Victor, também com 
passagem de muitos anos pela equi-
pe da Gávea, e proferiu as seguintes 
palavras:

“Eu sou campeão, e ele (Paulo 
Victor) também! Nós cheiramos a 
título! Nós cheiramos a título!”

As palavras seriam uma alusão a 

brincadeira criada pela própria torcida 
do Flamengo onde, na proximidade 
de uma conquista, relata sobre o 
“cheirinho” de título. Depois dessa 
criação, vários rivais estaduais ou 
não tem usado o recurso em diversas 
oportunidades para “cutucar” o pró-
prio Flamengo.

Como pouco tem acon-
tecido nos últimos anos, a 
meritocracia falou mais alto 
nas conquistas brasileiras em 
2017. Corinthians (Brasilei-
rão), Grêmio (Libertadores) 
e Cruzeiro (Copa do Brasil) 
levantaram suas taças com 
méritos, foram superiores em 
cada torneio que venceram 
e ostentam, em média, as 
melhores defesas do Brasil na 
temporada.

Pois é, os times que me-
nos costumam ser vazados 
são aqueles que foram cam-
peões e, como vimos, não foi 
à toa. Além disso, são três 
das seis equipes que não 
trocaram de treinador em 
2017 (as outras três foram 
Avaí, Botafogo e Fluminense). 
Evidentemente o trabalho 
longo foi fundamental na 
implementação do estilo de 
jogo e, principalmente, na 
organização de cada um.

Fábio Carille está no Co-
rinthians há muitos anos, 
clube em que há uma filosofia 
de jogo e de trabalho há al-
gumas temporadas, trabalho 
iniciado por Mano Menezes, 
aperfeiçoado por Tite e rea-
proveitado com maestria pelo 
atual treinador. O Grêmio de 
Renato Gaúcho havia sido 
projetado por Roger Macha-
do e foi elevado de patamar 

com Renato Gaúcho, que uniu 
todos os fios soltos deixados 
pela gestão anterior e deu um 
toque de qualidade que colo-
ca em campo o melhor futebol 
do país, superior até mesmo 
ao auge de Tite no Corin-
thians. ou Copa do Brasil. 
Mano Menezes, no Cruzeiro, 
também ostenta um trabalho 
longevo, desde o ano passado 
no comando do time. 

Rafael Thyere, no detalhe, é paraibano de João Pessoa, e integra os campeões da Taça Libertadores que fez grande festa ontem pelas ruas de Porto Alegre

O Cruzeiro conquistou a Copa do Brasil depois de uma excelente campanha

Léo Moura ganha sua primeira Libertadores

Foto: Divulgação/Grêmio

Foto: Divulgação Foto: CBF/Divulgação
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Semifinal do Campeonato Paraibano acontece hoje à noite na Graça, a partir das 20h. O outro finalista é o Botafogo

Kashima e Desportiva jogam por
uma vaga na final do Feminino

Depois de dois adiamen-
tos, finalmente será disputa-
da hoje, a segunda semifinal 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2018. A 
partir das 20 horas, no Está-
dio da Graça, em João Pessoa, 
o Kashima enfrenta a Des-
portiva Guarabira, valendo 
uma vaga para as finais, com 
o Botafogo, equipe que já se 
classificou, após ter vencido 
o Auto Esporte por 2 a 0, na 
outra semifinal. A arbitragem 
central será de Adeilson Sa-
les, auxiliado por Josiel Fer-
reira e Geovane da Silva.

O Kashima entra em 
campo como favorito a fi-
car com a vaga para a final. 
O clube de João Pessoa está 
invicto na competição, com 3 
vitórias e um empate. Os dois 
clubes já se enfrentaram na 
primeira fase, e o Kashima le-
vou a melhor, vencendo por 2 
a 0. Por ter feito uma melhor 
campanha do que o adversá-
rio, a equipe entra em cam-

po com a vantagem de jogar 
pelo empate.

Na primeira fase , o Kashi-
ma venceu a Desportiva por 2 
a 0, o Serrano, por 5 a 0, o In-
ternacional, por 5 a 0 e o Auto 
Esporte, por 3 a 2, além de ter 
empato em 0 a 0 com o Botafo-
go, líder da primeira fase.

Pelo lado da Desportiva 
Guarabira, é vencer ou ven-
cer, para chegar as finais. 
Mesmo já tendo perdido 
para o adversário, na fase de 
classificação, a equipe vem 
crescendo na competição, e 
espera desta vez levar a me-
lhor sobre o Kashima. A Des-
portiva Guarabira terminou 
a fase de classificação, como 
terceira colocada. 

O clube de Guarabira 
fez a seguinte campanha no 
Paraibano: estreou perden-
do para o Kashima por 2 a 0, 
depois perdeu para o Botafo-
go, por 4 a 1, empatou com 
o Serrano, em 1 a 1, venceu 
o Internacional, por 2 a 1, e  
derrotou o Auto Esporte por 
1 a 0.

Sousa inicia pré-temporada
na próxima segunda-feira

Ceaf vai realizar testes com 
os árbitros para o Estadual

Na próxima segunda-feira, 
os trabalhos da pré-temporada 
para o Sousa terão início, visan-
do o Campeonato Paraibano, 
que começará no dia 7 de ja-
neiro, com estreia programada 
contra o Centro Sportivo Parai-
bano (CSP), no Estádio Marizão.  
Um mês de muito trabalho para 
o Dinossauro que confirmou os 
seguintes jogadores para a com-
petição: Alencar Baú e Júnior 
Brito (goleiros); Nilson Júnior, 
Jadson, Alenilson e Pedro (za-
gueiros); Léo Azevedo e Renato 
(laterais); Gustavo Henrique, 
Thiago Ramos, Otávio e Gledson 
(volantes); Cássio, Luanderson, 

Esquerdinha e Ramon (meias); 
Diego Neves, Rodrigo Poty e 
Johnny Dias (atacantes).

De acordo com o treina-
dor Clebson Ferreira, o clube 
tem uma base para começar o 
trabalho, e espera que outros 
reforços possam chegar à Cida-
de Sorriso.

“Estamos em contato em 
outros atletas, que podem de-
fender a equipe no Estadual. O 
importante é que antecipemos 
as contratações, e agilizemos o 
planejamento”, disse.

O comandante do Dinos-
sauro ressaltou que pretende 
fazer de dois a três amistosos, 
antes da estreia na competição, 
para começar a definir o time. 
“Temos que colocar em prática 

a filosofia e os amistosos são 
fundamentais para avaliar o 
elenco. Todos terão oportuni-
dade, mas jogará quem estiver 
melhor”, comentou.

Amistosos
A pedido do treinador, a 

diretoria do Dinossauro está 
procurando adversários para 
amistosos de pré-temporada. O 
objetivo é que a equipe começe 
a participação no Paraibano, 
já com um bom ritmo de jogo. 
Até o momento, dois jogos fo-
ram acertados com o Iguatu do 
Ceará. O primeiro será dia 22 
de dezembro, no Marizão, em 
Sousa. O jogo da volta será no 
dia 30 de dezembro, no Estádio 
Morenão, em Iguatu.

A Comissão Estadual de 
Arbitragem de Futebol - Ceaf, 
fará nos próximos dias 15 e 
16, testes teóricos e físicos 
com todo quadro de árbitros 
e assistentes da Paraíba. Os 
exames serão aplicados na 
Vila Olímpica Parhayba, em 
João Pessoa, no período da 
tarde, e servirá como avalia-
ção final do ano de 2017.

Segundo o presidente da 
Ceaf, José Renato, os testes te-
rão a participação de cerca de 
100 pessoas, entre árbitros 
e assistentes. "A avaliação foi 
dividida da seguinte forma: 
no dia 15, será para os que re-
sidem em João Pessoa e cida-
des vizinhas, como Cabedelo, 
Santa Rita, Bayeux, etc. No dia 
16, será a vez dos colegas que 
residem em Campina Grande, 
Guarabira e nas cidades do 
Sertão", afirmou.

Para José Renato, o ano 
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foi maravilhoso para a arbi-
tragem do Estado, e a expec-
tativa é melhor ainda para 
2018. "Eu estou muito sa-
tisfeito com o nível da arbi-
tragem na Paraíba. Todas as 
finais foram apitadas por ár-
bitros do nosso quadro, sem 
nenhum incidente. O índice 
de erro foi muito pequeno, 
comparado ao que vemos em 
nível nacional. Sobre o próxi-
mo ano, a expectativa é muito 

boa, porque alguns árbitros 
que fizeram o curso no ano 
passado, já foram bem nas 
categorias de base, este ano, 
e em 2018 poderão mostrar 
o seu valor nos jogos do Cam-
peonato Paraibano da 1ª Divi-
são", disse José Renato.

Em relação a participa-
ção dos árbitros paraibanos 
nas competições adminis-
tradas pela CBF, José Renato 
também está muito satisfeito. 

Sílvio Porto

Equipe de Guarabira não 
sabe onde fará os treinos

Faltando poucos dias 
para começar a preparação 
para o Campeonato Parai-
bano, que terá início no dia 
7 de janeiro, a Desportiva 
Guarabira vive problemas 
fora e dentro de campo. Com 
previsão para iniciar a pré-
temporada no próximo dia 
7, o vice-campeão da Segun-
da Divisão Estadual/2017 
ainda não sabe o local de 
treinos e quem poderá con-
tar no elenco. O problema 
é que o Estádio Sílvio Porto 
passa por algumas reformas 
para ser liberado pela Co-
missão Estadual de Preven-
ção e Combate à Violência 
nos Estádios, presidida pelo 
Ministério Público da Paraí-
ba  (MPPB).

Os órgãos fiscalizado-
res deram um prazo até o dia 
29 de dezembro para que 
corrijam as irregularidades 

apontadas nos laudos. Caso 
não sejam corrigidas os jo-
gos do Espantalho do Bre-
jo podem ser com portões 
fechados ou com torcida 
apenas do clube mandante. 
Diante da situação a equipe  
ainda não tem um local de-
finido para a preparação da 
equipe. Existe uma possibi-
lidade de levar a comissão 
técnica e os jogadores para 
Pilões, mas não tem nada 
acertado. Problemas que 
deixam o presidente Domin-
gos Sávio preocupado com 
o planejamento para o Esta-
dual.

 “Ficamos preocupados 
e estamos fazendo o possível 
para resolver as pendências, 
principalmente definir o lo-
cal para a pré-temporada, já 
que estamos a poucos dias. 
Torço que posamos fechar 
com a prefeitura de Pilões 
que tem uma boa estrutura 
para trabalhar”, observou. 
Sobre o elenco o dirigente 

frisou que existem mais de 
20 jogadores que estão em 
negociações, mas só defini-
rá quem realmente assinar 
contrato. “O problema é a 
questão salarial, onde não 
podemos ultrapassar nos-
sos limites financeiros. Ten-
taremos agilizar o máximo 
a questão para que na apre-
sentação possamos contar 
com o grupo para começara 
trabalhar”, observou.

Por sinal, existe uma lis-
ta que foi anunciada nos últi-
mos dias pelo time brejeiro, 
que terá o comando técnico 
de Wassil Mendes: Hele-
milson, Adeilson Aranha e 
Robson (goleiros); Samuel, 
David e Bruno (laterais); 
Vinicius, Joalisson, Moises, 
Léo Palacios Índio e Andrell 
(zagueiros); Meia Noite, Vic-
tor, Lucas e Ivan (volantes); 
Aleff, Pai, Kel e Elo (meias); 
Ebinho, Jailson, Pajé, Léo Ca-
beludo, Alessandro e Ravelli 
(atacantes).

As jogadoras da Desportiva Guarabira disputam pela primeira vez o Campeonato Paraibano de Futebol Feminino e decidem vaga na final hoje na Graça

O Estádio Sílvio Porto sediará jogos da Desportiva, que ainda não sabe onde fará a pré-temporada

Oberto Santos é um dos assistentes que pertence ao quadro nacional 

Foto: TVTorcedor
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Foto: Divulgação/FPF



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2017

O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna 
- PB, torna público a quem possa interessar queque onde se lê: às 08:30 HORAS DO DIA 14 DE 
DEZEMBRO DE 2017, leia-se: às 08:30 HORAS DO DIA 18 DE DEZEMBRO DE 2017, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA 
PARA PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA/PB EM CONFORMIDADE COM O CONTRATO DE 
REPASSE Nº 1033588-16/2016. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 30 de novembro de 2017. 
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 14:00 HORAS DO DIA 18 DE DEZEMBRO DE 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DO SEGUINTE 
EQUIPAMENTO: CONTADOR AUTOMÁTICO DE CÉLULAS DO TIPO OU SIMILAR A MICROS 60, 
DESTINADO AO LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DO MUNICÍPIO DE ARARUNA - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 30 de novembro de 2017. 
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2017, que objetiva: Registro de preço para 
contratação de serviços na realização de exames de ultrassonografia,do tipo: abdome total,abdome 
superior e inferior,pélvica, transvaginal,obstétrica, da tireóide, das mamas, da região cervical, bolsa 
escrotal, partes superficiais, transvaginal, de próstata (abdominal), rins e das vias urinárias.; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ULTRAMED EIRELI - EPP - R$ 
54.000,00. Arara - PB, 30 de Novembro de 2017. JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito.

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DOS SANTOS
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2017
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00036/2017, para o dia 15 

de Dezembro de 2017 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Apolônio Pe-
reira, 112 - Centro - Brejo dos Santos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3440-1010. E-mail: cplbrejodossantos@gmail.com. 
Brejo dos Santos - PB, 01 de Dezembro de 2017. PAULO GUEDES DA COSTA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00107/2017 –PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA JOSÉ JOAQUIM DE MELO, N° 778, 

ALTO DA BOA VISTA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DA E.M.E.F. JOÃO BELMIRO.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00051/2017 – PMBEX
DOTAÇÃO: 2.06 SECRETARIADE EDUCAÇÃO12.361.2009 2027 – MANUTENÇÃO DO ENSINO 

FUNDAMENTAL NO MUNICÍPIO (FUNDEB)
VIGÊNCIA: DE 28/11/2017 A 28/11/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: CENTRO SOCIAL EBENEZER, CNPJ: 09.308.693/0001-59VALOR:R$ 

90.000,00(NOVENTA MIL REIAS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00051/2017 – PMBEX
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00051/2017 - PM-
BEX, embasado na Nota Técnica da Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da Assessoria 
Jurídica, com base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO 
o procedimento em favor doCENTRO SOCIAL EBENEZER,CNPJ: 09.308.693/0001-59, VALOR: 
R$ 90.000,00 (NOVENTA MIL REIAS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA JOSÉ 
JOAQUIM DE MELO, N° 778, ALTO DA BOA VISTA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO 
DA E.M.E.F. JOÃO BELMIRO,em consequência, fica convocada o proponente para assinatura do 
instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

 Bayeux - PB, 28 de Novembrode 2017.
LUIZ ANTÔNIO DE MIRANDA ALVINO

Prefeito Constitucional do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Antonio Gracindo, S/N - Centro - Bananeiras - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS E MATERIAL PERMANENTE DESTINADOS A CAMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3367-
1010. E-mail: rutehelenaribeiro@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bananeiras - PB, 30 de Novembro de 2017.
IVONALDO COSMO PEREIRA JUNIOR

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2017
OBJETO: Contratação de empresa para construção de Escola Núcleo 3 - Divinópolis - Cajazeiras 

-PB, com 06 (seis) salas, conforme solicitação da Secretaria Municipal de Educação. LICITANTES 
INABILITADOS: ACCOCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI-EPP; M L S - CONSTRUCAO 
CIVIL LTDA - ME; LICITANTE HABILITADO: MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA - ME. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição 
de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no 
dia 11/12/2017, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol 
- Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-2534. 
E-mail: plprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 30 de Novembro de 2017. 
MARCIO GOMES DE MENEZES - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.022/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2.11.022/2017
AVISO 

A SECRETARIA DE AGRICULTURA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, 
através do PREGOEIRO OFICIAL, torna público, para conhecimento dos interessados,  que realizará 
às 08:00 horas do dia 19 de dezembro de 2017, licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, 
tipo “MENOR PREÇO”, exclusivo para Microempresa – ME ou Empresa de Pequeno Porte – EPP,  
tendo como OBJETO É A AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA USO DE INSEMINAÇÃO ARTIFICIAL 
– PROINSA, PARA ATENDER A SECRETARIA DE AGRICULTURA DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.   
O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 
528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 29 de novembro de 2017
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.14.037/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.14.037/2017
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAMPINA GRANDE, através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos inte-
ressados, que realizará às 08:00 horas do dia 20 de dezembro de 2017, licitação na Modalidade  
PREGÃO PRESENCIAL, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EMULSÃO ASFÁLTICA RM-1C, PARA ATEN-
DER A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.    
O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 
528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 29 de novembro de 2017.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2017, que objetiva: Aquisição de materiais 
de produção para estruturar Serviços de Laboratório de Prótese Dentária do Município de Conde/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2017. 
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00010/2017. OBJETO: Aquisição de materiais de produção 
para estruturar Serviços de Laboratório de Prótese Dentária do Município de Conde/PB. ABERTURA: 
24/11/2017 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 28/11/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Dezembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais de 
produção para estruturar Serviços de Laboratório de Prótese Dentária do Município de Conde/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 30 de Novembro de 2017.
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de materiais esportivos para atender as necessidades dos estudantes de 

Ensino Fundamental das escolas da Rede Municipal, em suas aulas de educação física, recreação 
e treinamento esportivo, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo 
de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2017. DOTAÇÃO: 02.006 
Secretaria de Educação,Cultura e Desporto 12 361 1014 2018 Manutenção das Atividades do 
MDE 139 3390.30 00 001 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00121/2017 - 22.11.17 
- HML COMERCIAL LTDA (REI DOS ESPORTES) - R$ 69.804,50; CT Nº 00122/2017 - 22.11.17 - 
JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 25.097,33; CT Nº 
00123/2017 - 22.11.17 - SPORTS MAGAZINE LTDA - R$ 5.310,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE

 AVISO DE ADIAMANTEO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2017

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00042/2017, para o dia 15 
de dezembro de 2017 às 09h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Possidônio José 
da Costa, 881 - Centro - Diamante - PB. Informações: no horário 08h00min às 12h00min dos dias 
úteis, no referido endereço.

Diamante - PB, 30 de Novembro de 2017.
JOCIELI HERMANO DA SILVA CABRAL - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2017
A Prefeitura Municipal de Gurjão - PB, TORNA PÚBLICO o resultado de julgamento de propostas 

de preços, referente à Tomada de Preços em epígrafe, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REVITALIZAÇÃO E REFORMA DAS PRAÇAS 
SEBASTIÃO BORGES COUTINHO, MÃEZINHA SOUTO, ANTERO DE FARIAS, MAJOR RAULI-
NO MARACAJÁ E PROFESSOR LUÍS DE QUEIROZ CONFORME CONTRATO DE REPASSE 
CONTRATO DE REPASSE Nº 1017793-51. Após análise e julgamento de propostas, sagrou-se 
vencedora do certame a empresa CNPJ: 18.127.470/0001-86, no valor global de R$: 249.430,46 
(duzentos e quarenta e nove mil quatrocentos e trinta reais e quarenta e seis centavos). Gurjão – 
PB, 30 de novembro de 2017.

HIGOR PEREIRA MORAIS
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2017
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, Rua Pedro Lopes Brasileiro,  s/n, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o Pregão Presencial nº 00046/2017, com o seu objeto: AQUISIÇÃO DE APA-
RELHOS DE AR CONDICIONADOS DE 30.000 BTUS - MODELO SPLIT HIGH WALL, ATRAVES 
DO TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201303679 DO MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO - FUNDO 
NACIONAL DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO - FNDE, DESTINADOS A CLIMATIZAÇÃO 
DAS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, sendo considerado como Licitação FRACAS-
SADA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 29 de Novembro de 2017.
RONALDO LUCAS RODRIGUES

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00011/2017 - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa DELMAGNO OLIMPIO COSTA – 
SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, cadastrada no CNPJ nº 28.569.828/0001-84, com 
escritório Avenida Miguel Castro, 580, na Cidade de Natal – PB, reconheceu que a empresa acima, 
para prestar os serviços de assessoria e consultoria jurídica tributária na secretaria municipal da 
fazenda,  no valor de  R$  4.000,00 (quatro mil reais), mensal.

Ibiara-PB, 29 de Novembro de 2017.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
INEXIGIBILIDADE Nº  00011/2017

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Art. 13, incisos II e V, cumulado com o art. 25, inciso II, todos 

da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: Contratação dos serviços requisitados através da empresa DELMAGNO OLIMPIO 

COSTA – SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, cadastrada no CNPJ nº 28.569.828/0001-84, 
com escritório na Avenida Miguel Castro, 580, na Cidade de Natal – PB, reconheceu que a empresa 
acima, para prestar os serviços de assessoria e consultoria jurídica tributária, na Secretaria Municipal 
da Fazenda, no valor de R$ 4.000,00 (quatro mil reais), mensal.

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Inexigibilidade de Licitação, de acordo com o parecer do 
Advogado.

Ibiara - PB, em 29 de Novembro de 2017.
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO ADM. Nº. 2017/020714 da SECITEC

A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 
para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP nº 
04-058/2017. Tipo Menor Preço por item, cujo objeto é o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA SECITEC, foi declarada FRACASSADA, devido os valores ofertados se situarem 
acima da pesquisa de mercado.

João Pessoa, 30 de novembro de 2017
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 10.131/2017– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.166/2017

DATA DE ABERTURA: 14/12/2017 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR GERAL II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da licitação 699343, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min 
as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
SUS/ORDINÁRIOS/TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 30 de novembro de 2017. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

O Secretário de Infra-Estrutura do Município de João Pessoa, nos termos do Art. 49 da Lei nº 
8.666/93, com modificações posteriores.

CONSIDERANDO ocorrência de fato SUPERVENIENTE, ou seja, a Nota Técnica Nº 542/2017 
– CGM que recomendou a realização de licitação  na Modalidade Pregão. 

RESOLVE: REVOGAR o procedimento licitatório objeto da Concorrência Pública nº 07.009/2017 
para a Contratação de uma empresa de engenharia para a execução de Serviços de Eficientização 
da Iluminação com Substituição de Luminárias com Lâmpadas de Vapor Metálica e Vapor de Sódio 
por Luminárias à LED em diversos Bairros e Avenidas na Cidade de João Pessoa - PB.

João Pessoa, 30 de novembro de 2017.
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da CSL e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 03.157/2017 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.003/2017

DATA DE ABERTURA: 19/12/2017 – ÀS: 09:00hs.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE REFORMA PARA IMPLANTAÇÃO DA SALA DE HEMODINÂMICA DO HOSPITAL MUNICIPAL 
SANTA ISABEL

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Co-
missão Setorial de Licitação, torna público, que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 
10.003/2017, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo 
menor preço global, com Recurso SUS/ORDINÁRIO, a ser realizada no dia 19/12/2017, imprete-
rivelmente às 09:00hs, tendo como objeto a contratação acima referenciada. A cópia do edital e 
seus anexos estarão disponíveis aos interessados a partir da próxima segunda - feira (04/12/2017), 
mediante a entrega de um CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 14:00hs, na sala da Comissão 
Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João 
Pessoa, Paraíba, bem como, no Portal da Transparência/JP, disponível no site http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras 
informações serão prestadas no local e horário citados acima, através do e-mail cel.smsjp@gmail.
com, ou pelo fone (83) 3214-7937.

João Pessoa, 30 de Novembro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR- AUTARQUIA  ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2017   
PROCESSO ADM. Nº. 2017/03.417

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 
através da sua Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos interes-
sados, que a sessão pública para recebimento dos envelopes 01, 02 e 03, contendo habilitação, 
proposta técnica e proposta de preços respectivamente, decorrentes da Tomada de Preços nº 
003/2017, que ocorreria dia 14/12/2017 às 09:00 hs, fica adiada para o dia 30/01/2018. Informo que 
o presente adiamento deu-se em virtude de alterações no Edital. Maiores informações poderão ser 
obtidas na sede desta Autarquia na Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB 
ou pelo Fone: (083) 3214-7629 

João Pessoa, 30 de Novembro de 2017
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO –TOMADA DE PREÇO Nº. 1.2.007/2017

A Comissão Permanente de Licitação, da Prefeitura Municipal de Monteiro, Estado da Paraíba, 
TORNA PÚBLICO, a Tomada de Preços nº. 1.2.007/2017, Tipo Melhor Técnica e Preço, objeto: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDO SOBRE COLCHÃO DE AREIA EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE MON-
TEIRO. Data de Abertura 18/12/2017 às 09h30min, na sala de reuniões da CPL. O Edital encontra-se 
a disposição dos interessados na Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, 13, Centro - Monteiro - PB, 
maiores informações através do telefone (83) 3351-1544, no horário das 07h30min às 12h00min.

Monteiro-PB, 30 de Novembro de 2017.
CLÊNIO NÓBREGA PEREIRA

Presidente da CPL/Gerente de Licitações

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada na Confecção de Uniformes Escolares, des-
tinados aos alunos da rede municipal de ensino da Prefeitura de Mulungu - PB, conforme emenda 
parlamentar nº 27150008/2013 e TC/PAR nº 201402770/FNDE/PMM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 035/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios/FNDE do Município de Mulungu: 
12.361.2008.2060 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE - FUNDO A FUNDO - 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA - Emenda Parlamentar 
nº 27150008/2013 e TC/PAR nº 201402770/FNDE/PMM/PB. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mulungu e: CITEL COMER-
CIO E INDÚSTRIA TEXTIL EIRELI – EPP – CNPJ: 07.527.821/0001-20 – VALOR CONTRATADO: 
R$ 86.685,90 (oitenta e seis mil seiscentos e oitenta e cinco reais e noventa centavos) - CT Nº 
105/2017 - 17.11.17 - LIMA SUPER COMÉRCIO DE CONFECÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME – 
CNPJ: 22.932.728/0001-94 – VALOR CONTRATADO: R$ 9.750,00 (nove mil setecentos e cinquenta 
reais) - CT Nº 106/2017 - 17.11.17.

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA – Prefeito

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 212/2017.

PREGÃO PRESENCIAL Nº: 070/2017.
CONTRATO Nº: 299/2017. 
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos - PB.
CONTRATADA: GHIA Engenharia Ltda. - (CNPJ: 07.533.074/0001-32).
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação de Serviços de Manutenção de 

Iluminação Pública, com Fornecimento de Materiais em toda Extensão do Município de Patos - PB.
VALOR ESTIMADO TOTAL R$: 4.980.000,00 (Quatro milhões novecentos e oitenta mil reais) 
PRAZO DE VALIDADE: 12 (Doze) meses. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
Patos - PB, 07 de Novembro de 2017.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE PATOS 

– PB/STTRANS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 03/2017
PROCESSO ADAMINISTRATIVO Nº1.389/2017

OBJETO: Adesão à Ata de Registro de Preços nº 19/2017 – Pregão Presencial nº 019/2017, 
da Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos de Campina Grande/PB, para fins de 
Contratação de Empresa para fornecimento de material elétrico para atender as necessidades da 
Superintendência de Transito e Transportes do Município de Patos/PB.. 

FAVORECIDO: CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS EIRELI – ME, inscrita no CNPJ sob o 
nº 13.603.534/0001-54, vencedor do item 11. O VALOR DA CONTRATAÇÃO é de R$ 12.090,00 
(doze mil, e noventa  reais).

FAVORECIDO: REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU - ME, inscrita no CNPJ sob o nº 
11.966.359/0001-34, vencedor dos itens 12 e 21. O VALOR DA CONTRATAÇÃO é de R$ 5.964,00 
(cinco mil, novecentos e sessenta e quatro reais).

FAVORECIDO: R. P. DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA - EPP, inscrita no CNPJ sob 
o nº 70.097.282/0001-72, vencedor dos itens 01, 03, 26, 27 e 33. O VALOR DA CONTRATAÇÃO é 
de R$ 3.738,50 (três mil, setecentos e trinta e oito reais e cinquenta centavos).

FUNDAMENTO: Caput do Art. 15, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas Alterações e Decreto Federal 
7.892 de 23 de Janeiro de 2013.

FONTE DE RECURSO: Superintendência de Transito e Transportes do Município de Patos/
Recursos próprios.

VALOR GLOBAL DA CONTRATAÇÃO: R$ 21.792,50 (vinte e um mil, setecentos e noventa e 
dois reais e cinquenta centavos)

DATA RATIFICAÇÃO: 24 de novembro de 2017.
Ratifico, com base no parecer emitido pela Assessoria Jurídica, o referido processo. 

Patos, Estado da Paraíba, 24 de novembro de 2017.
ALDO MOURA XAVIER DANTAS

Diretor Superintendente

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE PATOS 

– PB/STTRANS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 04/2017
PROCESSO ADAMINISTRATIVO Nº 1.392/2017

OBJETO: Adesão à Ata de Registro de Preços – Pregão Presencial nº 019/2017, da Supe-
rintendência de Trânsito e Transportes Públicos de Campina Grande/PB, para fins de eventual 
fornecimento de material elétrico, destinados a atender as necessidades da Superintendência de 
Trânsito e Transportes do Município de Patos/PB, a ser executado de forma parcelada. 

FAVORECIDO: REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU - ME, inscrita no CNPJ sob o nº 
11.966.359/0001-34, vencedor dos itens 18; 21; 39; 40; 41; 42; 45; 46; 49; 53; 57; 59; 60; 64; 66; 
67; 68; 72; 74; 75; 76 e 80. VALOR DA CONTRATAÇÃO é de 38.280,80 (trinta e oito mil, duzentos 
e oitenta reais oitenta centavos)

FUNDAMENTO: Caput do Art. 15, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas Alterações e Decreto Federal 
7.892 de 23 de Janeiro de 2013.

FONTE DE RECURSO: Superintendência de Transito e Transportes do Município de Patos/
Recursos próprios.

VALOR GLOBAL DA CONTRATAÇÃO: 38.280,80 (trinta e oito mil, duzentos e oitenta reais 
oitenta centavos)

DATA RATIFICAÇÃO: 24 de novembro de 2017.
Ratifico, com base no parecer emitido pela Assessoria Jurídica, o referido processo. Patos, 

Estado da Paraíba, 24 de novembro de 2017.
ALDO MOURA XAVIER DANTAS

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017
O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de propostas de preços 

e habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017, objeto aquisição de utensílios domésticos, 
sendo classifica e habilitada,aempresa DIMEX DISTRIBUIÇÃO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO 
DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – CNPJ Nº 00.431.274/0004-88, com o valor global de R$ 
267.683,40 (duzentos e sessenta e sete mil, seiscentos e oitenta e três reais e quarenta centavos). 

Piancó-PB, 29 deNovembro de 2017
Pregoeiro 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Pregão Presencial N.º. 00058/2017

Objeto: Aquisição de utensílios domésticos para todas as secretarias do município de Piancó-PB.
Vencedoras: 
- DIMEX DISTRIBUIÇÃO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE PRODUTOS EM GERAL LTDA 

– CNPJ Nº 00.431.274/0004-88, com o valor global de R$ 267.683,40 (duzentos e sessenta e sete 
mil, seiscentos e oitenta e três reais e quarenta centavos).

Resolve:
ADJUDICAR E HOMOLOGAR, nos termos da Lei Federal nº 10.520/2002 e Lei Federal nº 

8.66/93 e suas alterações posteriores. 
Piancó-PB, 29 de Novembro de 2017

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ 
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial nº 0058/2017
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: DIMEX DISTRIBUIÇÃO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE PRODUTOS EM 

GERAL LTDA – CNPJ Nº 00.431.274/0004-88.
Objeto: Aquisição de utensílios domésticos para todas as secretarias do município de Piancó-PB.
Valor global de R$ 267.683,40 (duzentos e sessenta e sete mil, seiscentos e oitenta e três reais 

e quarenta centavos).
Piancó-PB, 30 de Novembro de 2017.

Prefeito

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 02/2017 

OBJETO: Fornecimento e instalação de vidros temperados para divisórias e portas da Câmara 
Municipal. Data e Local, às 09h00min do dia 08/12/2017, na sala de Reuniões da CPL, na Rua Cel. 
José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 30 de Novembro de 2017. 
JULIMEIRE RIBEIRO DE ARAÚJO PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PEDRA LAVRADA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
13 de Janeiro, 105 - Centro - Pedra Lavrada - PB, às 10:00 horas do dia 13 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇ]AO DE 01 (UM) 
VEÍCULO NOVO, ZERO KM, TIPO PASSEIO, CONFORME DESCRIÇÃO E ESPECIFICAÇÕES 
CONSTATANTES NO ANEXO I - TERMO DE REFERÊNCIA, PARTE INTEGRANTE DESTE 
EDITAL.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 095. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3375-4060. E-mail: tesourariacamarapl@hotmail.com. Edital: 
www.camarapedralavrada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Pedra Lavrada - PB, 30 de Novembro de 2017. 
ITAMAR DA SILVA CUNHA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 030/2017-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 
(alterado pelo Decreto nº 8.250, de 23 de maio de 2014), que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, exclusiva para ME/EPP em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 13 de Dezembro de 
2017 as 10h00min, tendo como objetivo: sistema de registro de preços para eventual aquisição 
de fquipamentos de lnformática, destinados a atender as atividades das secretarias municipais; A 
reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, 
na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-PB. Para maiores informações no 
mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 30 de novembro de 2017
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE CAIANA

CNPJ: 08.891.541/0001-69
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 071/2017
TOMADA DE PREÇO Nº 002/2017

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA BÁSICA DE SAÚDE NO MUNICÍPIO DE SÃO 
JOSÉ DE CAIANA-PB.

Data da Abertura: 18.12.2017, às 09h00min (horário local)
Local: CPL – Comissão Permanente de Licitação
Rua Dos Poderes, s/n, Centro – São José de Caiana/PB 
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Valor Estimado: R$ 81.000,00 (oitenta e um mil reais).
Fonte de Recurso: Ministério da Saúde
Cópia do edital poderão ser fornecidos na sala da CPL – Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de São José de Caiana/PB, ou nos endereços eletrônicos: www.saojosedecaia-
na.pb.gov.br e www.portal.tce.pb.gov.br (mural de licitações do tribunal de Contas).

São José de Caiana-PB, 27 de novembro de 2017.
Maiky Lamec Viana Ferreira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 03/2017

A CPL, torna público, que realizará no dia 08 de Janeiro de 2018, ás 09h, na sala CPL da Pre-
feitura Municipal, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade Concorrência. Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério 
de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, por lote, para a reforma e 
ampliação das escolas: Maria Aurita; José Reis; Papa Paulo VI e Rômulo Pires, conforme edital. 
Edital na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado, ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa-PB, 30 de Novembro de 2017.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 08:00 horas do dia 13 de 
Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO 
A PREÇO FIXO E PASSÍVEL DE RECOMPOSIÇÃO, VISANDO EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL DE USO 
PERMANENTE, VISANDO A ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE ATENÇÃO BÁSICA 
DE SAÚDE: CENTRO DE SAÚDE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE USF ALDENIR MEIRELES DE 
ALMEIDA; CENTRO DE SAÚDE USF BANDARRA; CENTRO DE SAÚDE USF ENGENHO NOVO; 
CENTRO DE SAÚDE USF GRAVATÁ; CENTRO DE SAÚDE USF GRUTA; USF JOÃO FEITOSA DE 
AQUINO; USF JOSEFA FERREIRA DE ALMEIDA; USF MARIA EDILANE MOURA DE CASTRO; 
PROVENIENTES DO RECURSO DE EMENDA PARLAMENTAR DE OBJETOS: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. EMENDA PARLAMENTAR 27110004. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 
003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35352334. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 30 de Novembro de 2017. 
VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2017

OBJETO: Contratação de empresa especializada de engenharia, para execução de serviço de 
pavimentação em paralelepípedos em diversas ruas do Município de São Bentinho – PB. Data e 
local, as 09:00 horas do dia 19/12/2017, na sala de reunião da CPL, na Rua Ernane Roque de 
Arruda, s/n, Centro, São Bentinho - PB.

São Bentinho - PB, 30 de novembro de 2017.
JUCIE VIEIRA HERCULANO 

Presidente da CPL
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2017

A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00034/2017, pu-
blicado no Diário Oficial do Estado e no Jornal Comercial “A União”, onde se lê: “VALMIRA TERESA 
OLIVEIRA DA SILVEIRA - Pregoeira Oficial”; leia-se: “MARIA GERLAINE GERMANO - Pregoeira 
Oficial”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (00) 00000. E-mail: licitacaosantacruz@gmail.com. Santa Cruz - PB, 
01 de Dezembro de 2017. MARIA GERLAINE GERMANO -Pregoeira Oficial.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO
Concorrência Pública nº 005/2017 

Processo nº 184/2017
O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 

interessados que às 07:30 do dia 02 de janeiro de 2018, realizará a Concorrência Pública 005/2017, 
paraServiços de Requalificação/Construção Viária e/ou de Praças no Município de Santa Rita, PB.O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de 
Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 
horas ou através do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 30 de novembro de 2017.
Maria Neuma Dias Chaves

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2017
 OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Contratação dos serviços de locação de som, 

palco, tablado, geradores, disciplinadores, tendas, arquibancadas, visando atender as demandas 
da Secretária de Cultura, Desporto, Turismo e Lazer do Município de Santa Rita, PB

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 340/2017, de 11/09/2017, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 038, de 17 
de outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00038/2017, que objetiva: 

Contratação dos serviços de locação de som, palco, tablado, geradores, disciplinadores, tendas, 
arquibancadas, visando atender as demandas da Secretária de Cultura, Desporto, Turismo e Lazer 
do Município de Santa Rita, PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI - EPP.
11.500.957/0001-13.
Valor: R$ 262.500,00.
- DENISE MOURA DO NASCIMENTO.
17.886.274/0001-22.
Valor: R$ 2.229.000,00.

 Santa Rita - PB, 24 de Novembro de 2017.
 MARIA NEUMA DIAS CHAVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2017
 OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Contratação dos serviços de locação de veículo 

tipo mini-trio para propaganda volante, visando atender as demandas da Secretária de Cultura, 
Desporto, Turismo e Lazer do Município de Santa Rita, PB,

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 340/2017, de 11/09/2017, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 038, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00040/2017, que objetiva: 

Contratação dos serviços de locação de veículo tipo mini-trio para propaganda volante, visando 
atender as demandas da Secretária de Cultura, Desporto, Turismo e Lazer do Município de Santa 
Rita, PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - DENISE MOURA DO NASCIMENTO.
17.886.274/0001-22.
Valor: R$ 272.550,00.

 Santa Rita - PB, 24 de Novembro de 2017.
 MARIA NEUMA DIAS CHAVES

Pregoeira Oficial

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.088,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063179
Responsavel.: LUBRICENTER COMERCIO ATACADIST
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.820,21
Apresentante: SBS CONS.EM GESTAO DE ATIV
SAO PAULO             SP
Protocolo...: 2017 - 063227
Responsavel.: LUBRICENTER COMERCIO ATACA-
DISTA
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            990,16
Apresentante: SBS CONS.EM GESTAO DE ATIV
SAO PAULO             SP
Protocolo...: 2017 - 063228
Responsavel.: MARCIA CRISTINA MARCOS
CPF/CNPJ....: 025503644-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            265,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063089
Responsavel.: MARIA TANIA RODRIGUES DE AL-
MEIDA 88
CPF/CNPJ....: 023985825/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            148,27
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063157
Responsavel.: NOVA CHINA PRESENTES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014569403/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            849,24
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063196
Responsavel.: NOVA CHINA PRESENTES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014569403/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.490,30
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063204
Responsavel.: PADARIA E PASTELARIA BRASIL LTDA
CPF/CNPJ....: 008330367/0003-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            427,20
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063154
Responsavel.: ROMA ENGENHARIA LTDA - EPP
CPF/CNPJ....: 023705904/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            215,27
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063088
Responsavel.: S N EQUIPAMENTOS DE SEGURANCA 
ELETR
CPF/CNPJ....: 019929904/0001-24
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            235,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063047
Responsavel.: TACIANNE DOS SANTOS FIRMINO
CPF/CNPJ....: 060517644-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            118,65
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063158
Responsavel.: TRANSPORTADORA MAGNUM LTDA
CPF/CNPJ....: 009602731/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            225,92
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062382
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  01/12/2017
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADVENTURE STORE COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 010886936/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             95,39
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063064
Responsavel.: ANDREA FABIANA ARAUJO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 765861704-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            368,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063156
Responsavel.: DISTRIBUIDORA ATRAENTE LTDA
CPF/CNPJ....: 013061173/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.791,86
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063208
Responsavel.: EDNALDO BENTO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011898053/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.415,79
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063069
Responsavel.: ELEVE CONSTRUCOES E INCOR-
PORACOES L
CPF/CNPJ....: 017814408/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,27
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063075
Responsavel.: F P R TRANSPORTES LTDA.
CPF/CNPJ....: 000617684/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            567,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063164
Responsavel.: FORCA JOVEM CASUAL LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 011094594/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            994,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063102
Responsavel.: GERALDO FRANCISCO RIBEIRO EPP
CPF/CNPJ....: 027574339/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.300,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063076
Responsavel.: GIRLENE DE SOUZA COSTA
CPF/CNPJ....: 014281839/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063059
Responsavel.: HR EMPREENDIMENTOS IMOBILIA-
RIOS LTD
CPF/CNPJ....: 013552576/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            382,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063056
Responsavel.: HR EMPREENDIMENTOS IMOBILIA-
RIOS LTD
CPF/CNPJ....: 013552576/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            546,77
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063060
Responsavel.: JONATHAS RAFAEL GONCALVES 
L F DA SI
CPF/CNPJ....: 104003024-62
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            255,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063090
Responsavel.: JOSE EDNALDO DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 004698303/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            601,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063144
Responsavel.: JOSE EDNALDO DE ARAUJO ME
CPF/CNPJ....: 004698303/0001-80

PAULO ARISTEU DE SOUTO CRASTO JUNIOR - EPP - CNPJ/CPF N 26.152.427/0001-07 torna 
publico que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de 
operação n 2640/2017 em João Pessoa, 30 de outubro de 2017- prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Comércio varejista de combustíveis (gasolina, alcool e disel) e lubrificantes. Na(o) RODOVIA 
BR 230 S/N KM59,7 - Município: CRUZ DO ESPIRITO SANTO - UF:PB Porcesso: 2016-008794/
TEC/LO-3671

RAPHAEL GONZAGA FELIX, CPF: 007.555.944-79, torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalaçãoparaa 
construção de residência unifamiliar, situadono Condomínio Residencial Alamoana, Quadra 07, 
Lote 91, Amazônia Park– Cabedelo/PB.

FLORIDA COMÉRCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS AUTOMOTIVOS  LTDA – CNPJ Nº  
11.837.882/0001-60.  Torna público que a SUDEMA-SUPERINTENDÊNCIA  DE  ADMINISTRAÇÃO 
DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Operação nº 2751/2017 em João Pessoa, 9 de novembro 
de 2017 – prazo: 1095 dias.  Para a atividade de Comércio de Peças, Acessórios,  Serviços mecâni-
cos de veículos automotores com troca de óleo. Na Rua SEBASTIÃO DONATO Nº 550 – CENTRO 
Municipio Campina Grande – UF Paraíba. Processo 2017-003448/TEC/LO-4731.

A Galvão Amorim Construção e Incorporação LTDA – CNPJ Nº 09.170.007/0001-26  torna público 
que solicitou da SEMAM – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE, a  Licença de Operação para o 
EMPREENDIMENTO CARIBESSA RESIDENCE situado na Avenida Argemiro de Figueiredo, 4479 
- Jardim Oceania -  CEP: 58.037-030 -  João Pessoa PB.  

IEDA DUTRA DE MELO ALVES,CPF nº 068.745.764-53, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a RENOVAÇÃO da licença am-
biental de OPERAÇÃONº 185/2015 (SEMAPA/PMC) expedida paraa edificação comercialconstruída 
no lote01, da quadra74, do loteamento Jardim América (Rua Nilo Peçanha, nº 930), em Cabedelo/PB.

ADRIANA DO VALE CHAVES - ME, CNPJ: 08.765.969/0001-65, torna público que RECEBEUda 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação 
nº 0371/2017, para Comercio Varejista de suvenires, bijuterias e artesanatos, situado a Rua Severino 
Laurentino Leite, 70, Monte Castelo, Cabedelo-PB, CEP: 58101-072.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de Operação, N°2863/13=PROC.13-000172=SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=AC:20M²=NE:02=L/ATV: EM TODA CIDADE-ZONA URBANA-
-SANTANA DE MANGUEIRA-PB.Processo: 2017-005214/TEC/LO-5175.

Responsável: João Batista Edpo Felismino
CNPJ: 11.980.279/0001-33
Título/Valor – DMI – R$ 3.771,90
Protestante: Telas União Industria e Comercio LTDA
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 116231
Responsável:Julio Clovis Brasil Vieira
CNPJ: 12.682.167/0001-69
Título/Valor – DMI – R$ 232,00
Protestante: Barrozo Estofados Industria e Comercio de 
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 116143 Responsável: Dalvacy 
Morais
CPF: 032.066.594-18

Título/Valor – DMI – R$ 234,00
Protestante: Correio & Medeiros Confecções LTDA ME
Apresentante: Banco Santander
Protocolo:116118
       Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 10.09.1997, 
intimo as pessoas físicas e/ou jurídicas citadas a virem 
pagar ou darem razões que tem, neste Cartório de 
Protesto, à Rua acima citada, no prazo de 03 (três) 
dias, sob pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 30 de novembro de 2017.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RECURSOS MINERAIS DA PARAÍBA – CDRM/PB  
“ Em Liquidação”

CNPJ Nº 09.307.729/0001-80

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Convocamos os Senhores Acionistas a comparecerem a ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDI-
NÁRIA a realizar-se às 10:00 horas do dia 14 de dezembro de 2017, na sede da sociedade, situada 
à Avenida Assis Chateaubriand nº 2630, Bairro do Tambor, na cidade de Campina Grande, Estado 
da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) nomear o Liquidante; b) nomear os 
membros do Conselho Fiscal da liquidação; c) prorrogar por 06 (seis) meses para a conclusão da 
liquidação e d) outros assuntos de interesse da sociedade. AVISO: A presente convocação está de 
conformidade com o que preceitua a Lei das Sociedades por Ações e o Estatuto Social da Empresa.

Campina Grande, 28 de novembro de 2017.
FRANCISCO DAS CHAGAS FERREIRA

CDRM / Liquidante

Companhia de Desenvolvimento de Recursos 
Minerais da Paraíba

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N282/2017

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi, FRACASSADO, para conhecimento dos 
interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que 
regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 
e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste orgão, 
situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, telefone (83)3218-4588, no dia 
15/12/2017 às 13h e 30mim  para:

Contratação de Serviços de Conserto e Manutenção Preventiva e Corretiva com Reposição de 
Peças no Equipamento de Ultrapurificação de Água, destinado ao Laboratório Central de Saúde 
Publica/LACEN, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01121-9
João Pessoa, 30 de novembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N310/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 19/12/2017 às 09h  para:

Registro de Preços Para Aquisição de Teste do Pezinho (Reagentes), destinado a Secretaria de 
Estado da Saúde - SES/LACEN, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01212-6
João Pessoa, 30 de novembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                               
COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICA

 O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que, se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa/PB, um 
corpo sem identificação; Registrado sob o número 03.01.01.102017.26473, NIC 2017-1590, sexo 
masculino, com idade aproxima de 50 anos, cor parda clara, cabelos castanhos e lisos, estatura 
165 cm, constituição física boa, sem sinais particulares; Falecido em 12/10/2017, no Hospital de 
Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena. 

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, situado à Rua Antonio Teotônio S/N, Cristo 
Redentor, João Pessoa/PB. 

EDITAL DE CITAÇÃO C/ PRAZO DE 20 DIAS:
O DR. GUSTAVO PROCÓPIO BANDEIRA DE MELO, MM. Juiz de Direito da 2ª Vara Cível da 

Comarca de João Pessoa, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei, FAZ SABER aos que 
virem o presente edital ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este 
Juízo, os autos da Ação Monitória (Processo n. 0002028-70.2014.815.2001), ajuizada pelo BANCO 
DO NORDESTE DO BRASIL S/A,  contra DROGAUZA DROGARIA FIUZA CHAVES LTDA ME,  
sociedade empresária limitada, com CNPJ n. 08.111.883/0001-19, e como garante solidário/fiador 
FELIPPE FIUZA CHAVES, empresário, portador do CPF n. 008.279.774-92, ambos em local incerto 
e não sabido. Ficam os réus, devidamente citados pelo presente edital, para no prazo de 15 (quinze) 
dias, efetuar o pagamento da divida, que importa em R$ 13.988,08 (treze mil, novecentos e oitenta 
e oito reais e oito centavos), assim como, o pagamento de honorários advocatícios de 5% sobre o 
valor atribuído à causa, hipótese em que, ficarão isentos do pagamento de custas processuais. Ficam 
advertidos de que sendo embargada a ação ou rejeitados os embargos, constituir-se-à de pleno 
direito o título executivo judicial, cientes ainda de que decorrido o prazo legal, sem oferecimento de 
embargos, será nomeado Curador Especial, em conformidade com a lei processual. Para que não 
se alegue ignorância, é expedido o presente edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João 
Pessoa, 13/11/2017. Eu, José Alberto de Melo, o digitei. Juiz GUSTAVO PROCÓPIO BANDEIRA 
DE MELO. Segunda Vara Cível.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
CAJAZEIRAS E REGIÃO - CNPJ: 09.319.062/0001-35

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2.018, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes 
da Previsão Orçamentária/2018 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do 
Sindicato a disposição dos filiados interessados para dirimir quais quer dúvidas sobre os valores 
aplicados. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada 
no dia 27 de novembro de 2017.     

Nelson Soares da Silva                                     
Maria Célia Ribeiro Alecrim

Presidente                                                                                                   
Sec. Finanças

Humberto Luis Lacerda Frade
Tec. Cont. CRC/PB 005596/0-O

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS DE FABRICAÇÃO DE CALÇADOS 
DE SANTA RITA-PB.  ELEIÇÃO SINDICAL-EXTRATO RESUMIDO.

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Fabricação de Calçados de Santa 
Rita, no uso de suas atribuições estatutárias, vem de acordo com a deliberação da assembleia 
geral extraordinária, realizada no dia 19 de novembro de 2017, publicar o Extrato Resumido da ata 
que deliberou pela antecipação das Eleições Sindicais, conforme Disposições gerais e Transitórias, 
artigo sexto, parágrafo primeiro do Estatuto em vigor. Convoca todos os associados para eleição 
do sindicato no dia 12 de janeiro de 2018, no horário das 08:00hs00min às 23:00hs00min, as urnas 
serão colocadas na Empresa Alpargatas de Santa Rita-PB e na sede do Sindicato. O prazo para 
registro de chapas será de 10 dias contados a partir da data de publicação deste Edital, o horário 
de funcionamento da secretaria para registro de chapas será de 08:00hs00min às 12:00hs00min 
e de 13:00hs00min às 17:00hs00min na sede do sindicato. Joel Gonzaga de Barros-Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 27/2017-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1646/2017.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, torna público para conhecimento dos interessados, que 
realizará às 09:00 (nove) horas do dia 14 de dezembro de 2017, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, 
licitação na modalidade Pregão Presencial nº 27/2017, tipo Menor Preço por lote, sob o regime de empreitada por preço global,  reservada exclusivamente a participação de ME/EPP, a qual será processada 
e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto Estadual nº 34.986/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e 
suas alterações, tendo como objeto a formação de Registro de Preços para aquisição de Fardamentos, para atender as necessidades da Creche e Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho, desta Casa 
Legislativa, pelo período de 12 (doze) meses. Outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes 
horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 30 de novembro de 2017
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira
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